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Виктория Роденкова

Гендерное равенство бывает 
разное. Бывает приятное, 
когда доход женщин 

сравнивается с доходом мужчин, 
а бывает неприятное, когда 
уравнивают возраст выхода 
на пенсию, понятно, в сторону 
повышения оного для женщин. 
Сейчас казахстанские женщины 
выходят на пенсию в 58 лет, а в 
обозримом будущем, возможно, 
будут ударно трудиться наравне 
с мужчинами до 63 лет. Хотя, 
согласно мировой тенденции 
снижения пенсионных выплат, 
и это не предел

Возможность поэтапного повышения пен-
сионного возраста для женщин обсужда-
лась на Совете финансовой стабильности, 
сообщил Григорий Марченко, председа-
тель Нацбанка РК. «По статистике Все-
мирного банка, после выхода на пенсию 
женщины в среднем живут 20,5 лет, а 
мужчины – 12», – привел данные гла-
ва Нацбанка. По словам г-на Марченко, 
предложение по повышению пенсионно-
го возраста для женщин «не мое, но оно 
правильное». По мнению руководителя 
Нацбанка РК, это еще и вопрос гендерно-
го равенства. «Гендерное равенство – это 
не дорога с односторонним движением. 
Если у нас гендерное равенство в стране, 
то оно должно работать во все стороны. А 
то, там где нам нужно – давайте нам ген-
дерное равенство, а где не нужно – давай-
те обойдемся без этого», – комментирует 
Григорий Марченко.

Данный вопрос еще подлежит обсужде-
нию, и скорость, этапность и прочие пара-
метры будут определяться законодатель-
ными органами. При этом Мурат Абенов, 
депутат Мажилиса Парламента РК, счи-
тает, что трудовую нагрузку на женщин 
наоборот нужно уменьшить и оплачивать 
их труд без дискриминации. «Я считаю, 
что 58 лет это достаточный возраст для вы-
хода женщин на пенсию. На первый взгляд, 
вроде бы логично сравнивать трудовую на-
грузку по годам выхода на пенсию 58 и 63 и 
считать, что жещины вносят меньший тру-
довой вклад. Но это только на первый. Надо 

отвлечься от упрощенной арифметики и 
вспомнить труд наших матерей», – говорит 
г-н Абенов. Сразу вспоминаются другие па-
раметры их трудовой деятельности и усло-
вий труда, о которых не принято говорить. 
По его словам, это проблемы в обеспече-
нии семей комфортным жильем, детскими 
дошкольными учреждениями, современ-
ным сервисом и инфраструктурой, в сфере 
экологии, здравоохранении, социальной 
защиты. «Ведь основная трудовая нагрузка 
в домохозяйствах из-за нерешенности этих 
вопросов падает на женшин! 

Ты жива еще, 
моя старушка?
Григорий Марченко «за» повышение пенсионного возраста 
для женщин
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Виктор Петров (Усть-Каменогорск)

Развитие государственных 
программ «Занятость-2020» 
и «Дорожная карта бизнеса-

2020» в Восточно-Казахстанской 
области идет уверенными 
темпами. В этом убедились 
заместитель премьер-министра 
Ербол Орынбаев и министр труда 
и социальной защиты населения 
Гульшара Абдыкаликова, 
которые с рабочим визитом 
посетили ВКО

На месте они ознакомились с действую-
щим проектом по программе «Занятость-
2020»: разведение кур яичных пород с 
последующей реализацией яйца и мяса 
птицы. Кредитное товарищество «Жанер-
ке !"с» осваивает проект в 9 млн тенге с 

декабря 2011 года. За этот период произ-
водственная мощность составила около 5 
тыс. штук яиц в день. По словам директора 
производства Кайрата Асылмергена, про-
ект внесет свой вклад в реализацию про-
довольственной программы в регионе.

«Освоив выделенные деньги, планиру-
ем погасить кредит за два года, увеличить 
поголовье кур до 9 000 и создать дополни-
тельно семь рабочих мест», – сказал Кай-
рат Асылмерген.

Рабочая поездка продолжилась посеще-
нием АО «Усть-Каменогорский арматур-
ный завод», который по республиканской 
программе бизнеса работает уже два года. 
Завод участвует в крупном казахстанско-
российском проекте «Каспийский трубо-
проводный консорциум». В рамках этого 
проекта завод сбывает новый вид продук-
ции – шаровые краны.

«Центр занятости №2 акимата Усть-
Каменогорска, который посетили Гуль-
шара Абдыкаликова и Ербол Орынбаев, 
осуществляет реализацию программы 

«Занятость-2020» по обучению и содей-
ствию в трудоустройстве самозанятого, 
безработного и малообеспеченного населе-
ния, содействию развития предпринима-
тельства на селе, повышению мобильности 
трудовых ресурсов. Руководитель центра 
занятости Маулихат Шакирова продемон-
стрировала новую разработку – информа-
ционный киоск. Инфокиоск включает всю 
информацию о программе занятости по 
всем направлениям – это упрощает работу, 
экономит время. Особой популярностью 
инфокиоск пользуется среди молодежи.

К сведению: для реализации програм-
мы «Занятость-2020» из республиканского 
бюджета в 2011 году было выделено 5134,3 
млн тенге, в 2012 – 8007,7 млн тенге. Кста-
ти, Гульшара Абдыкаликова отметила, что 
ВКО просит увеличить финансирование, и 
это неплохо.

«Значит, есть спрос на программу, на-
селение имеет желание обучиться, пере-
обучиться, взять микрокредит, устроить-
ся на работу, – сказала она. – Активная 

форма социальной поддержки очень эф-
фективна, поэтому, реализуя долгосроч-
ную программу в ВКО, финансирование, 
конечно, будет увеличиваться».

В технопарке «Алтай» представителям 
правительства показали выставку иннова-
ционных проектов, демонстрирующих по-
тенциал научных кругов региона с учетом 
приоритетов и специфики развития об-
ласти. Это светодиодные панели, фильтр 
для очистки питьевой воды, установка для 
очистки нефтепродуктов, разработка и соз-
дание парусного ветрогенератора с низкой 
себестоимостью. Также была продемон-
стрирована выставка предприятий, реа-
лизующих проекты в рамках программы 
«Дорожная карта бизнеса-2020», раскрыва-
ющая потенциал предприятий, развитие 
малого и среднего бизнеса региона. Ербола 
Орынбаева заинтересовало производство 
автобусов и автомобилей. Он отметил, что 
по поручению главы государства Нурсул-
тана Назарбаева все государственные за-
купки с этого года будут проводиться толь-
ко на автомобили казахстанской сборки, а 
завод «Азия Авто» в ВКО имеет неплохие 
приоритетные возможности.

Кроме этого, г-н Орынбаев ознакомил-
ся с презентацией проекта строительства 
фармацевтического завода по выпуску 
лекарственных минеральных сорбентов 
с созданием сырьевой базы. Комплексное 
безотходное производство энтеросорбен-
тов из природных минералов для защиты 
организма людей и животных стоимостью 
250 млн тенге планируется запустить уже 
в 2014 году.

Василиса Тулеуова

Как известно, начало 2012 года для 
отечественной авиации было озна-
меновано нехваткой авиатоплива. 

Тогда игроки рынка жаловались на де-
фицит топлива и просили помощи в раз-
решении сложившейся ситуации от госу-
дарства. Позицию правительства в этом 
отношении на прошлой неделе высказал 
министр нефти и газа РК Сауат Мынбаев, 
выступая в ходе правительственного часа 
в мажилисе.

С одной стороны, г-н Мынбаев объ-
яснил причину роста цен на внутренние 
авиарейсы, как и следовало ожидать, не-
хваткой авиатоплива. С другой стороны, 

министр уточнил, что Россия периодиче-
ски сокращает вывоз авиатоплива, в том 
числе и в Казахстан.

«В те периоды, когда у нас есть возмож-
ность завозить авиатопливо из РФ, замечу, 
что эксплуатационного права ввозить это 
топливо ни у кого нет. Все авиакомпании 
имеют право завозить это топливо. Когда 
есть административные ограничения на 
вывоз авиатоплива из России, мы эти 20% 
ввозим из других стран. Однако авиаком-
пании не хотят закупать топливо по такой 
высокой цене», – цитирует Сауата Мын-
баева официальный сайт Министерства 
нефти и газа РК. Более того, министр под-
черкнул, что в связи с высокой стоимостью 
ввозимого топлива «КазМунайГаз» не мо-

жет реализовать уже ввезенное сырье. Так, 
по оценке министра, компания в этом году 
завезла 20 тыс. тонн в убыток себе.

Также г-н Мынбаев пояснил: «Если мы 
хотим определить цены на авиатопливо, 
то мы должны решить, кто должен нести 
убытки». Но, по его словам, сейчас «введе-
ние в перечень предельных цен на авиато-
пливо не предусмотрено».

Вместе с не очень радужными перспек-
тивами по цене на авиатопливо г-н Мын-
баев обнадежил, что Казахстан должен 
сам себя обеспечивать авиатопливом на 
100% после того, как будет завершена мо-
дернизация трех казахстанских НПЗ.

Отметим, что значение цен на авиа-
топливо крайне важно для современных 

авиакомпаний. Так, по словам Питера 
Фостера, президента АО Air Astana, в 2012 
году дефицит для компании составит 55 
тыс. тонн авиатоплива, его придется вос-
полнять за счет поставок из России. «Без-
условно, данное обстоятельство негатив-
но скажется на стабильности компании», 
– подчеркнул президент АО Air Astana. В 
прошлом же году, по данным компании, 
цена на авиатопливо повысилась на 130% 
в сравнении с 2010 годом.

Прошлая неделя была не самой удачной 
для мирового авиарынка. Так, сразу три 
международных авиаперевозчика объя-
вили о своем банкротстве. В конце янва-
ря о своем банкротстве и прекращении 
деятельности сообщили авиакомпании 
Spanair и Czech Connect Airlines. А уже в 
начале февраля венгерская национальная 
авиакомпания Malev прекратила свое су-
ществование. При этом одной из основных 
причин данных банкротств стали как раз 
высокие цены на топливо.

От такого разворачивания ситуации не 
застрахованы и казахстанские компании. 
Ведь, как отмечает Владимир Куропатен-
ко, генеральный директор самолетостро-
ительной компании «AeroKZ», дефицит 
авиатоплива в Казахстане может привести 
к банкротству отечественных авиакомпа-
ний.

«В условиях роста цен на нефть на миро-
вом рынке государству необходимо регу-
лировать стоимость авиакеросина нарав-
не с бензином марки АИ-92. В противном 
случае авиакомпании, которые продают 
билеты за 1,5-2 месяца до срока вылета, 
будут работать себе в убыток, – заявляет 
г-н Куропатенко. – Причина в том, что на 
момент вылета по приобретенному ранее 
билету топливо будет стоить значительно 
дороже, нежели в день его покупки. И эта 
разница в цене на авиакеросин ударит по 
кошельку авиакомпаний».

Кроме этого, по мнению г-на Куропа-
тенко, дефицит авиатоплива обусловлен 
несогласованными действиями нефтяных 
компаний и нефтеперерабатывающих за-
водов. В частности, перебои в поставках 
и осуществлении закупок топлива проис-
ходят по причине остановок деятельно-
сти НПЗ на ремонт без предварительного 
предупреждения.

Владимир Плошай

На минувшей неделе были 
опубликованы несколько 
важных нормативных 

правовых актов. В частности, 
изменения и дополнения в 
Трудовой кодекс РК, изменения 
и дополнения в некоторые 
законодательные акты РК по 
вопросам инвестиций. А также 
постановлением правительства 
утверждены Санитарные правила 
«Санитарно-эпидемиологические 
требования к объектам по 
производству алкогольной 
продукции, безалкогольной 
продукции и питьевой воды, 
расфасованной в емкости»

Трудовое законодательство
Законом Республики Казахстан от  17 
февраля 2012 года № 566-IV внесены 
изменения и дополнения в Трудовой ко-
декс Республики Казахстан

Данный закон направлен на совершен-
ствование правового регулирования тру-
довых отношений с учетом международ-
ных стандартов труда, а также повышение 
существующих форм и методов социаль-
ного партнерства и обеспечение прав ра-
ботников.

В частности, Трудовой кодекс Респу-
блики Казахстан от 15 мая 2007 года до-
полнен нормой, касающейся совмещения 
должностей.

Так, с письменного согласия работника 
ему может быть поручено выполнение на-
ряду с работой, определенной трудовым 
договором, дополнительной работы по 
другой или такой же должности за допол-
нительную оплату.

Поручаемая работнику дополнитель-
ная работа по другой должности может 
осуществляться путем совмещения долж-
ностей. Поручаемая работнику дополни-
тельная работа по такой же должности 
может осуществляться путем расшире-
ния зон обслуживания. Для исполнения 
обязанностей временно отсутствующего 

работника без освобождения от работы, 
определенной трудовым договором, ра-
ботнику может быть поручена дополни-
тельная работа как по другой, так и по та-
кой же должности.

Срок, в течение которого работник будет 
выполнять дополнительную работу, ее со-
держание и объем устанавливаются работо-
дателем с письменного согласия работника.

Работник имеет право досрочно отка-
заться от выполнения дополнительной ра-
боты, а работодатель – досрочно отменить 
поручение о ее выполнении, предупредив 
об этом другую сторону в письменной фор-
ме не позднее, чем за три рабочих дня.

Кроме того, Трудовой кодекс дополнен 
положением о Национальной системе ква-
лификаций.

Так, согласно дополнению, Националь-
ная система квалификаций представляет 
собой совокупность механизмов правово-
го и институционального регулирования 
спроса и предложений на квалификации 
специалистов со стороны рынка труда.

Национальная рамка квалификаций 
состоит из описания для каждого квали-
фикационного уровня общих характери-
стик профессиональной деятельности.

Следует также отметить, что в кодексе 
появилось положение об особенностях ре-
гулирования труда работников, занятых 
на дистанционной работе.

Дистанционная работа – это особая фор-
ма осуществления трудового процесса вне 
места расположения работодателя с при-
менением в процессе работы информаци-
онных и коммуникационных технологий.

Работодатель предоставляет работнику 
средства коммуникаций и несет расходы 
по их установке и обслуживанию. В слу-
чае, когда работник использует собствен-
ные средства коммуникаций на постоян-
ной основе работодателем выплачивается 
компенсация, размер и порядок выплаты 
которых устанавливаются по соглашению 
с работником.

По соглашению сторон дистанционно-
му работнику могут возмещаться и иные 
расходы, связанные с выполнением для 
работодателя работы (стоимость электро-
энергии, воды).

Способы и периодичность рабочих кон-
тактов работника с работодателем опреде-
ляются в трудовом договоре.

Нужно отметить еще одно важное ново-
введение. Согласно дополнениям, по ини-
циативе работодателя и (или) по инициа-
тиве работников либо их представителей 
создается комитет (комиссия) по безопас-
ности и охране труда. В ее состав на пари-
тетной основе входят представители ра-
ботодателя, представители профсоюзной 
организации или иных уполномоченных 
работниками представителей.

Комитет (комиссия) по безопасности 
и охране труда организует совместные 
действия работодателя и работников по 
обеспечению требований охраны труда, 
предупреждению производственного 
травматизма и профессиональных забо-
леваний, а также организует проведение 
проверок условий и охраны труда на ра-
бочих местах и информирование работ-
ников о результатах указанных проверок, 
сбор предложений к разделу коллективно-
го договора об охране труда.

Закон вводится в действие по истече-
нии 10 календарных дней после его перво-
го официального опубликования – опу-
бликован 1 марта 2012 года.

Инвестиции
Законом Республики Казахстан от 20 
февраля 2012 года №567-IV внесены из-
менения и дополнения в некоторые за-
конодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам инвестиций

Данным законом, в частности, внесены 
изменения в Закон Республики Казахстан 
от 8 января 2003 года «Об инвестициях». 
Согласно им, от таможенных пошлин 
освобождаются технологическое обору-
дование, комплектующие и запасные ча-
сти к нему, сырье и материалы, ввозимые 
для исключительного использования на 
территории государства – участника Та-
моженного союза в рамках реализации 
инвестиционного проекта, соответствую-
щего приоритетному виду деятельности 
(сектору экономики) государства − участ-
ника Таможенного союза в соответствии 
с законодательством этого государства – 
участника ТС.

Кроме того, в целях стимулирования 
инвестиций в несырьевой сектор эконо-
мики из третьих стран и поддержки ин-
весторов данным законом предусмотрено 
предоставление им инвестиционных пре-

ференций в виде освобождения от обложе-
ния таможенными пошлинами при им-
порте запасных частей к оборудованию, 
сырья и материалов, ввозимых из третьих 
стран для реализации инвестпроекта.

Закон вводится в действие со дня пер-
вого официального опубликования – опу-
бликован 3 марта 2012 года.

Требования к производству 
алкоголя
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан  от 1 декабря 2011 года 
№ 1432 утверждены Санитарные пра-
вила «Санитарно-эпидемиологические 
требования к объектам по производ-
ству алкогольной продукции, безалко-
гольной продукции и питьевой воды, 
расфасованной в емкости»

Данным постановлением утвержде-
ны Санитарные правила «Санитарно-
эпидемиологические требования к объ-
ектам по производству алкогольной 
продукции, безалкогольной продукции 
и питьевой воды, расфасованной в емко-
сти».

Санитарные правила «Санитарно-
эпидемиологические требования к объ-
ектам по производству алкогольной про-
дукции, безалкогольной продукции и 
питьевой воды, расфасованной в емкости» 
предназначены для физических и юри-
дических лиц, занимающихся предпри-
нимательской деятельностью, связанной 
с производством алкогольной, безалко-
гольной продукции и питьевой воды, рас-
фасованной в емкости, устанавливают 
санитарно-эпидемиологические требова-
ния к деятельности данных объектов, не-
соблюдение которых создает угрозу жизни 
или здоровью человека, а также возникно-
вения и распространения заболеваний.

Производство алкогольной продук-
ции, безалкогольной продукции, питье-
вой воды, расфасованной в емкости, осу-
ществляется в соответствии с данными 
Санитарными правилами, техническими 
регламентами, действующими в области 
безопасности пищевой продукции и дру-
гими нормативными правовыми актами.

Постановление вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
первого официального опубликования – 
опубликовано 3 марта 2012 года.

Инновации на 
службе региона

За чей счет банкет?!
Или кто поплатится за убытки «КазМунайГаза»

Новинки законотворчества
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КИТАЙ ПОСТАВИЛ 
СЧЕТЧИКИ 
КЫРГЫЗАМ

Китайская компания запустила пилотный 
проект, в ходе которого одной тысяче абонен-
там ОАО «Востокэлектро» бесплатно устано-
вили счетчики предоплаты за электричество. 
Об этом 6 марта на селекторном совещании 
республиканского штаба по итогам прохож-
дения осенне-зимнего периода 2011-2012 гг. 
заявил министр энергетики и промышленно-
сти Аскарбек Шадиев. «После установки счет-
чиков потери снизились до 3%. Безусловно, на 
местах абоненты препятствуют установлению 
таких счетчиков, но мы проводим с ними кон-
сультативные работы», – сказал г-н Шадиев. 
По данным министра, зимой перебои с элек-
тричеством происходят в основном в северной 
и южной столицах Кыргызстана – Бишкеке и 
Оше. Поэтому в течение 2012 года для городов 
будут закуплены до 500 трансформаторов раз-
ной мощности. В Бишкеке при поддержке до-
норов планируется заменить 74 км изношен-
ных подземных кабелей, а Ошу на обновление 
его энергетической системы будут выделены 
393 млн сомов (около 262 млн руб.). Чиновник 
также отметил, что к февралю 2013 года за-
кончится строительство подстанции «Датка», 
с введением в эксплуатацию которой вопрос 
энергетической безопасности южных обла-
стей будет полностью решен. Как заявил пер-
вый вице-премьер-министр Аалы Карашев, 
потери электроэнергии в распределительных 
энергетических компаниях Кыргызстана в 
январе достигли 27,5% от поступления, что на 
0,8% больше, чем в 2011 году. Уровень сбора 
денежных средств составил 76,2%. «Поэтому 
обязательно нужно установить счетчики пре-
доплаты не только за электроэнергию, но и за 
природный газ. В настоящее время на утверж-
дении правительства находится проект по-
становления о внесении поправок в Закон «О 
нефти и газе» в части обеспечения правовой 
базы введения предоплаты за природный газ», 
– заключил Аалы Карашев. (oilru.com)

У КОГО КРЕДИТНЫЙ 
ПРОФИЛЬ ЛУЧШЕ?

Агентство Standard & Poor’s публикует 
сравнительную характеристику кредитных 
профилей трех крупнейших нефтегазовых 
компаний России, Казахстана, Азербайджа-
на –ОАО «Газпром», АО НК «КазМунайГаз» и 
Государственная нефтяная компания Азер-
байджанской Республики. На наш взгляд, 
три крупнейшие национальные нефтегазо-
вые компании бывших советских республик: 
«Газпром», КМГ и ГНКАР имеют много об-
щих черт. Все три компании являются стра-
тегическими государственными активами в 
странах, характеризующихся значительной 
зависимостью от нефтегазового сектора. 
Компании играют критически важную роль 
в национальных экономиках, поскольку яв-
ляются крупными экспортерами, налогопла-
тельщиками и работодателями. Государство 
оказывает этим компаниям значительную 
текущую поддержку, обеспечивая им доступ 
к привлекательным активам. Это обусловли-
вает чрезвычайно высокую, по мнению скре-
дитных рейтингов Standard & Poor’s, вероят-
ность получения компаниями экстренной 
государственной поддержки в случае необхо-
димости. Как следствие, рейтинги компаний 
в значительной степени зависят от динамики 
соответствующих суверенных рейтингов. С 
другой стороны, государства – собственники 
всех трех компаний – могут устанавливать 
низкие внутренние цены, а также вынуждать 
компании инвестировать в стратегические, 
но низкорентабельные активы, повышать на-
логи или заставлять их оказывать поддержку 
другим сравнительно слабым организациям, 
связанным с государством (ОСГ). Несмотря на 
эти общие черты, структура и история разви-
тия нефтегазовой отрасли в России, Казахста-
не и Азербайджане существенно отличаются, 
в результате чего, по нашему мнению, разли-
чается и кредитоспособность «Газпрома», КМГ 
и ГНКАР. (Соб.инф.)

РАСШИРЯЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Грузия и Азербайджан расширят сотруд-
ничество в сфере энергетики, заявил прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили после встре-
чи с президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым в ходе визита в Баку. Стенограмму 
выступлений президентов 6 марта опубли-
ковал официальный сайт президента Грузии. 
По его словам, связывающий две страны га-
зопровод будет работать с полной нагрузкой. 
На встрече была достигнута договоренность о 
создании совместной электроэнергетической 
компании, которая будет совместно экспор-
тировать электроэнергию в третьи страны. 
А это, по заявлению Михаила Саакашвили, 
будет означать, что в строительство гидроэ-
лектростанций на территории Грузии будут 
дополнительно вложены азербайджанские 
деньги. «Этим Азербайджан поможет Грузии 
трудоустроить тысячи граждан и создать 
новые рабочие места, развить мощности и 
использовать тот потенциал, который име-
ет Грузия в сфере энергетики», – подчеркнул 
президент Грузии. Он также сообщил, что 
достигнута договоренность о строительстве 
между портами Поти и Кулеви на Черном 
море мощного завода по производству карба-
мида. Строительство завода начнется уже в 
этом году, и на нем будут трудоустроены ты-
сячи местных жителей. Президент Грузии от-
метил, что в стране успешно работают многие 
азербайджанские компании, и одна из таких 
компаний – SOCAR (ГНКАР) осуществляет га-
зификацию регионов Грузии. Кроме того, эта 
компания открывает в регионах новые цен-
тры, и их открытие способствует развитию 
населенных пунктов, в которых они размеща-
ются. Хорошим примером дружбы Азербайд-
жана и Грузии станет и новый автобан, кото-
рый Азербайджан строит со своей стороны 
до границы с Грузией, а грузинская сторона 
начинает строить автобан Тбилиси – Рустави, 
который доведет до азербайджанской грани-
цы. «Практически этой новой дорогой столи-
ца Грузии будет связана с границей Азербайд-
жана. Так что дорога Баку – Тбилиси станет 
очень хорошей новой магистралью дружбы, 
связывающей Азербайджан и Грузию», – зая-
вил Михаил Саакашвили. (oilru.com)

Аманжол Сагындыков

Попытки государства бо-
роться с увеличением чис-
ла работников госсектора 

обычно приводят к увеличению 
числа работников госсектора. 
И в этой тавтологии нет ничего 
удивительного

В конце февраля премьер-министр РК 
Карим Масимов на очередном заседании 
правительства поручил министерству фи-
нансов и министерству экономического 
развития и торговли не доводить до его 
сведения просьбы госорганов об увеличе-
нии числа работников.

По словам г-на Масимова, «один из го-
сорганов обратился к главе государства с 
просьбой увеличения численности». «Зна-
чит, резолюция была очень жесткой. Я 
даю поручение Минфину и министерству 
экономического развития и торговли даже 
до меня не доводить. Полный мораторий 
на какое-либо увеличение», – подчеркнул 
премьер. Он также отметил, что необходи-
мо изыскивать внутренние резервы, а не 
увеличивать штат.

Месяцем ранее, в конце января, прези-
дент РК Нурсултан Назарбаев обрушился 
с критикой на правительство. «Это просто 
чудеса какие-то, что получается – умень-
шаем госаппарат, а количество чиновни-
ков растет, сокращаем разрешительные 
процедуры – а они увеличиваются…», 
– возмущался он. И поручил до 1 марта 
утвердить новые типовые положения о 
структуре министерств, ведомств, акима-
тов, а затем в течение двух месяцев их чет-
ко оптимизировать, а до 15 апреля внести 
предложения по оптимизации нацхолдин-
гов, компаний и госпредприятий.

Однако любые попытки государства со-
кратить или хотя бы законсервировать ко-
личество работников госструктур не дают 
реальных плодов. Бюрократия растет ко-
личественно: по данным Агентства РК по 
статистике, по состоянию на 1 января 2012 
года штатная численность государствен-
ных должностей по республике составляет 
91,559 единицы, что на 290 единиц больше 
в сравнении с численностью по состоянию 
на 1 октября 2011 года.

При этом расходы на содержание госап-
парата тоже увеличиваются. Как сообщи-
ли в конце 2011 года казахстанские СМИ, 
акимат Западно-Казахстанской области 
(ЗКО) потратил на закупку транспортных 
услуг для обслуживания аппарата акима 
более 187,6 млн тенге. Для сравнения: в 
2010 году управление здравоохранения 
ЗКО на все свои бюджетные программы 
потратило около 9 млн тенге.

«К нашим баранам»
Все это напоминает борьбу Дон Кихота с 
ветряными мельницами: усилий затраче-
но много, а эффект – нулевой. Также можно 
охарактеризовать борьбу казахстанских 

властей с раздуванием штата госструк-
тур: обилие заявлений, предупреждений, 
мораториев со стороны государственных 
мужей, а на выходе – пшик.

Причем госструктуры уже давно при-
норовились к правилам игры. Сверху до-
носятся грозные окрики, а внизу быстро 
сокращают специально для таких случаев 
приберегаемые вакансии. Практику на-
личия запаса вакантных должностей в 
госструктурах еще летом 2009 года под-
твердил премьер Карим Масимов, пред-
восхищая очередную волну сокращений 
госаппарата. Тогда он заметил, что «ва-
кантные должности все уберем и часть не-
которых людей тоже сократим». Полгода 
спустя компания HeadHunter Казахстан 
констатировала, что в начале 2010 года 
рынок вакансий вырос в объеме суммарно 
за 2 месяца на 71% по сравнению с анало-
гичным периодом 2009 года. Так что ва-
кансий стало не меньше, а даже больше.

Обычно власти говорят о сокращениях 
штатов настолько громко, насколько это во-
обще возможно. Правда, такая показушная 
открытость всегда граничит с непрозрач-
ностью. Из всего статистического потока, 
который формируют Минфин, Агентство 
РК по статистике, Минтруда, Агентство по 
делам госслужбы, практически невозмож-
но найти две главные цифры: динамику 
роста или снижения количества госслужа-
щих, трат бюджета на содержание госаппа-
рата. Эта показушность направлена на об-
щество: как полагают власти, оно должно 
видеть, что наверху заботятся о том, чтобы 
госслужащих было поменьше, и проедали 
они меньше денег налогоплательщиков. На 
самом же деле, любые сокращения должны 
происходить тихо, быстро и внезапно. 

Если спроецировать закон Паркинсо-
на на казахстанскую действительность, 
то получается следующий расклад. Штат 
госструктур растет, потому президент РК 
ставит перед ними новые задачи. А новые 
задачи подразумевают новые функции 
для менеджеров, новые сферы деятельно-
сти для новых людей.

Надо заметить, что чиновники доволь-
но активно используют для расширения 
штатов задачи, которые в своих ежегод-
ных посланиях ставит перед госорганами 
президент РК. Причем глава государства 
выступает с посланием один раз в год, а го-
сорганы, сославшись на него, просят рас-
ширить штат весь остаток года.

О печном отоплении
Почему тем же американцам, чтобы зара-
ботать миллион долларов, достаточно про-
дать содержимое одного кейса, а Казахста-
ну для этого приходится сутками качать 
нефть на Запад? Ответ, безусловно, прост. 
На Западе ведут кадровую работу с акцен-
том на компетентность и эффективность, в 
Казахстане – на лояльность и преданность. 
Посему там ценят узких специалистов. 
И чтобы стать профессионалом, человек 
должен развиваться и совершенствоваться 
в условиях жесткой конкуренции. Компе-
тентность там все, так как именно знаю-
щие свое дело люди получают достойную 
зарплату. А некомпетентные, как правило, 
получают социальные пособия.

Нет ничего удивительного и в том, что 
среди американских узких специалистов 
практически нет знатоков творчества аме-
риканского писателя Курта Воннегута, но 
есть прекрасные мастера печного отопле-
ния.

В Казахстане, да и во всем СНГ, одна 
беда. Некомпетентность, которая очень 
напоминает смысл опуса Александра 
Пушкина – «мы все учились понемногу, 
чему-нибудь и как-нибудь». А отсутствие 
компетентности порождает так называе-
мую широкую специализацию. Наши спе-
циалисты много чего знают и с закрытыми 
глазами могут найти на карте Камбоджу, 
но почти ничего не смыслят по своей 
основной специализации – печном ото-
плении.

И вот теперь о главном. Когда на Западе 
нужно сокращать штаты, работодателю не 
позавидуешь: ему приходится делать труд-
ный выбор между профессионалами.

В отличие от него казахстанскому рабо-
тодателю проще: всегда найдется работ-
ник, который с утра не так на него посмо-
трел, не то сделал, и на работу через день 
опаздывает. И потом некомпетентных не 
жалко лишь потому, что их сокращение не 
усугубляет некомпетентность.

Поэтому на Западе во время работы – 
работают, в Казахстане работают несколь-
ко человек, остальные занимаются чем 
угодно. Западный работник рожает новый 
продукт, один кейс которого стоит милли-
он долларов, тогда как казахстанский ро-
жает скуку. Их объединяет то, что оба воз-
вращаются вечером домой уставшие.

Западный специалист точно знает кри-
терии оценки его деятельности: компе-
тентность, инициативность, умение под-
страиваться к изменившимся условиям. 
Он, чтобы сохранить свое место, вынуж-
ден постоянно доказывать свою профес-
сиональную состоятельность.

В свою очередь, казахстанский специ-
алист понимает, что его карьера зависит 
от отношения к нему со стороны шефа. 
Поэтому он избавлен от необходимости 
доказывать свою профессиональную 
компетенцию. Именно шеф оценивает 
продуктивность работников, а так как 
он субъективен, любой из них может ли-
шиться работы в любое время.

То есть конкуренция у нас подменяется 
качеством межличностных отношений. 
Если работник сумел найти подход к шефу, 
то он будет расти по карьерной лестнице 
вне зависимости от его профессиональ-
ных навыков.

На память приходит множество при-
меров, когда вместе с шефом из компании 
скопом уходят и его подчиненные. И при-
ходят в другую компанию. Почему скопом? 
Потому что новый шеф уже имеет свою ко-
манду, чужая ему не нужна. Правда, когда 
подчиненные не уходят вместе с шефом, то 
происходит следующее. Как заявил в на-
чале февраля аким Костанайской области 
Нуралы Садуакасов, внутри аппарата не-
обходимо провести переквалификацию. 
«Если сегодня по каким-то понятиям близ-
ким, родственным находятся у нас люди 
неквалифицированные, некомпетентные, 
то от таких людей мы должны освобож-
даться», – подчеркнул он.

Думаю, результаты переквалификации 
его точно не обрадуют.

О сегодняшнем моменте
Если где-нибудь в мире организуют ми-
ровой чемпионат по Counter-Strike, казах-
станские госслужащие обязательно будут 
в числе фаворитов. Как сообщил недавно 
в своем твиттере министр связи и инфор-
мации Аскар Жумагалиев, в одном из цен-
тров обслуживания населения уволены 
двое служащих, которые во время работы 
играли в Counter-Strike.

Безобидное вроде бы исключение, од-
нако, при более глубоком изучении, мож-
но сделать некоторые не самые радостные 
выводы. Во-первых, если внимательно 
приглядеться к тому, что происходит вну-
три госструктур, то Казахстан успешно 
преодолел первую стадию по закону Пар-
кинсона.

Причем аргументы на поверхности. Гос-
структуры уже давно кишат специалиста-
ми, старшими специалистами, главными 
специалистами и ведущими специалиста-
ми, функциональные обязанности кото-
рых даже для них самих неведомы. 

При этом вторую и третью стадии мож-
но с легкостью пропустить, ибо уже давно 
известно, что все группы влияния во всех 
госструктурах имеют своих представите-
лей, и друг за другом следят.

По всем внешним признакам Казахстан 
уверенно шагнул в четвертую стадию по 
закону Паркинсона. К сожалению, она ха-
рактеризуется тем, что расширять штаты 
теперь можно до бесконечности.

Госслужащие 
будут плодиться 
до бесконечности

Ты жива еще, моя старушка?
Они действительно работают и уста-

ют больше мужчин. При этом зара-
ботная плата у них в течение всей 

жизни меньше, получают 2/3 от заработка 
мужчин, хотя высокообразованных жен-
щин значительно больше», – отмечает экс-
перт. И этот разрыв увеличивается. У нас же 
образование не спасает их от безработицы, 
среди жещин она всегда больше, особенно 
в возрасте старше 50 лет. «Даже если мы 
не отпустим их на пенсию – где они будут 
работать. Да и в семье в таком возрасте у 
многих, вырастивших собственных детей, 
но уже ставших бабушками, возникают 
уже новые обязанности. В пример приве-
ду мою маму, вышедшую на песию в 50 и 
непрерывно в течение последующих 10-15 
лет помогавшую нам ухаживать за детьми. 
Получается, что до 58 лет женщины, рабо-
тая одинаково по времени с мужчинами, 
являясь более высококвалифицированны-
ми специалистами, паралельно несущие 
нагрузку в быту и по уходу за детьми, все 
это время дискриминируются по оплате 
и условиям труда. Потому что мы всегда 
находим более упрощенный метод подсче-
та – сначала затраченные киллокалории 
на основной работе и платим меньше за 
их менее физический труд, а теперь вспо-
минаем о цифрах возраста. Мы наоборот 
должны говорить о другой проблеме – вы-
ходя на пенсию раньше, они накапливают 
значительно меньше средств, пенсия их 
составляет 4/5 от мужчин, а живут дольше 

мужчин. Таким образом, женщина оказы-
вается в более тяжелом материальном по-
ложении», – отмечает г-н Абенов.

По мнению депутата, невозможность 
накапливать средства еще 5 лет должно 
компенсироваться государством. А выхо-
дить на пенсию позже можно разрешить 
только тем женщинам, кто сам хочет пора-
ботать. Некоторым на самом деле не хва-
тает накоплений. «Поднять пенсионный 
возраст всем до одного уровня – это пока 
несправедливый подход. Давайте сначала 
создадим все бытовые условия, создадим 
достойные условия труда. А тем жещинам, 
кто не хочет уходить на пенсию в 58, нуж-
но дать право работать наравне с мужчи-
нами до 63 лет. Но это право не должно 
быть обязанностью. Когда мы обсуждаем 
такие вопросы, надо смотреть не в стати-
стические таблицы, а в глаза своих мате-
рей», – считает г-н Абенов.

Помимо этого нововведения, пенсион-
ную систему ждут и другие изменения и 
дополнения. «Есть блок вопросов, которые 
касаются деятельности пенсионных фон-
дов – как их нужно улучшать, как повышать 
их доходность, как препятствовать сделкам 
по покупке бумаг аффилированных лиц», – 
поясняет глава Нацбанка РК. Кроме этих 
вопросов, на Совете финансовой стабиль-
ности обсуждалось и введение обязатель-
ных пенсионных корпоративных взносов. 
Григорий Марченко отметил, что в добро-
вольном режиме предприятия не торопят-
ся делать такие отчисления, и число подоб-
ных счетов не превышает 4 тысячи.

При этом речи о повышении размера 
отчислений, о необходимости которого 
часто упоминают представители НПФ, на 
законодательном и регуляторном уровне 
сегодня не ведется. По мнению Григория 
Марченко, здесь важен уровень собирае-
мости средств, а не уровень ставки. «Если 
бы люди полноценно вносили обязатель-
ные 10%, то общий размер средств в НПФ 
был бы в 3 раза больше. Не $18 млрд, как 
сегодня, а $60 млрд. И если часть населе-
ния при 10% не платят, то если уровень 
повысить до 20%, платить будут еще мень-
ше», – считает глава Нацбанка РК и обра-
щает внимание НПФ на то, что если будут 
введены обязательные корпоративные 
отчисления – это, безусловно, приведет к 
тому, что общий уровень взносов в пенси-
онную систему увеличится.

Кроме того, в ближайшее время, воз-
можно, снизятся размеры комиссионно-
го вознаграждения в НПФ. Так, АО «На-
копительный пенсионный фонд «ГНПФ» 
было принято решение в одностороннем 
порядке снизить ставки комиссионного 
вознаграждения для своих вкладчиков 
с 12 марта 2012 года. Таким образом, по 
комиссионному вознаграждению от ин-
вестиционного дохода ставки снизятся с 
15% до 12%, а по комиссионному возна-
граждению от пенсионных активов – с 
0,5% до 0,45% в год. В результате данных 
изменений, по оценке, плановая чистая 
прибыль АО «Накопительный пенсион-
ный фонд «ГНПФ» по итогам 2012 года 
снизится более чем на 50%. «Мы еще год 

назад на Совете финансовой стабильно-
сти призывали НПФ к снижению комис-
сионных ставок в добровольном порядке. 
То есть предельный уровень установлен 
законом, но в рамках этого предельного 
уровня они могут в принципе снижать», 
– пояснил Григорий Марченко. Однако 
никто из участников накопительной си-
стемы снижения не произвел, и АО «НПФ 
«ГНПФ», акционером которого является 
Нацбанк РК, приняло решение о таком 
шаге. По мнению экспертов, это стимули-
рует остальные НПФ последовать такому 
примеру.

Кроме того, Григорий Марченко от-
метил, что сейчас имеет место необъек-
тивное оперирование данными по поводу 
того, что доходность НПФ не превышает 
инфляцию. Он привел данные о том, что 
в АО «НПФ «ГНПФ» накопленная за 14 лет 
доходность составляет 341%, тогда как 
накопленная инфляция за тот же период 
– 218%. «Цифры, которыми оперируют, не 
совсем объективные, потому что в стра-
не была высокая инфляция в 2007 и 2008 
годах. В этом не виноваты были ни пра-
вительство, ни Нацбанк, ни население, 
просто мировые цены на энергоносители 
выросли. Тогда была годовая инфляция 
20%, и никакие НПФ не могли обеспечить 
инвестиции с доходностью 25%. Если 
брать последние три года, то в целом на-
копленная инфляция – 23%, а накоплен-
ная доходность НПФ – 23,5%. Чуть-чуть, 
но все равно перекрывает», – отмечает 
Григорий Марченко.

[НАЧАЛО НА СТР.1]

Закон Паркинсона
Британский историк Сирил Паркинсон еще в 1955 году опубликовал сатирическую статью в журнале The Economist. Позднее она вместе с другими его статьями издана в сборнике 
«Закон Паркинсона».
В частности, Паркинсон описал жизненный цикл кабинета,
состоящий из нескольких стадий.
На первой стадии, когда туда входят 5 человек, как писал автор, 2 его члена смогут всегда отсутствовать по болезни или по иной причине. Пятерых легко собрать, а, собравшись, 
они способны действовать быстро, умело и тихо. Четверым из них можно поручить финансы, иностранные дела, оборону и правосудие. Пятый, не сведущий в этих предметах, 
станет председателем или премьером.
На второй стадии, как ни удобно число пять, нередко в кабинет входит семь, а то и девять человек. В кабинете из девяти человек трое вершат политику, двое поставляют сведения, 
один напоминает о финансах. Со свободным от дела председателем получается семь человек. Остальные двое, по-видимому, нужны для красоты.
На третьей стадии в кабинеты входят новые члены, иногда они вроде бы знают еще что-то нужное, но чаще просто очень вредят, если их в кабинет не ввести. Чтобы их 
утихомирить, приходится непрестанно с ними советоваться. По мере их включения число членов ползет от десяти к двадцати. На этой третьей стадии дела идут много хуже. 
Прежде всего очень трудно собрать столько народу. Лишь немногие из членов отбирались с расчетом на то, что они будут или могут приносить пользу. Большую часть скорее 
ввели, чтобы угодить какой-нибудь внешней группировке, и задача их – сообщать своим, как идут дела. С секретностью покончено. Чем крепче утверждаются ненужные члены, 
тем громче требуют обойденные группы, чтобы ввели их представителей. Число членов переползает в третий десяток. И кабинет вступает в четвертую, последнюю стадию.
Четвертая стадия. Когда в кабинете от 20 до 22 членов, он внезапно претерпевает особое химическое или органическое превращение, природу которого нетрудно понять и 
описать. Пять полезных членов встречаются отдельно и что-то решают. Кабинету практически делать нечего, тем самым в него можно ввести сколько угодно народу. Лишним 
членам не понадобится лишнее время, ибо все заседания теперь – пустая трата времени. Внешние группы довольны, их ставленников принимают всех беспрепятственно, и не 
скоро поймут они, что победа их призрачна. Двери открыты, число членов приближается к 40, растет дальше. Может оно дорасти и до тысячи. Это уже не важно. Кабинет больше 
не кабинет, и прежние его функции выполняет другое, малое сообщество.
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3,5 МЛН КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ЖИЛЬЯ 
ДО 2020 ГОДА

Госфонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына» в рамках госпрограммы 
«Доступное жилье» до 2020 года планирует 
построить более 3,5 млн кв. м жилья по всему 
Казахстану. АО «Самрук-Казына» планирует 
построить в 2013 году 200 тыс. кв. м жилья, 
в 2014 году – 300 тыс. кв. м и, начиная с 2015 
года, – по 500 тыс. кв. м жилья ежегодно до 
2020 года, сообщил заместитель председателя 
правления госфонда Куандык Бишимбаев на 
селекторном заседании правительства. «При 
этом инвестиции фонда и/или средств респу-
бликанского бюджета составят 688,7 млрд тен-
ге и частные инвестиции – не менее 300 млрд 
тенге», – сказал г-н Бишимбаев. Основной це-
лью программы, пояснил он, будет являться 
обеспечение ввода доступного жилья для реа-
лизации путем прямой продажи и в аренду с 
последующим выкупом для семей со средним 
достатком. Программой предполагается ин-
вестирование в строительство жилья эконом-
класса (3-4 классы комфортности) совместно 
с частными застройщиками. Минимальная 
доля участия частных застройщиков предпо-
лагается в размере не менее 20% от всей суммы 
проекта, где предпочтение будет отдаваться 
застройщикам, участвующим с наибольшей 
суммой инвестиций, отметил г-н Бишимбаев. 
Себестоимость строительства, по его словам, 
в регионах составит не более 120 тыс. тенге за 
1 кв. м и не более 150 тыс. тенге за 1 кв. м – в го-
родах Астана и Алматы. «Главным критерием 
при строительстве жилья будет являться фик-
сация конечной цены реализации для населе-
ния», – сказал г-н Бишимбаев. Базовый размер 
ежемесячного арендного платежа за 1 кв. м в 
первый год реализации помещений в аренду 
с выкупом составит в пределах от 1 тыс. 280 
тенге до 1,5 тыс. тенге при аннуитетном ме-
тоде погашения. Реализация недвижимости 
в аренду с выкупом будет производиться на-
селению, не имеющему собственного жилья в 
данном регионе, и желающему улучшить свои 
жилищные условия, при этом заявитель дол-
жен подтвердить свою платежеспособность. 
Фонд в основном планирует строить многоэ-
тажные дома, малоэтажные дома, а также кот-
теджи. Ожидается, что по данной программе 
порядка 50 тыс. семей будут обеспечены жи-
льем. («Интерфакс-Казахстан»)

ВТО ГРЯДЕТ

В Женеве состоялись переговоры по всту-
плению Казахстана во Всемирную торговую 
организацию. В рамках переговоров подпи-
саны двусторонние договоры с Аргентиной 
и достигнуты договоренности с Саудовской 
Аравией, сообщает пресс-служба Министер-
ства по делам экономической интеграции 
РК. «Двусторонние переговоры по доступу 
на рынок товаров в рамках вступления Ка-
захстана в ВТО завершились с Аргентиной», – 
говорится в сообщении. Протокол по резуль-
татам переговоров с казахстанской стороны 
подписала министр по делам экономической 
интеграции РК Жанар Айтжанова и со сто-
роны Аргентины – постоянный представи-
тель Аргентины при ВТО и других между-
народных организациях в Женеве Альберто 
Д'Алотто. «Также завершены двусторонние 
переговоры по доступу на рынок товаров и 
услуг с Саудовской Аравией. Подписание 
соответствующего протокола запланирова-
но на вторую половину марта в Эр-Рияде», 
– сообщается в пресс-релизе. Предметом 
переговоров стали товары нефтехимической 
промышленности, кондиционеры, кабельно-
проводниковая продукция, минеральные 
удобрения, морепродукты и ряд других, ко-
торые являются основными экспортными 
статьями Саудовской Аравии. Из королевства 
на казахстанский рынок поступают в основ-
ном технические масла, а наша страна тра-
диционно поставляет в королевство ячмень и 
стальной прокат. «С Саудовской Аравией так-
же достигнуты договоренности по условиям 
доступа иностранных компаний на казах-
станский рынок транспортных и энергетиче-
ских услуг», – сообщает пресс-служба. В ходе 
переговоров казахстанская делегация также 
встретилась с генеральным директором ВТО 
Паскалем Лами. Во время этой встречи он 
отметил приоритетность задачи вступления 
Казахстана в ВТО и заверил в том, что секре-
тариат окажет всемерную поддержку и содей-
ствие завершению переговорного процесса 
до конца текущего года. (BNews.kz)

ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
НА 11 МЛРД ТЕНГЕ

В СКО планируется завершить реализа-
цию 4 крупных инвестиционных проектов 
на общую сумму 11 млрд тенге, сообщает 
корреспондент со ссылкой на пресс-службу 
акима области. «В текущем году планируется 
завершить реализацию 4 крупных инвести-
ционных проектов на общую сумму 11 млрд 
тенге. Среди них – ввод в эксплуатацию моло-
коперерабатывающего завода КТ «Зенченко 
и К», строительство горно-обогатительного 
комплекса по производству металлического 
олова АО «Сырымбет», – сказал глава региона 
на отчетной встрече с населением.  Как про-
информировал в своем выступлении аким 
области Серик Билялов, в Карту индустриа-
лизации вошло 24 инвестиционных проекта 
стоимостью 30,5 млрд тенге. Из них за послед-
ние 2 года реализовано 20 проектов. В резуль-
тате построено 13 объектов промышленного и 
сельскохозяйственного назначения, освоено 
производство новых моделей грузовых ваго-
нов – зерновоза и контейнеровоза, проведена 
модернизация на ряде предприятий агропро-
мышленного комплекса. Завершена рекон-
струкция Новоишимского маслоперерабаты-
вающего завода, запущены в эксплуатацию 
элеваторы ТОО «Иван Зенченко», ТОО «Кид 
Трейд», цех на мельнично-макаронном ком-
плексе ТОО «Егін», племрепродуктор на 440 
голов КРС ТОО «СБИ-Агро Ташкентка», вторая 
очередь современного молочного комплекса 
в ТОО «Тайынша – АстыJ».  Проведена модер-
низация на ТОО «Шатило и К» по хранению 
и сушке зерна. Закончена модернизация ТОО 
«Молсервис». В ТОО «АстыJ СТЕМ» внедрена 
система капельного орошения. В сфере про-
мышленного производства объем выпущен-
ной продукции увеличился на 7% и составил 
109 млрд тенге. (BNews.kz)

К Международному женскому дню де-
ловой еженедельник «Капитал.kz» 
решил встретиться с одним из хариз-

матичных депутатов Парламента РК Му-
ратом Абеновым и поговорить о работе и 
инициативах в парламенте нового созыва.

– В этом году в нашей республике 
прошли парламентские выборы. Офи-
циальной причиной их внеочередного 
проведения была необходимость со-
средоточиться в текущем году не на 
предвыборной гонке, а на путях преодо-
ления возможной второй волны миро-
вого финансового кризиса. Считаете ли 
Вы, что новый парламент будет более 
эффективным в антикризисной поли-
тике?

– Институционально, я считаю, что да. 
Каждый этап развития страны требует 
госсаппарат, умеющий оказывать соответ-
ствующие услуги. 

В прежнем парламенте монопартий-
ность была где-то даже обоснована, с точ-
ки зрения того, что мы впервые попали 
в зону воздействия мощного мирового 
финансового кризиса. В такие периоды 
даже у «более опытных стран» накаляется 
общественно-политическая обстановка. 
Некоторые политические группировки 
хотят воспользоваться ситуацией и, пре-
следуя свои групповые цели, «раскачать 
лодку» на волне очевидных экономиче-
ских проблем. Ряд государств под таким 
давлением вынуждены принимать попу-
листские решения, стараясь не системно 
преодолевать трудности, вкладывая день-
ги в долгосрочные концептуально новые 
проекты, а делая осторожные мелкие так-
тические шаги, оставшимися ресурсами 
только сглаживать ситуацию. Зачастую 
это приводит или к революциям (приме-
ров много), или затягивает выход из кри-
зиса (та же Европа). В тот период и для нас 
было важно, не разбрасываясь резко сокра-
тившимися ресурсами и не хватаясь за все 
проблемы сразу, сдерживая участившиеся 
конфликты, четко принимать обоснован-
ные и где-то даже жесткие решения. Моно-
партийность позволила в первую очередь 
консолидировать широкие слои населе-
ния вокруг новых задач, стоящих перед 
государством. 

Теперь ситуация изменилась. Нет не-
обходимости срочного преодоления вне-
запно свалившегося на голову кризиса. 
Стоит задача не пострадать от нового фи-
нансового потрясения. Выход один – ин-
новационная индустриализация. А соз-
дание «умной» экономики требует более 
тщательного, досконально отработанного 
с различных точек зрания законодатель-
ного обеспечения. Теперь нужно центра-
лизовать только единую стратегию, а 
тактику подбирать децентрализованно, в 
зависимости от конкретных условий. 

Вот в такой период мы ушли от моно-
партийности, от единой позиции и подхо-
дов, получили многовариантность мнений 
и различие взглядов. 

На данном этапе мы имеем классиче-
ский вариант трехпартийного парламен-
та с мощным центром в лице «Нур Отан», 
левыми и правыми. Есть те, кто требует, 
чтобы реформы шли более осторожно, и 
мы успевали подтянуть тылы. Сторонни-
ки этой позиции призывают не так быстро 
идти вперед и больше времени уделять 
разъяснению принятых решений, вовле-
чению в реализацию реформ большего 
количества людей. Но появилась и другая 
позиция. Это те, кто предлагает быстрее 
осуществлять реформы, делать более рез-
кие шаги и принимать смелые рыночные 
решения. Именно в такой системе есть 
возможность принимать более качествен-
ные решения, обоснованные с различных 
политических позиций и экономических 
интересов. Подобная система позволит 
принимать компромиссные решения, 
которые учитывают мнение основной 
массы населения, при этом заботясь об 
интересах меньшинства. Думаю, в этом 
отношении новый состав парламента бу-
дет работать по нынешним требованиям, 
которые стоят перед государством. Ко-
нечно, все еще впереди, и партии покажут 
результаты своей работы, но в целом но-
вая классическая схема партийного пред-
ставительства в парламенте дает надежду 
на то, что эти изменения положительно 
скажутся на социально-экономической 
жизни страны.

– Насколько на данном этапе уже 
ощутимо, что парламент стал много-
партийным?

– Конечно, я слукавлю, если скажу, что 
мы сразу это ощутили. Однозначно, что 
изменения есть, может, они не так ощути-
мы сейчас, но уже то, что каждая партия 
имеет свою программу и план действий, 
мы собираемся по отдельности для об-
суждений и предлагаем разные подходы 
– много значит. Заседания фракции ста-
ли особым инструментом, разные партии 
проводят их раздельно и с разными реше-
ниями приходят на пленарные заседания 
и рабочие группы. В этом отношении уже 
есть изменения.

Другое дело, что они не стали столь зри-
мыми для общества. Пока в решениях или 
предлагаемых идеях той или иной партии 
не наблюдается особого почерка их пред-

ставителей. Сегодня еще не до конца вы-
работалась культура настоящего трехпар-
тийного парламента. На этой стадии идут 
отработки различных вариантов и версий 
работы, партии только примеряются к 
своей новой роли. В многопартийном фор-
мате еще необходимо научиться работать 
всем, в том числе и партии «Нур Отан», и 
другим партиям, а для этого потребуются 
время и обкатка технологий. 

Существует и определенная специфика 
представительства партии в трехпартий-
ном парламенте. Понятно, что две другие 
партии, в отличие от партии «Нур Отан», 
имеют меньшинство, и те вещи, которые 
были обоснованы политическими идей-
ными различиями, понятны во время 
выборов, теперь не всегда применимы. 
Партиям необходимо поменять методы 
работы. «Политиканство» и принципиаль-
ная бескопромиссность взглядов электо-
рального периода будут неэффективны. 
Учитывая, что численность их меньше и 
ни одно решение они не могут принять 
без компромиссных решений со стороны 
других партий. Они будут вынуждены 
больше идти на переговоры, меньше будут 
увлекаться политиканством и жесткими 
публичными выступлениями. Представи-
телям партий, которые сейчас находятся 
в меньшинстве, придется осваивать но-
вую методику – договариваться и идти на 
уступки, чтобы рассчитывать на взаим-
ность. Именно по этой причине их элек-
торату не нужно ожидать только резких 
и критических выступлений. Конфронта-
ция приведет к блокированию любых их 
даже самых правильных  предложений. С 
учетом вышеперечисленных моментов по-
литической радикализации, публичных 
депутатских драк, обливания друг друга 
водой и бросаний в оппонента стаканов у 
нас, скорее всего, не будет.

– С какими инициативами Вы приш-
ли в новый созыв парламента?

– Сейчас, в отличие от прошлых пе-
риодов, парламент формируется по пар-
тийным спискам, ввиду этого говорить 
о собственных проектах, программах и 
обязательствах достаточно сложно, так 
как формируется определенная про-
грамма партии, и каждый из нас реали-
зует программу в первую очередь своей 
партии. Я думаю, что в этом отношении 
большого разброса обязательств перед из-
бирателями внутри одной партии быть не 
может. Например, у нас есть единая пред-
выборная платформа партии «Нур Отан», 
которую мы должны выполнить. Другой 
вопрос, конечно, как бы мы ни хотели, 
каждый из нас представляет «свой» реги-
он, со своими специфичными проблема-
ми, дополнительно специализируется на 
тех или иных вопросах, является экспер-
том в определенной области.

Есть определенный круг вопросов, ко-
торые каждый из нас раньше поднимал, 
и если персонифицировать эти задачи, 
получается, что у каждого депутата есть 
ряд специфичных задач. Например, в чет-

вертом созыве я занимался вопросами 
молодежи, также немало времени уделял 
вопросам IT-сферы, интернета, новых 
технологий, и буду продолжать ими зани-
маться. Помимо этого занимался вопро-
сами космической деятельности, борьбы 
с коррупцией, контролем за реализацией 
различных программ – это все сферы моих 
особых интересов. Одной из важнейших 
сфер моей деятельности является Кызы-
лординская область, я ее представитель. 
Эта специфичная область со своими про-
блемами, социальными вопросами будет 
постоянной темой в моей работе.

– В этом году произошло событие, ко-
торое всколыхнуло все казахстанское 
интернет-сообщество – вступили в силу 
изменения и дополнения в некоторые 
законодательные акты РК по вопро-
сам интеллектуальной собственности. 
Ожидали ли Вы столь бурной реакции 
на это со стороны пользователей?

– Зная, что это сфера больших, хоть 
и скрытых для глаз общества «теневых» 
экономических интересов, реакция не 
удивила. Однозначно, что этот закон задел 
интересы ряда компаний, которые зараба-
тывали на этом значительные средства. 
Сегодня эти люди отстранены от большо-
го пирога.

Весь ажиотаж связан с рекламными 
бюджетами, которые сейчас активно пере-
текают в интернет. Наибольшее количе-
ство трафика и посещений, к сожалению, 
у нас было на сайтах, которые используют 
для привлечения посетителей ворован-
ный контент. Благодаря чему этим сай-
там, торрент-трекерам удается занимать 
самые высокие позиции в рейтингах попу-
лярности и получать за счет этого львиную 
долю бюджетов, выделяемых компаниями 
на рекламу в Казнете. Посмотрите на рей-
тинги казахстанских сайтов 2-3 месячной 
давности, сразу будет понятно, что поло-
вина из десятки «популярных» находятся 
там «в победителях», так как использовали 
«пиратский» контент. И вообще весь «сыр-
бор» только вокруг «обеспеченной жизни» 
владельцев этих 4-5 сайтов из более чем 30 
тыс. более-менее действующих в Казнете 
ресурсов. 

С принятием закона изменились пра-
вила игры – теперь безнаказанно воровать 
возможности нет. Пиратские сайты с целью 
сформировать негативное общественное 
мнение пошли на определенные шаги. Ко-
нечно, вследствие «сговора» они одновре-
менно, без никакого давления со стороны 
госструктур с 1 февраля самостоятельно 
закрыли доступ на свои страницы. Ведь по 
этому закону до сих пор не закрыт ни один 
сайт. Блокировка собственных страниц 
производилась, во-первых, с целью вы-
звать определенный негатив в обществе, 
во-вторых, чтобы почистить свои архивы 
от наиболее заметных глазу нарушений ав-
торских прав. Первая задача частично уда-
лась. «Прикормив» в последние несколько 
лет определенное количество людей бес-
платной пиратской продукцией, они в один 

день лишили их этой привычной. При этом, 
вводя всех в заблуждение, что закрылись 
вследствие с вступлением в действие зако-
на. Кроме того, запугивали своих посетите-
лей тем, что обычные пользователи будут 
нести уголовную ответственность за ска-
чивание, хотя по закону этого нет. Многие, 
как это обычно , даже не ознакомившись с 
законом, поверили. Искусственно создав 
ажиотаж, владельцы торрент-трекеров 
на короткое время смогли мобилизовать 
определенное количество пользователей, 
которые высказывали на определенных 
сайтах недовольство законом. 

Но долго обманывать многих очень 
трудно и накладно. Прошло время, и сай-
ты с пиратским контентом вынуждены 
были «выйти в эфир». Рекламодатели, 
которые им уже проплатили, не готовы 
были ждать, рейтинги начали падать, а 
интересы бизнеса для владельцев сайтов 
превыше всего, и они были вынуждены 
снова запустить ранее заблокированные 
ресурсы. Массового и долгосрочного «на-
гнетания негатива» у них не получилось. 
Обман компаний, которые сами блокиро-
вали свои сайты, раскрылся, и всем стало 
понятно, что они действовали в собствен-
ных интересах. Весь ажиотаж из-за того, 
что чьи-то «незаконно зарабатываемые» 
капиталы начали страдать.

На самом деле, более чем 90% контента 
на этих ресурсах не представляют значи-
тельного коммерческого интереса, и авто-
ры, как правило, не предъявляют претен-
зий. Остальные 10% тем или иным образом 
нарушают авторские права. Казалось бы, 
почему руководству этих сайтов не убрать 
противоправный контент и продолжать 
спокойно работать? Дело в том, что такая 
процедура потребует серьезнейшего ад-
министрирования, чего руководство этих 
сайтов делать не хочет. Сегодня, чтобы 
очистить эти сайты, необходимо провести 
большую работу, для реализации которой 
нужна целая армия технических исполни-
телей, которой владельцы сайтов платить 
не хотят.

Не секрет, что за этими сайтами стоят 
определенные группы и достаточно хоро-
шие связи среди высокопоставленных лю-
дей. Все это когда-то развивалось, созда-
вая видимость бурного развития Казнета, 
увеличивался трафик и росло количество 
посетителей, а значит, делали мы вывод, и 
уровень распространения и проникнове-
ния в массы интернета. Внешняя картина 
создавалась благостная. 

– Каких результатов удалось достичь 
с принятием этого закона?

– Наша цель – чтобы закон создавал 
равные условия конкуренции, если этого 
закона не будет, получается, что создавать 
легальный контент невыгодно. Если мы 
не начнем защищать авторов, будет уйма 
проблем с тем, чтобы появился свой ка-
захстанский контент. Ведь закон в первую 
очередь защищает местных авторов, а за-
рубежные магнаты контента итак имеют 
ресурсы и без этого закона защищались. 

Ажиотаж вокруг этого закона поднял 
и другую проблему. Организаторы «мас-
сового недовольства» законом выдумали 
в защиту себя месседж о «гибели Казне-
та» и, не желая того, всем показали, что 
он не умер, а его просто не было. А это 
значит, что многие государственные про-
граммы не реализовывались эффектив-
но, выделенные деньги в большей части 
были попросту разворованы. Условий для 
создания собственной продукции для за-
полнения Казнета у нас не сформировано. 
Многие годы нас обманывали, говоря о 
том, что создали специальную структуру, 
дабы развивать Казнет. На деле эти меры 
никакого результата не принесли, весь 
казахстанский интернет зависим от тра-
фика на пиратских сайтах. Под видом раз-
вития Казнета на самом деле развивался 
бизнес, построенный на воровстве чужого 
контента. Неприятно, конечно – но такова 
правда. Это еще раз нам доказывает, что 
без данного закона наша зависимость от 
«пиратского трафика» будет усиливаться. 

И еще один не менее настораживаю-
щий тренд. Владельцы этих компаний 
для защиты собственного «незаконного» 
бизнеса готовы не только на обман насе-
ления, а используют свое влияние на них, 
призывая к незаконным действиям и ак-
циям протеста. При этом, толкая других, 
сами никак себя публично не проявляли 
и оставались в стороне. Создавая види-
мость спонтанности проявления массово-
го недовольства, сами управляли процес-
сом со стороны. Для того, чтобы понять, 
что это сценарий, придуманный опреде-
ленной группой лиц и во всей этой схеме 
разобраться, не надо быть сильным спе-
циалистом – просто обратите внимание 
на то, как на вроде никем не модерируе-
мом, принадлежащем неизвестно кому, 
имеющем не наше доменное имя торрент-
трекере, расположенном физически на 
зарубежных серверах, вдруг появляют-
ся текст протеста по «нашему» закону и 
ссылка на наш же местный популярный 
сайт. Казалось бы, зачем какому-то «гол-
ландскому» трекеру наш закон, и зачем 
ему это все надо. Это попросту продемон-
стировало, что у этих «голландцев» явные 
казахстанские корни, и кто здесь у нас их 
ближайшие родственники.

Мурат Абенов: 
«Партиям необходимо 
поменять методы работы»
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УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЕМА 
ЭМИССИИ НОТ 

Национальный банк Казахстана в феврале 
2012 года по сравнению с январем 2012 года 
увеличил объем эмиссии нот на 37,6%, он со-
ставил 96 млрд тенге. Как указывается в сооб-
щении Нацбанка, за прошедший месяц состо-
ялись 2 аукциона по размещению 3 месячных 
нот (26,4 млрд тенге и 33 млрд тенге), 1 аукци-
он по размещению 6-месячных нот (21,4 млрд 
тенге), 1 аукцион по размещению 9-месячных 
нот (15,2 млрд тенге). Эффективная доход-
ность по размещенным нотам составила: по 
3-месячным –1,01%, по 6-месячным – 1,51%, по 
9-месячным – 1,75%. Объем нот в обращении 
на конец февраля 2012 года по сравнению с ян-
варем 2012 года увеличился на 6,5% и составил 
576,5 млрд тенге. Между тем, объем ценных 
бумаг Министерства финансов Казахстана в 
обращении на конец февраля 2012 года соста-
вил 2трлн 167,3 млрд тенге, увеличившись по 
сравнению с предыдущим месяцем на 2,2%. В 
феврале 2012 года состоялось 6 аукционов по 
размещению государственных ценных бумаг 
Минфина. («Интерфакс-Казахстан»)

ОБЛИГАЦИИ 
В СЧЕТ ДОЛГА

Греция ожидает, что частные кредиторы 
примут предложение об обмене ее облигаций, 
которое позволит списать порядка 100 млрд 
евро греческого долга, и готова заставить их 
сделать это в случае необходимости, заявил 
министр финансов страны Эвангелос Венизе-
лос. «Это наилучшее предложение, – сказал он 
в интервью Bloomberg Television. – Оно наилуч-
шее потому, что единственное, единственное 
существующее». 24 февраля Афины направили 
частным кредиторам официальное предло-
жение об обмене облигаций, что должно при-
вести к списанию 53,5% номинальной стоимо-
сти этих бумаг и снижению госдолга Греции. 
Частным держателям гособлигаций Греции на 
206 млрд евро дано время до вечера 8 марта, 
чтобы определиться с вопросом о доброволь-
ном участии в реструктуризации госдолга. 
«Это решающая неделя», – отметил Эвангелос 
Венизелос. Двенадцать банков и инвесторов, в 
том числе National Bank of Greece, BNP Paribas, 
Commerzbank AG и Deutsche Bank AG, заявили в 
понедельник, что планируют принять предло-
жение греческих властей, говорилось в сообще-
нии Institute of International Finance, представля-
ющего интересы частных кредиторов. Вместе с 
тем германская группа DSW, действующая в ин-
тересах инвесторов, рекомендовала владельцам 
греческих облигаций отвергнуть предложение. 
По оценкам Министерства финансов Греции, 
для одобрения сделки необходимо согласие 
держателей облигаций, на которых приходится 
90% номинальной стоимости бондов. Греция 
может провести обмен и при поддержке 75% 
держателей бумаг, проконсультировавшись с 
официальными кредиторами – Евросоюзом и 
Международным валютным фондом, объявил 
Минфин. («Интерфакс-Казахстан»)

НАЦФОНД ДОСТИГ 
$47,353 МЛРД

Активы Национального фонда Казахстана 
за январь-февраль 2012 года выросли на 8,38% 
– до $47,353 млрд, сообщил Национальный 
банк. За февраль активы Нацфонда выросли 
на 4,05%. Валовые международные резервы 
Нацбанка с начала года выросли на 20,56% (за 
февраль рост на 4,93%) и составили $35,352 
млрд. В том числе активы в валюте выросли за 
отчетный период на 19,46% (за февраль рост 
на 4,84%) – до $30,072 млрд, активы в золоте 
выросли на 27,22% (за февраль – на 5,45%) – до 
$5,281 млрд. Чистые международные резервы 
Нацбанка с начала года выросли на 21,03% (за 
февраль – на 5,06%) и достигли $34,812 млрд. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

ИЗ БАНКА В МКО

Акционеры казахстанского коммерческого 
СЕНИМ-БАНКА на внеочередном собрании 26 
марта рассмотрят вопрос о возможной реорга-
низации банка, сообщила Казахстанская фон-
довая биржа со ссылкой на уведомление дан-
ной кредитной организации. «Единственным 
вопросом повестки дня указанного собрания 
является вопрос о рассмотрении возможности 
добровольной реорганизации банка», – гово-
рится в сообщении KASE. В случае отсутствия 
кворума повторное собрание акционеров бан-
ка состоится 27 марта. В банке пояснили, что 
на собрании будет обсуждаться возможность 
реорганизации банка в микрокредитную ор-
ганизацию. Данный вопрос ставится в связи с 
тем, что банку необходимо довести капитал до 
требуемого регулятором уровня. В случае, если 
акционеры банка проголосуют против реор-
ганизации банка, им придется инвестировать 
дополнительные средства в его капитал, пояс-
нили в банке. Крупными участниками банка 
являются частное лицо – Сауле Алгазиева (вла-
деет 87,3% акций банка) и ТОО «Связьмонтаж 
Холдинг» (10,43%). («Интерфакс-Казахстан»)

«КАЗКОММЕРЦБАНК» 
ЗАВЕРШИЛ 
РЕФИНАНСИРОВАНИЕ

«Казкоммерцбанк» завершил процесс рефи-
нансирования ипотечных кредитов в рамках 
программы госфонда национального благосо-
стояния (ФНБ) «Самрук-Казына». За три года 
7720 заемщиков «Казкоммерцбанка» смогли 
снизить процентную ставку по своим ипотеч-
ным кредитам как за счет государственных, 
так и за счет собственных средств банка. «В 
результате полного освоения средств, выделен-
ных правительством по линии ФНБ «Самрук-
Казына» в сумме 24 млрд тенге, в 2009 году 
были снижены процентные ставки 5922 заем-
щикам. Дополнительно, в течение 2010-2012 
годов банку удалось удешевить заемщикам 
еще 1571 ипотечный кредит на сумму 7,4 млрд 
тенге за счет поступлений от погашений по уже 
рефинансированным кредитам и 227 ипотеч-
ных кредитов на сумму 1,7 млрд тенге за счет 
собственных ресурсов банка», – отмечается в 
сообщении. («Интерфакс-Казахстан») 

Медь (Источник: CNN)
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Виктория Роденкова

Одна из немногих сделок 
слияний и поглощений, 
прошедших в прошлом 

году в Казахстане, по мнению 
авторов сделки, демонстрирует 
позитивные результаты. 
Так, созданный в августе 
2011 года в результате слияния 
двух пенсионных фондов 
«Евразийский» и «Аманат 
Казахстан» НПФ «Астана» достиг 
коэффициента номинальной 
доходности за 12 месяцев К2 
на уровне 7,6%, превысив 
средний показатель по рынку 
более чем в 2 раза

«Для группы «ЦАТЭК» 2011 год был очень 
значимый – мы приобрели акции «Евра-
зийского пенсионного фонда» и объеди-
нили его с НПФ «Аманат». НПФ «Астана» 
является успешным проектом», – заявила 
Гульнара Артамбаева, председатель со-
вета директоров фонда «АСТАНА», прези-
дент АО «ЦАТЭК».

Высокий уровень доходности инвести-
ций фонда Андрей Карягин, председа-
тель правления НПФ «Астана», объясняет 
активной инвестиционной политикой. 
«Кроме корпоративных облигаций и ГЦБ, 
у нас есть пакеты международных акций, 
которыми мы активно управляем. Фонд 
привержен активной тактике управления, 
которая большей частью происходит на 
международных рынках. И так называе-
мой пассивной частью – удержания порт-
феля, которая происходит здесь, в Казах-
стане, так как развитие фондового рынка 
РК не достигло такого уровня, чтобы ак-
тивно управлять инвестициями», – по-
ясняет инвестиционную политику фонда 
Андрей Карягин. По его словам, здесь от-
дается приоритет тенге в силу невысокого 
валютного риска. «Как вы видите, обесце-
нение тенге не происходит, как происхо-
дят, например, всплески по российскому 
рублю», – поясняет г-н Карягин.

По словам экспертов, сегодня в НПФ 
накоплена огромная ликвидность, и 
инвесторам интересно вкладывать 
средства вкладчиков, в том числе и в 

программу индустриального развития 
Казахстана. «РК может еще достаточ-
но много инвестировать в свою инфра-
структуру. И вопрос инфраструктурных 
облигаций, который сейчас обсуждает-
ся в правительстве, интересен для НПФ. 
Мы оптимистично смотрим на возмож-
ность участия своими деньгами, деньга-
ми вкладчиков в этих проектах. Активы 
вкладчиков – долгосрочные активы, и 
поэтому пенсионные фонды являются 
стратегическими инвесторами на ин-
фраструктурном блоке», – считает руко-
водитель НПФ «Астана». Немало надежд 
в плане расширения возможностей ин-
вестирования эксперты связывают и с 
предстоящим «народным IPO».

За период январь 2011 – январь 2012 
года сумма пенсионных накоплений в 
НПФ «Астана» увеличилась на 67 млрд тен-
ге (около 48%) и составила более 140 млрд 
тенге. На сегодняшний день число вклад-
чиков составляет более 534 тыс. человек. 

Начисленный инвестиционный доход (с 
начала 2011 года) достиг 9,7 млрд тенге, 
а пенсионные выплаты достигли 3,8 млрд 
тенге. Чистая прибыль в 2011 году снизи-
лась на 20,5% по сравнению с 2010 годом, 
составив 548,786 млн тенге. При этом ак-
тивы выросли в 1,6 раза, превысив 5 млрд 
тенге. Уставный капитал вырос в 3 раза – 
до 5 млрд тенге.

В рамках выполнения законодательных 
требований здесь, как и в других НПФ, вне-
дрена система мультипортфелей. 50,9% 
активов фонда инвестированы в ГЦБ  в 
рамках консервативного портфеля, в уме-
ренном портфеле в корпоративные обли-
гации казахстанских эмитентов инвести-
ровано 46,7% и в ГЦБ – 37,8% активов.

Отдельным стратегическим направле-
нием работы фонда руководство выделяет 
партнерство с ДБ АО «Сбербанк». «Сбер-
банк в рамках стратегического партнер-
ства с фондом предлагает вкладчикам 
НПФ «Астана» ряд услуг. В частности, каж-

дый клиент фонда может получить у нас 
потребительские кредиты по льготным 
ставкам, которые на 1% ниже стандарт-
ных. Клиентам других банков, которые 
также являются вкладчиками НПФ «Аста-
на», Сбербанк готов предложить рефинан-
сирование их прежних кредитов. Кроме 
того, мы предлагаем особые условия по 
платежным картам как для юридических, 
так и для физических лиц», – рассказывает 
Роман Гончаров, директор департамента 
кредитования частных клиентов ДБ АО 
«Сбербанк».

По поводу риска возможного повторе-
ния кризиса Андрей Карягин отметил, 
что, несмотря на негативное влияние кри-
зисных проявлений, «любая финансовая 
проблема – это не только проблема, но и 
возможность заработать». Поэтому здесь 
надеются на то, что профессиональное 
управление финансовыми потоками даже 
в условиях кризиса сможет принести опре-
деленную эффективность.

Василиса Тулеуова

Как известно, на каждое 
действие всегда найдется 
противодействие. 

Казалось бы, противодействием 
проблемным кредитам являются 
коллекторские услуги. Но 
между тем, в Казахстане уже 
появляются и так называемые 
«антиколлекторы», призванные 
противодействовать сбору 
просроченных задолженностей

По оценке казахстанских коллекторов, в 
этом году долги в корпоративном секторе 
РК снизятся в полтора раза. Хотя размер 
долгов в 2011 году по сравнению с 2010 
увеличился почти в три раза и составил 
$11 млрд, тогда как объем долгов населе-
ния страны в ушедшем году достиг отмет-
ки в $2,6.

Согласно данным КА «ЮСБ-коллектор 
Казахстан», больше всего долгов корпора-
тивного сектора в прошедшем году, как и 
в 2010, было зафиксировано в строитель-
ной отрасли – 30,4%. В то же время к числу 
лидеров в 2011 году присоединился и сек-
тор торговли – 29,6% всех корпоративных 
долгов в РК за прошлый год относилось к 
торговле. По оценке специалистов «ЮСБ-
коллектор Казахстан», основная причина 
такого резкого роста объема долгов – это 
признание банками и другими финансовы-
ми институтами выданных ими кредитов 
проблемными. Если ранее это было при-
знано в основном в строительной отрасли, 
то теперь очередь дошла и до других отрас-
лей, в первую очередь – до торговых сетей. 
Проблема все та же – огромная кредитная 
нагрузка при малом объеме доходов.

Овчинка выделки стоит
По данным Данияра Тенерова, управляю-
щего директора КА «ЮСБ-коллектор Ка-
захстан», за 2011 год компании удалось 
поработать с 25 кейсами на общую сумму 

$2,2 млн, в 9 случаях из которых коллек-
торам удалось взыскать свыше $400 тыс. 
Отметим, что данная сумма в разы мень-
ше той, что удалось получить от должни-
ков в 2010 году. Тогда этот показатель был 
равен $1 млн. Однако, несмотря на сниже-
ние данного показателя, г-н Тенеров под-
черкивает, что прибыль компании за 2011 
год увеличилась в три раза по сравнению с 
прибылью за 2010 год. «В текущем году по 
корпоративному направлению мы плани-
руем взыскать до $1 млн, реализовав до 15 
успешных кейсов», – уточнил г-н Тенеров.

По словам экспертов, причинами воз-
никновения проблем взыскания задол-
женностей с компаний в трех из десяти 
случаев являются бегство учредителей 
компаний или же отсутствие у них денег и 
активов. В 20% случаев причиной возник-
новения проблем при взыскании задол-
женности с компании является тот факт, 
что стоимость взыскания долга превыша-
ет саму сумму долга. Еще одна причина – 
банкротство компаний-должников (20%).

Cудя по данным «ЮСБ-коллектор Ка-
захстан», КПД коллекторских услуг дан-
ной компании в прошлом году составил 
36%. Стоимость услуг при размере долга 
до 30 млн тенге составляет 20%, тогда как 
при долгах большей суммы процент воз-
награждения для коллекторской фирмы 
рассчитывается индивидуально в зависи-
мости от сложности кейса.

Одним из самых сложных кейсов 2011 
года представители КА «ЮСБ-коллектор 
Казахстан» называют разбирательство в 
отношении АО GLOTUR. «Больше года мы 
пытались доказать в суде, что компания 
GLOTUR является банкротом, но не смог-
ли этого сделать. Причем ежемесячно за 
эту работу наши заказчики выплачивали 
нам по $1000», – уточнил г-н Тенеров. Та-
кое положение вещей эксперты связывают 
с тем, что в Казахстане начинают рабо-
тать так называемые «антиколлекторы». 
«С каждым годом работать становится все 
сложнее, предприниматели становятся 
все подготовленней. Зачастую они прибе-
гают к услугам антиколлекторских фирм. 
На мой взгляд, в дальнейшем этот рынок 

будет развиваться, и можно ожидать се-
рьезных игроков в данном сегменте уже в 
текущем году», – считает г-н Тенеров.

Инфраструктурные задачи
Рынки коллекторских услуг в Казахстане, 
России имеют свои особенности по срав-
нению с другими странами мира. Рынки 
стран СНГ отличаются от западных стран 
и Америки в степени использования юри-
дических процедур при взимании долгов 
с кредиторов. «В Казахстане руководите-
ли компаний еще не так дорожат своей 
бизнес-репутацией, как это происходит на 
Западе», – уточняет г-н Тенеров.

Между тем, сравнивая казахстанскую 
модель корпоративного коллекторства 
с международной практикой, в первую 
очередь, российской, эксперты «ЮСБ-
коллектор Казахстан» отмечают более 
тесные родственные связи, малый объем 
рынка, а также то, что «многие казахстан-
ские компании и бизнесмены не заботятся 
о своей репутации». Именно с целью при-
ведения казахстанской коллекторской 
практики к международным образцам 
«ЮСБ-коллектор Казахстан» намерен в 
ближайшее время вступить в ассоциацию 
корпоративного коллекторства, объеди-
няющую профессиональные агентства из 
разных стран.

В нашей стране пока не развита кол-
лекторская инфраструктура. Для реше-
ния этой проблемы коллекторами из РК 
и России уже ведется некоторая работа. 
Как отметил Дмитрий Жданухин, пре-
зидент Ассоциации корпоративного кол-
лекторства и генеральный директор рос-
сийского центра развития коллекторства, 
«в будущем за счет развития ассоциации 
корпоративного коллекторства мы пла-
нируем создание сети партнерских связей 
с агентствами из различных регионов, в 
том числе Казахстана, где также плани-
руем запустить несколько проектов, кото-
рые уже тестируются в России. Это реестр 
должников, рейтинг судебных приставов 
и другие», – уточнил он.

Кто не рискует, тот не 
превышает инфляцию

Антиколлектор 
в степях Казахстана
Эксперты прогнозируют появление нового бизнеса 
уже в этом году
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ДОРОГУ НОВАТОРАМ

Казахстанские новаторы получили ин-

новационные гранты на сумму около 2 млрд 

тенге, сообщает пресс-служба Национально-

го инновационного фонда (НИФ). Как отме-

чается в распространенном сообщении, НИФ 

предоставляет инновационные гранты с 2010 

года. В 2011 году на эти цели было выделено 

7,3 млрд тенге. На предоставление иннова-

ционных грантов подали 679 заявок, по ито-

гам отбора было заключено 129 договоров 

об инновационном гранте на общую сумму 

7,133 млрд тенге. «Согласно графику финан-

сирования, все проекты разделены на этапы, 

оплату по которым фонд осуществляет соот-

ветствующими траншами. Таким образом, 

по 122 договорам фондом уже оплачено более 

1,9 млрд тенге», – уточнили в пресс-службе. В 

фонде также отметили, что инновационные 

гранты даются на опытно-конструкторские 

работы и/или рисковые исследования, подго-

товку технико-экономического обоснования 

проекта, патентование объекта интеллекту-

альной собственности за рубежом и/или в 

международных патентных организациях, 

покупку новых технологий. Гранты призваны 

стимулировать развитие инноваций, осно-

ванное на внедрении и использовании науко-

емких технологий. Для получения инноваци-

онного гранта участник должен отправить 

заявку АО «НИФ», которое после проверки 

всех документов направляет ее на прохожде-

ние экономической, экологической и научно-

технической экспертиз. Далее отбор заявок 

участников осуществляет экспертная комис-

сия, состоящая из представителей госорга-

нов, науки, бизнеса и неправительственных 

организаций, что обеспечивает прозрачность 

предоставления грантов. Окончательное ре-

шение на основе представленных комиссией 

рекомендаций принимает Министерство ин-

дустрии и новых технологий РК. После этого 

фонд заключает договор с грантополучате-

лем, пояснили в пресс-службе. (Kazakhstan 
Today)

ИННОВАЦИИ 
НЕ ОСТАНОВИТЬ 

87% опрошенных топ-менеджеров рос-

сийских компаний считают, что за послед-

ние пять лет качество инновационной среды 

в России улучшилось. Об этом говорится 

в исследовании GE «GLOBAL INNOVATION 

BAROMETER-2012», которое было презенто-

вано накануне в рамках «круглого стола» в 

Высшей школе экономики. «Опрошенные ру-

ководители российских компаний разделяют 

глобальную уверенность в том, что в ближай-

шие 10 лет инновации будут стимулировать 

экономический рост, способствуя улучшению 

качества жизни населения и развитию про-

мышленности. Исследование показывает, что 

в России уровень общественной поддержки 

инноваций находится на высоком уровне, а 

также, что ключевую роль в их развитии пред-

стоит сыграть государственным структурам в 

партнерстве с крупным бизнесом и образова-

тельными учреждениями», – заявила Екате-

рина Тутон, директор по внешним связям GE в 

России и СНГ, представляя исследование. Она 

отметила, что Россия была впервые включена 

в список стран-участниц ежегодного исследо-

вания GE Global Innovation Barometer, в рамках 

которого было опрошено 2800 руководителей 

высшего звена из 22 стран, в том числе 200 

российских топ-менеджеров. Как следствие 

в сводном рейтинге «инновационного опти-

мизма» индекс России составляет 65 пунктов 

из 100, а в сводном рейтинге «удовлетворен-

ности качеством инновационной среды» – 

всего 48 пунктов из 100. Наряду с барьерами, 

препятствующими внедрению инноваций, 

результаты опроса позволяют выявить фак-

торы, которые, по мнению российских руко-

водителей, могли бы помочь их компаниям 

в более успешном внедрении инноваций. К 

наиболее важным факторам можно отнести 

качество подготовки персонала, а также на-

личие государственной поддержки; к доста-

точно значимым факторам – партнерство с 

образовательными учреждениями и исследо-

вательскими лабораториями для усовершен-

ствования продукта и доступ к привлечению 

частных инвестиций на долгосрочной основе. 

В свою очередь Дан Медовников, заместитель 

директора Института менеджмента иннова-

ций НИУ ВШЭ, отметил, что инновационный 

потенциал российских промышленных ком-

паний крайне неравномерен. «По данным 

наших исследований, наиболее высок он у 

компаний, ориентированных на глобальный 

рынок (30-40% выпуска идет на экспорт); 

находящихся на высоких стадиях передела; 

работающих в конкурентных отраслях и яв-

ляющихся отраслевыми лидерами. Впрочем, 

есть и исключение, но именно пересечение 

этих групп дают больше всего инновационно 

активных компаний», – сказал Дан Медовни-

ков. (ruscable.ru)

СОЦСЕТИ 
МОНЕТИЗИРУЮТ НАС

Самыми доходными аналитики UBS сочли 

американских пользователей Facebook – на 

каждого в 2011 году пришлось по $1,16 ре-

кламной выручки в месяц. За пределами США 

этот показатель почти в 5 раз меньше – $0,24. 

На условном 2-м месте (UBS анализировала не 

все соцсети) Linkedin – на ее пользователя при-

ходится $0,87 в месяц. В Рунете же лидером 

признана «В контакте» – на одного ее активно-

го пользователя приходится $0,26 в месяц. Это 

на $0,02 больше, чем у Facebook вне США, и на 

$0,07 больше, чем у «Одноклассников». «Одно-

классники» уступают «В контакте», но надо 

учесть, что рекламу у них частично перени-

мают другие проекты Mail.ru Group (контро-

лирует «Одноклассников») – Mail.ru, соцсеть 

«Мой мир» и др., замечает менеджер крупного 

рекламного агентства. (vedomosti.ru)
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Бизнес-афоризмы
Будьте внимательней, чтобы не попасть 
под колесо чьей-нибудь фортуны.

Станислав Ежи Лец

Копить деньги – вещь полезная, особенно 
если это уже сделали ваши родители.

Уинстон Черчилль

Отдайте десятую часть вашего дохода 
– и готовьтесь к новым денежным поступлениям.

Луиза Хей

Если вы можете сосчитать свои деньги, 
значит, у вас нет миллиарда долларов.

Пол Гетти

Есть вещи важнее денег, но без 
денег эти вещи не купишь.

Мериме

Ярослава Науменко

У Казахстана есть все 
возможности для того, 
чтобы стать центром 

производства органических 
продуктов, однако власти, 
кажется, делают все, чтобы 
не дать этому направлению 
развиться. Например, у нас 
отсутствует субсидирование 
производства органических 
удобрений, хотя компенсируют 
использование вреднейших 
химикатов. Об этом на «круглом 
столе» в Астане рассказал 
Евгений Климов, президент 
Фонда интеграции 
экологической культуры

Органические продукты (или еще эколо-
гически чистые, биопродукты) – продук-
ция, изготовление которой предусматри-
вает отказ от использования пестицидов 
и синтетических минеральных удобре-
ний. Сюда же относится полный запрет 
на генетически модифицированные про-
дукты (ГМО).

В органическом сельском хозяйстве на 
полях не используют минеральные быстро-

растворимые удобрения, а с вредителями 
борются физическими и биологическими 
методами: ультразвуком, ловушками, тем-
пературными режимами и т.д.

«Органическим» становится и живот-
новодство – из кормов исключают консер-
ванты, гормоны и стимуляторы роста, за-
прещено использование антибиотиков.

А в переработке в этом случае запре-
щены любые приемы, которые снижают 
питательные свойства продукта или ис-
кусственно улучшают вкусовые качества 
(ароматизаторы, красители).

Емкость мирового рынка биопродук-
тов уже превысила $50 млрд, все больше 
людей готовы платить так называемую 
дополнительную премию (подчас это бо-
лее 50% от обычной цены) за безопасные 
и экологически чистые продукты. Сред-
ние темпы роста рынка достигают 15-
20% в год.

Первые стандарты сертификации био-
продукции были разработаны в 1980 году, 
однако в Казахстане их все еще нет.

«Казахстанский стандарт экологически 
чистого производства от 2008 года не со-
ответствует международному пониманию 
– а потому у нас нет своего законодатель-
ства и норм, – говорит Евгений Климов. – 
Нет субсидий и нет исследований, а также 
понимания в целом, что такое органиче-
ский сектор».

Вместе с тем, по словам г-на Климова, 
Казахстан обладает уникальными земля-

ми, на которых не использовались хими-
каты и которые уже практически невоз-
можно найти во многих странах Европы. 
Там количество применяемых пестицидов 
в десятки раз больше, чем в Казахстане – 
почти в 35 раз, говорит Евгений Климов. В 
Казахстане минеральные удобрения были 
испытаны всего на 1-2% земель, и 3-4% 
земель, на которых использовали герби-
циды.

Несмотря на активное формирова-
ние мировых рынков биопродукции (в 
сегментах овощи и фрукты, молоко и 
молочные продукты, детское питание, 
зерновые), дотации на минеральные удо-
брения в Казахстане достигают 50%. А 
на органические удобрения отсутствуют 
полностью.

«То есть государство компенсирует 
фермеру до половины цены минеральных 
удобрений из местного бюджета, а с ор-
ганическими удобрениями такого нет. И 
хотя мы не раз проводили и обучающие се-
минары, и конференции для чиновников, 
складывается впечатление, что в респу-
блике существует сильное лоббирование 
интересов химических корпораций», – от-
мечает г-н Климов.

По информации портала Organiccenter.
kz, стимулировать фермеров к переходу 
на экологические методы хозяйствова-
ния возможно – через сертификацию и 
организацию «органического» рынка в 
Казахстане.

Причем в органическом сельском хо-
зяйстве не ограничивается контролем 
конечного продукта, кроме него осущест-
вляется мониторинг земельных угодий и 
всего процесса производства, сообщает ре-
сурс. Более того, к примеру, удобрение по-
чвы азотом в таком случае осуществляется 
за счет возделывания растений семейства 
бобовых (20-30% бобовых как основной 
культуры), в итоге «благодаря активиза-
ции почвенных процессов повышается 
доступность и других необходимых мине-
ральных элементов в почве».

Сейчас разработку нормативной базы 
для органического производства нача-
ла Россия, работа идет на основе доку-
ментов International Federation of Organic 
Agriculture Movements (IFOAM – это Меж-
дународная федерация органического 
сельскохозяйственного движения, объе-
диняющая более 760 организаций из 100 
стран мира).

В СНГ схема контроля, подобная евро-
пейской, уже создана в Грузии. Там госу-
дарственные органы контролируют рабо-
ту частных сертификационных центров, 
которые, в свою очередь, наблюдают за 
работой фермерских хозяйств и перера-
батывающих предприятий. В ЕС право ис-
пользования экологической маркировки 
получают компании, продукция которых 
содержит не менее 95% экологических 
ингредиентов, произведенных в соответ-
ствии со стандартами.

Казахстану нужно 
органическое земледелие,
чтобы выйти на 50-миллиардный мировой рынок биопродукции

Ирина Лукичева

Не так давно при 
словосочетании 
«казахстанское 

производство» у многих 
возникали негативные 
ассоциации и эмоции. Однако 
сами производители развеивают 
этот миф, доказывая обратное. 
Так, уже несколько лет подряд 
лучшие инновационные проекты 
и разработчики получают 
государственную поддержку. 
Это позволяет предприятиям 
выходить на новый уровень, 
экспортируя свою продукцию

Одним из самых показательных примеров 
такого положения вещей может служить 
работа Алматинского вентиляторного заво-
да. «Мы производим продукцию и постав-
ляем ее как на внутренний рынок, так и на 
внешний. Например, для немецких партне-
ров. Они не замечают разницу. А между тем, 
цена для казахстанского потребителя ниже 
зарубежных аналогов в два раза», – рас-
сказывает Марат Баккулов, директор ТОО 
«Алматинский вентиляторный завод». Так, 
если импортный вентилятор стоит 2 тыс. 
евро, то наш – 1 тыс. евро. По сравнению с 
российской продукцией цена казахстан-
ских вентиляторов на 30% дешевле.

Сегодня завод в целом обеспечивает до 
70% объема потребностей гражданского и 
промышленного строительства Казахста-
на. Это предприятие участвует в програм-
ме «Дорожная карта бизнеса-2020». Завод 
приобрел специальное оборудование по 
программе, при этом лизинг составил 7% 
годовых. Через три года станок будет при-
надлежать уже самой компании. 

На заводе внедряются современные 
управленческие технологии. Как расска-

зали в ТОО «Алматинский вентиляторный 
завод», на опытных участках внедрения 
практики кайдзен производительность 
труда увеличилась на 70%. «От реализации 
проекта, по нашим прогнозам, производи-
тельность вырастет втрое, энергозатраты 
сократятся на 40%, производственная се-
бестоимость снизится на 11,7%, увеличит-
ся качество», – заметил г-н Баккулов.

Японская философия кайдзен фокуси-
руется на непрерывном совершенствова-
нии процессов производства, разработ-
ки, вспомогательных бизнес-процессов и 
управления, а также всех аспектов жизни. 
В одном помещении трудятся рабочие, у 
которых есть свое месторасположение и 
определенные функции. Соответственно у 
каждого из них есть задача – сэкономить 

время, поэтому каждый инструмент дол-
жен находиться на своем месте, под рукой. 
Кстати, каждый рабочий может внести в 
процесс свою технику работы, доводя ее 
до слаженности и совершенства. Главное 
– удобство и практичность. Ничего лиш-
него. К примеру, один из рабочих завода 
собственноручно соорудил специальную 
тележку для инструментов. 

Вместе с тем завод получил иннова-
ционный грант на приобретение новых 
технологий, что сможет повысить произ-
водительность предприятия за счет мо-
дернизации процесса раскроя и заготовки 
листового металла. В планах компании 
внести новую производительную площад-
ку в поселке Коянкус Алматинской обла-
сти в июне этого года, спроектированную 
на основе принципов кайдзен. Одновре-
менно с этим предприятие намерено рас-
ширить ассортимент выпускаемой про-
дукции и начать производство нового 
энергосберегающего оборудования в со-
трудничестве с компанией «Klingenburg» 
для Китая и России. 

Для этого в апреле 2012 года плани-
руется создать совместную опытную ла-
бораторную установку на территории 
предприятия для проведения научно-
исследовательских работ установок ути-
лизации тепла на основе нанопокрытий 
пластинчатых рекуператоров в условиях 
низких температур. В качестве площадки 
планируется размещение на территории 
СЭЗ ПИТ «Алатау».

Сегодня большинство казахстанских 
инноваций сосредоточено в Алматы. К 
слову, в ТОО «Мембранные технологии» 
был разработан проект по производству 
опреснительных и водоочистных устано-
вок с использованием мембранных техно-
логий. Он вошел в число лучших по итогам 
республиканского конкурса инновацион-
ных проектов, организованного АО «НИФ» 
в 2011 году. Суть изобретения – изготов-
ление специальных мембран для очистки 
воды на основе собственных разработок 
предприятия.

«Сейчас компания предлагает полный 
набор услуг с учетом конкретных потреб-
ностей каждого заказчика, включающий 
разработку, проектирование и производ-
ство оборудования для очистки воды, а 

также монтаж, запуск и наладку, обуче-
ние персонала заказчика и техническое 
обслуживание в течение всего периода 
эксплуатации оборудования», – отметил 
директор ТОО «Мембранные технологии» 
Александр Цхай. 

Пройдя весь путь от научной идеи до 
организации производства, компания по-
ставляет продукцию в страны СНГ, ЮВА, 
ЕС, ОАЭ, Бразилию и Мексику. «Сейчас мы 
разрабатываем гибридные схемы очистки 
воды с минимальным количеством сбро-
сов. Эти разработки обладают высоким 
экспортным потенциалом и будут востре-
бованы во многих отраслях промышлен-
ности», – добавил г-н Цхай.

Между тем, в Казахстане предстоит 
усиливать индустриальную политику в ре-
гионах, а в Алматы необходимо выйти на 
максимальную загрузку предприятий. Та-
кое мнение высказал министр индустрии 
и новых технологий РК Асет Исекешев. 
«Есть предприятия, которые загружены до 
50%, есть, которые свыше 50%. В Алматы 
отмечается хороший показатель того, что 
большая часть проектов ориентирована 
на производство конечной продукции», – 
рассказал он.

Аким Алматы Ахметжан Есимов со-
вместно с главой МИНТ договорился о 
плане действий по «Программе индустри-
ализации» на 2012 год. Так, первая задача 
программы состоит в загрузке действую-
щих предприятий. Примером этому может 
послужить проект, связанный с капиталь-
ным ремонтом железнодорожной техники. 
Вторая задача заключается в новом проек-
те «Карты индустриализации Казахстана 
на 2010-2014 годы». «Сюда был внесено ряд 
проектов, большинство из них фармацев-
тические (производство препаратов)», – 
отметил г-н Исекешев.

Третья задача затрагивает так называе-
мые «новые точки роста» в Алматы. Первая 
из них – для обрабатывающих предприя-
тий – индустриальная зона, строительство 
которой начнется в Алатауском районе во 
втором полугодии. Вторая точка создана 
для инновационных проектов специаль-
ной экономической зоны «Парк иннова-
ционных технологий «Алатау» (СЭЗ ПИТ). 
Третья точка роста сосредоточена на сети 
горнолыжных курортов.

Кочевые мысли по-японски
После внедрения технологии кайдзен производительность труда повышается на 70%
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ДЕСЯТКА ОТ DEFACTO 

DeFacto объявляет об открытии своего пер-
вого магазина в Алматы. В течение ближайших 
пяти лет компания намерена открыть еще 9 ма-
газинов в Казахстане, создав более 400 рабочих 
мест. Инвестиции компании в развитие соб-
ственной сети в Казахстане составят $14 млн, 
при этом компания рассчитывает на их окупае-
мость в течение 2-х лет. Такие планы компании 
основаны на ожидаемом динамичном разви-
тии сегмента ритейла и торговых центров в 
крупнейшей стране Центральной Азии, что 
подтверждают данные исследований и оценки 
экспертов рынка. В целевую аудиторию входят 
люди от 18 до 40 лет. Продукцию компании 
DeFacto отличают неподражаемый стиль и при-
емлемые цены. «Мы расцениваем Казахстан 
как очень перспективный рынок: в Казахстане 
много продвинутых людей, для которых наш 
бренд будет особенно востребованным, и это 
одна из самых сильных экономик среди тюрк-
ских стран. В то же время, уникальность рын-
ка Казахстана заключается в том, что страна 
открыта для инноваций и  моды. Мы считаем, 
что рынок имеет огромный потенциал роста в 
среднесрочной перспективе, и хотим привне-
сти средиземноморскую моду в Казахстан», – 
отметил Ихсан Атеш, генеральный менеджер 
DeFacto. Решение об открытии собственных 
магазинов было принято компанией DeFacto 
с учетом стратегии поддержания наивысшего 
качества обслуживания покупателей, что было 
бы более сложно реализуемо в условиях фран-
чайзинга. В течение 2-х лет компания DeFacto 
увеличила торговый оборот вдвое: по результа-
там 2010 года он составил $215 млн против по-
казателя в $100 млн в 2008 году. Оборот к концу 
2011 года составил $296 млн. К 2013 году ком-
пания планирует развить свою сеть не только в 
Казахстане, но и в странах Ближнего Востока, 
на Балканах и в  других тюркоязычных государ-
ствах. (Соб.инф.)

YAHOO 
В СОКРАЩЕНИИ 

Новый генеральный директор Yahoo Скотт 
Томпсон разрабатывает планы масштабной 
реструктуризации компании. Эта реформа 
предусматривает сокращение нескольких ты-
сяч рабочих мест. Преобразования, о деталях 
которых может быть объявлено уже в конце 
этого месяца, будут во многом сфокусированы 
не только на сфере крупных продуктов, но так-
же и на других областях, в которых компания 
начала отставать. Кроме того, Yahoo думает об 
изменениях в подразделениях связи с обще-
ственностью и маркетинга, исследований. По-
сле предварительных консультаций с несколь-
кими сторонними фирмами Скотт Томпсон 
недавно нанял специалистов компании Boston 
Consulting Group, чтобы они помогли сфоку-
сировать Yahoo на «инициативах» роста и 
оказать ей содействие в поиске наиболее опти-
мального пути развития. Реструктуризация 
Yahoo будет включать гораздо более глубокое 
и существенное сокращение многих опера-
ций и одновременно начало работы в новых 
сферах. Такие изменения, вероятно, спрово-
цируют крупные перестановки в руководстве 
компании. В частности, глава Yahoo Labs Праб-
хавар Рагхаван уже заявил о своем переходе 
в Google. Но наиболее радикальным шагом 
Скотта Томпсона будет именно значительное 
сокращение персонала. (ukrinform.ua)

ИЗ РОССИИ 
С ТАБЛЕТКОЙ

«Роснано» и Domain Associates (управляю-
щая компания венчурных фондов, специали-
зируется на медицинских проектах; управляет 
активами на $2,5 млрд) объявили о намерении 
инвестировать по $380 млн в разработку, про-
изводство и продвижение лекарств и медицин-
ских устройств. По $95 млн стороны вложат 
в производство в России, а остальное – в два 
десятка американских биотехнологических 
компаний, занимающихся разработкой пре-
паратов для лечения сердечно-сосудистых, 
онкологических, инфекционных и других за-
болеваний, а также диагностического оборудо-
вания. Аналитик «ВТБ капитала» Иван Кущ не 
помнит случаев, когда российская компания 
инвестировала бы такие деньги в фармацевти-
ку. Управлять проектом будет компания «Тим 
драйв», созданная бывшими топ-менеджерами 
АФК «Система» Леонидом Меламедом и Влади-
миром Гурдусом, рассказал зампред правле-
ния «Роснано» Андрей Малышев. Доли в про-
ектных компаниях получит 100%-ная «дочка» 
«Роснано» – «Роснаномединвест» (RMI), сооб-
щила управляющий директор «Роснано» Ольга 
Шпичко. Сейчас проектные компании нахо-
дятся в портфеле Domain, которая инвестиру-
ет в них совместно с синдикатом венчурных 
фондов; на следующем этапе финансирования 
в проекты войдет «Роснано», объясняет генди-
ректор Domain Russia Investment (DRI) Татьяна 
Сарибекян. Не менее 70% средств партнеры 
планируют вложить в проекты, которые уже 
прошли вторую фазу клинических исследова-
ний. По некоторым разрабатываемым препа-
ратам Россия уже включена в мультицентро-
вые исследования, отмечает г-жа Сарибекян. 
Для производства стороны создадут совмест-
ное предприятие, 51% в котором получит DRI, 
49% – RMI, говорит г-жа Шпичко. Совместная 
компания будет заниматься R&D, клиниче-
скими исследованиями лекарств, регистраци-
ей, производством и продажей. Планируемая 
мощность завода – более 20 млн упаковок и 
более 5 млн ампул в год. Также на заводе за-
планирован участок для производства обору-
дования. Такой завод может производить 10-20 
наименований лекарств, говорит гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Не позже 2015 года 
планируется начать производство на заводе, 
отмечает г-н Меламед. «Роснано» планирует 
выйти из проекта к 2020 году, указано в пре-
зентации. Компания сначала выйдет из про-
ектных компаний, затем из «дочки», а затем из 
производства, отмечает Ольга Шпичко. Доход-
ность, на которую рассчитывает «Роснано», она 
не называет, отмечая лишь, что одним из кри-
териев выхода будет «определенное количество 
препаратов на рынке». В фармацевтике «Рос-
нано» ориентируется на общестатистические 
данные, согласно которым на рынок выводится 
около 80% разработок лекарственных препара-
тов, говорит представитель госкомпании, но 
нужно учитывать, что часть продуктов (в част-
ности, медицинские устройства), входящих в 
совместный проект, уже зарегистрированы, 
поэтому процент будет выше. (vedomosti.ru)

Василиса Тулеуова

Современная женщина стремится 
жить жизнью, полной любви и неж-
ности, при этом быть серьезной и 

успешной в ведении своего дела. В этом 
ей помогают женская интуиция и умение 
творить свою жизнь в лучшем качестве.

Среди руководителей финансовых ор-
ганизаций есть пример необычного танде-
ма – Жанар Калиева, выкупившая полный 
пакет акций международной страховой 
компании, в которой много лет работала 
наемным менеджером, и Айгуль Садыко-
ва, топ-менеджер этой же страховой ком-
пании.

В преддверии Международного жен-
ского дня «Капитал.kz» узнал у Жанар Ка-
лиевой, председателя совета директоров 
АО «Allianz Kazakhstan», и Айгуль Садыко-
вой, председателя правления АО «Allianz 
Kazakhstan», о том, что им помогает быть 
успешными. 

– Совпадает ли Ваша нынешняя дея-
тельность с тем, о чем Вы мечтали в дет-
стве?

Жанар Калиева: Наверное, мало кто в 
нашем детстве мечтал стать директором 
или владельцем страховой компании. 
Я думала, что я стану журналистом или 
преподавателем. Но обязательно профес-
сионалом высшего класса. Страхование 
– безумно сложная, противоречивая и ин-
тереснейшая отрасль. Мои коллеги знают, 
как нелегко нам порой приходится. Но, 
наверное, поэтому я люблю свою работу, 
я «ей горю». В этом, можно сказать, моя 
мечта сбылась. Немногие сегодня могут 
похвастаться тем, что они делают в жизни 
то, что любят и хотят. 

Айгуль Садыкова: В детстве у меня не 
было мечты быть продавщицей мороже-
ного или полететь в космос, хотя это было 
популярно. Я всегда была активисткой, 
старостой в классе, отличницей, все люби-
ла делать в лучшем виде. Одним словом, я 
всегда проявлялась лидером, у меня лег-
ко получалось воодушевить людей, вести 
к каким-то общим целям. Помню, когда 
в 1987 году в Москву приехала Маргарет 
Тэтчер, для меня это было настоящим со-
бытием. Было чем-то из области фантасти-
ки, что женщина может управлять целым 
государством. Сейчас я, конечно, пони-
маю, что женщина может все, за что бы 
она ни бралась, управление государством 
не исключение.

– Легко ли Вам совмещать работу и 
личную жизнь?

Ж. К.: Хорошим примером тому, как 
женщина может быть везде и одновре-
менно, все успевает, не суетится, является 
Айгуль Садыкова. Работая с ней больше 
3-х лет, я не устаю удивляться ее умению 
успевать все на работе и дома, целый день 
решать важные задачи, а вечером быть 
внимательной мамой, которая играет с 
детьми. У меня в этом плане все как-то без 
меры, если я работаю, то сижу в офисе до 
упора, пока не закончу начатое, но если 
поеду отдыхать – буду наслаждаться до-
сугом, отойду от дел и буду уделять работе 
разве что час своего времени. Коллеги это 
знают, и все важные вопросы стремятся 
уместить в этот час.

А. С.: Личной жизни у меня нет, есть 
семейная. Я всегда считала, что каждая 
женщина должна выбрать для себя либо 
семью, либо карьеру. И продолжительное 
время я думала, что преуспела в том, что-
бы быть хорошей мамой для своих детей, 
заниматься домом. Мне это нравилось, и 
амбиций по поводу карьеры тогда у меня 
не было. 

Но в какой-то момент поступило пред-
ложение возглавить подразделение в 
крупной торговой компании, так я и на-
чала свой трудовой стаж. Сначала у меня 
были сомнения, не отразится ли работа на 
семье, хватит ли энергии, чтобы не обде-
лять вниманием детей, мужа, но позже 
стало очевидно, что и в 32 года можно на-
чать карьеру. Помогло то, что в отношени-
ях с детьми и мужем все было правильно 
выстроено, я им благодарна за то, что они 
своей любовью и пониманием поддержа-
ли меня.

– В чем Вы видите главное предназна-
чение женщины?

Ж.К.: Дарить жизнь, создавать все са-
мое лучшее, доброе и светлое на земле. 
А если одним емким словом – женщина 
рождена для любви – дарить любовь и по-
лучать. Без этого женщина бесплотна, без-
лика и несчастна.

А.С.: Для женщины главное быть мате-
рью, воспитать здоровое, хорошее потом-
ство. Ее жизнь – в семье, ее продолжение 
– в детях, дети для любой женщины, в том 
числе и для меня – самая большая гордость 
и достижение. Я счастлива, когда вижу и 
слышу комплименты о том, что мои дети 
растут умными, честными, порядочными 
людьми, они дружные и понимающие, ла-
сковые и заботливые. Мне кажется, каждая 
мать мечтает видеть своих детей такими.

– Какие качества Вам помогли до-
биться успеха?

Ж.К.: На каждом этапе карьеры разные 
качества. Когда была молодым специали-
стом, во все вникала, не боялась трудно-
стей, «впрягалась» во все проекты, даже 
самые непонятные. Мне везло с шефами, 
все они были профессионалами высокого 
класса, лучшими наставниками и друзья-
ми по жизни.

Позже, когда много лет жила и работала 
за границей – подстегивали амбиции, не хо-
тела подвести свою страну, я вообще очень 
серьезно отношусь к своей репутации. То, 
что Allianz решил мне продать компанию, 
подтверждает народную пословицу, что до 
40 лет работаешь на свою репутацию, а по-
том репутация работает на тебя.

А.С.: Думаю, мы с Жанар схожи по 
стилю работы, обе умеем добиваться по-
ставленных целей, не боимся трудностей, 
понимаем и уважаем людей, с которыми 
работаем. Мы не перфекционисты, но при-
выкли делать все в лучшем виде, и коман-
да у нас всегда хорошая  – объединяются 
люди, близкие по духу. 

Лично для меня важно, чтобы мы все 
работали сплоченно, и каждый видел свой 
вклад. Стараюсь увидеть в человеке его 
сильные стороны, которые будут активом 
для компании, и будут способствовать его 
развитию как профессионала. 

– Ваша работа связана с управлением 
людьми. Насколько сложно женщине 
быть управленцем? Как бы Вы охарак-
теризовали женщину-руководителя?

Ж.К.: Я всегда говорю, что руководите-
ли не делятся на мужчин и женщин, а на 
хороших или плохих руководителей, вне 
зависимости от пола. Очень важно собрать 
такую команду, которая балансирует твои 
сильные и слабые качества, ведь мы все та-
кие же люди и имеем свои недостатки. 

Конечно же, в компании под нашим 
руководством присутствует эстетизм, эмо-
циональность, в отношении людей – где-то 
материнский подход. Но в целом, работая 
с мужчинами и женщинами, приходится 
удивляться – кто назвал женщин слабым 
полом? Наши мужчины еще более чув-
ствительны, ранимы, мнительны. С ними 
приходится очень сдерживаться, дольше 
объяснять, выбирать выражения, в общем, 
беречь их!

А. С.: Для женщины важно найти баланс 
между семьей и работой, если одна из этих 
сфер жизни не будет успешной, ей сложно 
обрести настоящее счастье. Женщина об-
ладает большей терпимостью в отличие от 
мужчины, она более чувствительна и эмо-
циональна, благодаря ее умению прини-
мать, доверять и интуитивно чувствовать 
партнера, а где-то может разрядить спор 
своим очарованием, безусловно, можно 
добиться хороших успехов в бизнесе.

– Какие, на Ваш взгляд, чисто жен-
ские черты характера помогают в биз-
несе? А какие, наоборот, мешают, созда-
ют трудности? 

Ж.К.: Не представляю того, что прису-
щие только женщинам черты характера 
могут мешать бизнесу. Бизнесу мешают 
лень, отсутствие фантазии и дальновид-
ности, неумение ладить с людьми, не дер-
жать данного слова. А это может случить-
ся как с мужчинами, так и с женщинами. 
А вот помогать бизнесу женские черты 
способны. Так, Айгуль, например, стро-
гий руководитель, от нее все равно веет 
материнским теплом и участием, ведь она 
мама троих детей. Наши коллеги ее по-
баиваются, но своими трудностями и про-
блемами всегда поделятся, так как знают, 
что найдут поддержку и дельный совет. В 
ней нет равнодушия, а для коллектива это 
очень важно.

Я же, как из русского радио – если есть 
домашние хозяйки, то где-то должны быть 
и дикие! Я, наверное, и есть та хозяйка, у 
меня отличный коллектив, растущий и 
прибыльный бизнес, дома – дизайнерские 

изыски, порядок, горячая еда. Дочь – моя 
гордость, большая умница, воспитанная, 
знает языки. И вы знаете, я всегда в каком-
то полете нахожусь, к счастью, силы не ис-
сякают, многое получается как-то само со-
бой. Может, все так хорошо организовано, 
и я сама этого не замечаю?

А.С.: Чисто женской чертой характера 
могу назвать эмоциональность, у мужчин 
это чаще вспыльчивость. Иногда мы можем 
быстро принять «непопулярные» решения, 
основываясь только на своих эмоциях, а 
если нужно кого-то наказать, то эмоции к 
человеку переполняют, и женщина стара-
ется принять, понять, простить. Работать 
по-женски – это чувствовать сердцем, в 
этом плане очень помогает интуиция, ко-
торая редко подводит. Я как руководитель 
такими принципами руководствуюсь. 
Если говорить о Жанар как о руководителе, 
она бесстрашна перед новыми проектами, 
у нее много идей и большое желание сде-
лать что-то большее, чем мы планировали. 
Иногда она может быть мягкой, потому что 
сопереживает, но умеет одинаково быть 
требовательной и строгой.

– Насколько Вам сложно управлять 
своим временем? Как Вы планируете 
свой день? Есть ли у Вас свои секреты 
тайм-менеджмента?

Ж.К.: Очень сложно, говорю это чест-
но и открыто. Всегда остается ощущение 
незаконченных дел, несмотря на 12 ча-
сов подряд напряженной работы в день. 
Я стараюсь следовать всем современным 
инструментам тайм-менеджмента – кар-
тонка целей, планирование наперед, 
приоритезация задач, дробление на подза-
дачи, активное использование программ, 
систем, эффективное делегирование дел, 
которые под силу другим работникам. Но 
все же нехватка времени остается, навер-
ное, надо успокоиться и понять, что нель-
зя объять необъятное. 

А.С.: Я всегда все планирую. Не умею 
жить без плана, и дома, и на работе, все 
должно быть четко – правила, сроки, ре-
зультаты. Думаю, в умении управлять 
временем важно понимать, кому делеги-
ровать: важное – решать самому, срочное 
– поручить и проконтролировать. Важна 
технологичность, структурированность 
во времени. Я это использую во всех сфе-
рах моей жизни, и на работе, и дома, это 
уже черта моего характера.

– Работа в современном городе – это 
постоянный стресс. Как Вы предпочи-
таете снимать напряжение после трудо-
вых будней?

Ж.К.: Я вообще человек большого горо-
да, и плохо представляю себя живущей в 
размеренной небольшой местности. В сво-
бодное время я катаюсь на горных лыжах, 
ныряю с аквалангом, учусь играть в боль-

шой теннис  и очень люблю путешество-
вать, все это помогает мне всегда быть в 
тонусе, про стресс думать не приходится. 

Я люблю проводить время с семьей, дру-
зьями, мы можем с компанией сходить в ка-
раоке, напоешься, накричишься – и с души 
слегло. Пользуясь случаем, я поздравляю 
всех женщин с женским праздником и хочу 
пожелать всем вам, милые, прекрасные 
подруги, не уставайте раскрывать в себе 
что-то новое, чтобы быть счастливыми.

А.С.: Для меня самый лучший источник 
радости – моя семья. Дети растут, и я по-
нимаю, что жизнь обретает новые ощуще-
ния, старшая дочь вышла замуж, у меня 
прекрасный зять, средняя дочь оканчи-
вает школу, у нее непростой этап выбора 
профессии, сыну 11 лет, он ярый фанат 
футбола, и я его в этом полностью поддер-
живаю, вместе смотрим матчи.

 Когда я прихожу с работы домой, они 
окружают меня вниманием, заботой. У 
нас есть традиция устраивать кулинар-
ные шоу, по воскресениям мы все вместе 
готовим еду, поездки за город у нас тоже 
интересные, например, мой муж как-то 
сказал, что мы едем послушать, как желте-
ют листья, и каждый из нас делился тем, 
почему и как листья желтеют. Забавно и 
интересно. Праздники можно устраивать 
себе каждый день, главное, чтобы рядом 
были любимые сердцу люди. Я очень лю-
блю бывать в доме у своих родителей, там 
я по-настоящему отдыхаю. Я желаю всем 
женщинам любить и преображаться, реа-
лизовать себя как в семье, так и в бизнесе.

Два облика одного тандема

Справка. 
Уставный капитал АО 
«СК «Allianz Kazakhstan» 
составляет 2,6 млрд 
тенге, собственный 
капитал по итогам 2011 
года равен 2 210 160 тыс. 
тенге. В 2011 году АО 
«СК «Allianz Kazakhstan» 
осуществило страховые 
выплаты на сумму 566 
224 тыс. тенге, из них 
выплаты по обязательному 
страхованию составляют 
115 868 тыс. тенге, по 
добровольному личному 
страхованию – 111 666 
тыс. тенге, добровольному 
имущественному 
страхованию – 338 690 тыс. 
тенге.

Жанар Калиева Айгуль Садыкова
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А СМОЖЕТ ЛИ ПУТИН?

В ходе предвыборной кампании Владимир 
Путин поставил амбициозные экономиче-
ские цели, достижение которых, по оценкам 
Центра макроэкономических исследований 
Сбербанка, обойдется российскому бюджету 
в 700-800 млрд евро, пишет L'Express. И хотя 
страна располагает значительными финан-
совыми резервами, а на бумаге российская 
экономика демонстрирует показатели, вызы-
вающие зависть у западных стран, реальная 
картина гораздо мрачнее, констатирует кор-
респондент Эмиль Левек. Все макроэкономи-
ческие достижения России связаны с полез-
ными ископаемыми и ростом цен на нефть в 
период с 2000 по 2008 год. «Проблема Путина 
в том, что эпоха нефтяной гегемонии прошла. 
Россия больше не может рассчитывать на 
«черное золото» в вопросе обеспечения своего 
развития. Только для сохранения бюджетно-
го баланса стране, по оценкам Natixis, нужна 
цена на баррель 123 доллара в 2012 году и 133 
доллара в 2013. Тогда как сейчас цена коле-
блется вокруг отметки 100 долларов. Поэтому 
российский бюджет серьезно рискует сме-
ститься в сторону дефицита», – подчеркивает 
издание. Перспектива выглядит еще более 
мрачной потому, что Путин и Медведев не 
воспользовались «тучными» годами для мо-
дернизации и диверсификации экономики 
страны. Производственная база не адаптиро-
вана к внутреннему спросу, и Россия испыты-
вает торговый дефицит, а ее промышленность 
страдает от «голландского синдрома» и не-
конкурентоспособна. Что касается уклонения 
от налогов, то оно, по словам автора статьи, 
превратилось в «национальный спорт»: тене-
вая экономика составляет 40% ВВП, тогда как 
в Греции – треть. И главное: российскую эко-
номику разъедает коррупция. На взятки тра-
тится 300 млрд долларов в год, что составляет 
15% ВВП. Коррупция распространяется на все 
сферы общественной жизни, от руководства 
государством до получения водительских 
прав, поступления в школу или медицинской 
помощи. «Из-за коррупции строительство до-
рог в России стоит дороже, чем в Швейцарии, 
хотя рабочая сила здесь гораздо дешевле», – 
признает экономист Natixis Хуан Карлос Рода-
до. Откаты по госзакупкам составляют от 5 до 
10% федерального бюджета, то есть 1-2% ВВП 
в год. В результате деловой климат неблаго-
приятен, капиталы покидают страну, а ино-
странные инвесторы настроены сверхосто-
рожно, отмечает издание. Положительным 
аспектом автор статьи считает тот факт, что 
Владимир Путин, похоже, наконец-то осо-
знал, в какой ситуации находится страна, 
признав, что российская экономика отстала 
и страдает от коррупции, и пообещав россия-
нам «новую экономику». Негативная сторона 
в том, что многие аналитики сомневаются 
в его способности сдержать свои обещания. 
«Путин не способен ни реформировать, ни 
модернизировать страну, – убежден француз-
ский политолог Жорж Соколофф. – Если бы он 
хотел изменить систему, он сделал бы это еще 
десять лет назад». (inopressa.ru)

ВТИХОМОЛКУ 
РЕШАЮТ СУДЬБУ

Комиссия из представителей 15 крупных 
банков, хедж-фондов и инвесткомпаний бу-
дет решать судьбу потенциальных много-
миллиардных выплат кредиторам Греции, 
сообщает The Wall Street Journal, поясняя, что 
дефолт Греции кажется все более вероятным. 
«Комиссия собирается на заседание. Ей пред-
стоит решить, должна ли реструктуризация 
долгов Греции повлечь за собой выплаты по 
CDS – кредитно-дефолтным свопам», – пишут 
журналисты Кэти Бёрн и Том Лориселла. Эти 
обязательства – нечто вроде страховки от де-
фолта. Решение комиссии возымеет послед-
ствия не только для узкого рынка долговых 
обязательств Греции. «Оно может ударить по 
инвесторам на других рынках европейских 
бондов и по держателям CDS госдолгов на об-
щую сумму 2,9 трлн долларов во всем мире», 
– говорится в статье. Между тем, некоторые 
инвесторы жалуются, что процесс окружен 
завесой секретности и сопряжен с потенци-
альными конфликтами интересов. На заседа-
ние, организованное International Swaps and 
Derivatives Association (ISDA), не будут допуще-
ны посторонние лица. Протоколы не подлежат 
публикации. Комиссия не обязана аргумен-
тировать свои решения, а инвесторы не име-
ют права их обжаловать, поясняет издание. 
Организаторы утаивают, кто именно будет 
представлять на заседании фирмы и банки. 
«Скрыта информация и о том, какие финансо-
вые интересы, возможно, имеют в Греции эти 
фирмы или физические лица, заседающие в 
комиссии», – подчеркивает издание. Правиль-
но ли сформулирован вопрос, поставленный 
перед комиссией ISDA? В понедельник агент-
ство Standard&Poor's заявило, что Греция уже 
находится в состоянии селективного дефолта 
ввиду недавних решений. Участники рынка 
говорят, что это очевидное основание для вы-
плат по CDS. Однако, по словам инвесторов, 
перед ISDA поставлен более расплывчатый 
вопрос: «следует ли производить выплаты по 
CDS, поскольку реструктуризация обеспечи-
вает ЕЦБ более благоприятные условия, чем 
частным инвесторам». Ответ на такой вопрос, 
полагают инвесторы, может затронуть, на-
пример, рынок гособлигаций Португалии, 
которые ЕЦБ скупил в больших объемах. 
(inopressa.ru)

ТРИЛЛИОН 
ЗА ДЕФОЛТ

Потери еврозоны превысят 1 трлн евро, 
если случится неконтролируемый дефолт 
Греции, предупреждает Институт междуна-
родных финансов, представляющий более 375 
банков. Дефолт может произойти уже 8 марта, 
если на списание части греческого долга согла-
сятся меньше 75% частных инвесторов. Некон-
тролируемый дефолт Греции может обойтись 
еврозоне более чем в 1 трлн евро и привести к 
необходимости внешней поддержки Италии 
и Испании, чтобы остановить разрастание 
кризиса, сообщает Reuters со ссылкой на кон-
фиденциальный доклад Института междуна-
родных финансов (IIF – Institute of International 
Finance). Этот консультационный и исследова-
тельский центр объединяет представителей 
375 банков из 70 стран, многие из которых вы-
ступают крупными частными держателями 
греческого долга. (gazeta.ru)

Аманжол Сагындыков

Власти в очередной раз принялись за 
развитие туризма, но вместо созда-
ния условий для его развития пред-

лагают строить объекты, посещать кото-
рые рядовые туристы не смогут.

На этот раз с инициативой построить 
новый горнолыжный курорт Кокжай-
лау и модернизировать курортную зону 
Бурабай выступил министр индустрии 
и новых технологий Асет Исекешев. По 
словам чиновника, вопрос создания гор-
нолыжного курорта мирового уровня 
Кокжайлау прорабатывается совместно 
с акиматом Алматы. Здесь предусматри-
вается строительство горнолыжных трасс 
протяженностью до 500 км, а также под-
ведение инженерных сетей к основным 
объектам курорта. По предварительным 
расчетам, курорт обойдется в 112 млрд 
тенге ($745 млн), а коммерческие инве-
стиции в строительство отелей оценива-
ются от $2 до $4 млрд.

Министр также затронул вопрос модер-
низации Бурабая. Сейчас идет реализа-
ция первого этапа, который предполагает 
строительство отеля Burabay Resort Hotel 
на 402 места, спа-центра и оздоровитель-
ного комплекса общей площадью застрой-
ки 3 га. В общей сложности модернизация 
предполагает 7 последовательных этапов, 
растянутых на 12 лет. Предварительная 
стоимость проекта составит порядка $90 
млн.

Вместе с тем отрасль ждет государ-
ственной поддержки, и без реальных сти-
мулов развиваться не сможет.

Шанс для внутреннего туризма
В начале июля 2011 года Институт полити-
ческих решений (ИПР) обнародовал итоги 
социологического опроса, проведенного в 
Казахстане. Половина из опрошенных лет-
ний отдых решили провести дома или на 
даче.

Южане практически поголовно склон-
ны отдыхать дома, а жители мегаполисов 
подумывали о покупке путевки. Каждый 
шестой казахстанец (или 17,6% опро-
шенных) предпочитает отдыхать на тер-
ритории республики, к примеру, на ка-
захстанских курортах Алаколь, Бурабай, 
Сарыагаш.

Самые большие любители внутренне-
го туризма – астанчане (28,9%). На озере 
Иссык-Куль или Черном море намерева-
лись оказаться лишь 7,4% казахстанцев, 
на мировых курортах – 5,9%.

Директор Казахстанской туристской 
ассоциации Рашида Шайкенова видит три 
основные причины, почему казахстанцы 
не хотят выезжать за пределы республики. 
Первая связана с политической нестабиль-
ностью в странах, где традиционно развит 
туризм. «В мире неспокойно, поэтому мно-
гие потенциальные туристы предпочита-
ют отдыхать дома», – говорит г-жа Шай-
кенова. – В мире неспокойно. Начавшиеся 
весной прошлого года волнения в Тунисе, 
Египте, Ливии, Омане дестабилизировали 
обстановку во всей Северной Африке и на 
Ближнем Востоке. В Турции сейчас идет 
суд над организаторами тура, в результа-
те которого погибли российские туристы. 
Экономические проблемы в европейских 
странах и фактическое банкротство Гре-
ции еще более усугубляют проблемы в ту-
ристической отрасли. Под угрозой срыва 
оказался прошлогодний курортный сезон 
на острове Крит, Италии, Испании, в ре-
зультате чего курорты этих стран стали 
резко снижать цены на путевки».

Вторая причина – в смене приоритетов. 
Казахстанцы, по мнению г-жи Шайкено-
вой, сейчас больше думают об обеспече-
нии приемлемого уровня жизни, чем об 
отдыхе. «Растут цены на продукты пита-
ния, коммунальные услуги, товары пер-
вой необходимости», – заметила она. За 
год – в феврале 2011 года по сравнению с 
февралем 2010 года – продукты подорожа-
ли на 13%. В текущем году цены с меньшей 
динамикой, но все равно растут.

Третья причина, по ее словам, в непра-
вильной политике центров туризма. «Как 
только ситуация в Кыргызстане стабили-
зировалась, казахстанцы стали вновь ез-
дить на Иссык-Куль. Вырос спрос, вслед за 
этим кыргызская сторона подняла цены», 
– подчеркнула Рашида Шайкенова.

Проблемы в Европе сказались и на Ка-
захстане, куда европейцы стали меньше 
приезжать. При этом политика тех же ка-
захстанских гостиниц весьма странная. 
«Кризис вынудил владельцев гостиниц 
снижать цены, теперь, когда ситуация сно-

ва выправляется, они снова подняли цены. 
Поэтому в 2011 году загрузка гостиниц со-
ставила всего 21-22%. То есть мощности 
используются менее чем на четверть», – 
подчеркнула г-жа Шайкенова.

В том же Кыргызстане рост цен на от-
дых начался в 2010 году. При этом каче-
ство сервиса и инфраструктуры осталось 
на прежнем, мягко говоря, невысоком 
уровне. Там надеются, что россияне и ка-
захстанцы готовы платить за услуги на 
уровне Габона по цене Лазурного берега. 
Кстати, как ни странно, зачастую эти на-
дежды оправдываются.

Между тем, стремлением казахстанцев 
остаться на родине и не ехать отдыхать за 
границу воспользовались казахстанские ту-
роператоры. Наиболее востребованный на 
сегодня продукт – это туры выходного дня.

Что же касается развития регионов Ка-
захстана, то, по словам эксперта, там не 
нужно строить дорогие гостиницы, доста-
точно ограничиться мотелями и кемпин-
гами. «Интересен вариант гостевых ком-
нат в домах местного населения, где за 4-6 
тыс. тенге в сутки турист получит полный 

пансион: ночлег в приличных условиях, 
питание три раза в день, возможность ка-
таться, к примеру, на лошадях, верблюдах 
и т.п.», – предлагает г-жа Шайкенова.

Акцент на массовый туризм
Основными факторами развития массово-
го туризма принято считать хорошие го-
стиницы, качественное питание и «гибкие 
цены».

С «гибкими ценами» у нас просто беда. 
Например, в открывшемся в 2011 году са-
натории «Семь озер» тур выходного дня 
на 3-4 человека стоит 100 тыс. тенге. «По-
нятно, что большого наплыва желающих 
отдохнуть не будет, слишком дорого», 
– заметила Рашида Шайкенова. А самый 
скромный номер в гостинице «Табаган» 
при горнолыжном курорте в Алматинской 
области стоит более 7,5 тыс. тенге, коттедж 
хорошего уровня – 100 тыс. тенге в сутки.

Но, по мнению г-жи Шайкеновой, пред-
приниматели в этом не виноваты. Во всем 
виноваты условия, в которых им приходит-

ся работать. «Дорогая земля, строительные 
материалы, высокие налоги, множество 
разрешений, все это частный инвестор 
хочет отбить как можно быстрее. Так мы 
порождаем временщиков: построил объ-
ект, отбил инвестиции, получил прибыль, 
перепродал», – рассуждает она.

Выход из создавшегося положения экс-
перт видит в том, чтобы государство со 
своей стороны осуществляло суперпро-
екты и одновременно создавало условия 
для развития массового туризма. «У нас 
есть хорошие объекты – Бурабай, Алаколь, 
Балхаш, Капшагай. Хорошо уже то, что в 
Бурабай вложат инвестиции», – говорит 
г-жа Шайкенова.

Кстати, Бурабай интересен и для част-
ного капитала. Как сказал региональный 
генеральный менеджер по Казахстану 
компании Rixos Маркус Шмидт, следую-
щим летом планируется открыть отель 
Rixos в курортной зоне Бурабай. «В настоя-
щее время этот проект находится на ста-
дии строительства», – уточняет он. При-
чем отель иностранные и казахстанские 
инвесторы строят на паритетной основе. 

Раньше, в докризисное время казахстан-
ские инвесторы предпочитали финанси-
ровать проекты самостоятельно, а Rixos 
нанимался в качестве управляющей ком-
пании. По такой схеме, например, постро-
ен отель Rixos в Алматы.

В том же Бурабае, считает г-жа Шайке-
нова, государство должно решить эколо-
гическую проблему. Часть средств необхо-
димо пустить на улучшение экологии. И, 
например, запретить строить отели близ-
ко к уникальным озерам.

Другую задачу государства эксперт ви-
дит в создании инфраструктуры. «Из Аста-
ны в Бурабай есть классная автомобильная 
дорога, но ни одного приличного туалета 
по всей трассе. Дороги, коммуникации, 
регулярное транспортное сообщение – вот 
основное, что может сделать государство», 
– считает она.

По мнению г-на Шмидта, Правитель-
ство Казахстана уже делает очень много 
для развития этого курорта. «Но инфра-
структура туристическая, несмотря на 
огромный потенциал, не развита. Пока 
мы можем говорить лишь о том, что Rixos 
планирует организовать автобусное со-
общение между Астаной и своим отелем 
на берегу озера Бурабай, но это все, как вы 
понимаете, в проекте», – подчеркнул г-н 
Шмидт. Понятно, что инфраструктуру си-
лами инвесторов точно не потянуть.

Между тем, количество госпрограмм 
в сфере развития туризма не переходит в 
качество. Так, госпрограмма на 2007-2011 
годы не дала ощутимых результатов, и, 
например, до Алаколя по-прежнему очень 
сложно добираться по разбитым автодо-
рогам.

В начале октября 2010 года Правитель-
ство РК одобрило госпрограмму развития 
туризма до 2015 года. Согласно этому до-
кументу, планируется создание турист-
ского кластера вдоль международного 
транспортного коридора Западная Европа 
– Западный Китай, строительство гости-
ничного комплекса на побережье озера 
Алаколь, международного туристского 
центра «Жана-Иле» на побережье Капша-
гайского водохранилища и международ-
ного курорта «Кендерли» в Мангистауской 
области. Модернизация Бурабая, также 
заложенная в программу, уже осуществля-

ется. Остальное, считает г-жа Шайкенова, 
сделает бизнес, если ему предоставить 
преференции и налоговые льготы.

Что касается налоговых льгот, то в фев-
рале 2011 года бывший министр туризма 
и спорта Темирхан Досмуханбетов обе-
щал внести в правительство законопроект 
о льготах для инвесторов. Как заметил 
министр, от налогов будут освобождены 
компании, вкладывающие деньги в строи-
тельство горнолыжных баз. Судя по тому, 
что правительство собирается строить 
Кокжайлау, этот вопрос уже решен.

Но вопросы льгот и преференций для 
бизнеса, которые бы способствовали раз-
витию массового туризма, еще не нашли 
своего решения. Рашида Шайкенова, если 
все же государство создаст необходимые 
условия для развития массового туризма, 
предлагает бизнесу сконцентрироваться 
на экологическом туризме, путешестви-
ях по Великому шелковому пути, экстре-
мальных видах, таких как восхождение 
на горные вершины, рафтинг, спортивная 
рыбалка по принципу «поймал – отпу-
стил», охота.

Услуги на уровне Габона 
по цене Лазурного берега
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ТОНЬШЕ, 
ЧЕМ IPAD

Южнокорейские компании Samsung 

Electronics и LG Electronics, два крупнейших 

игрока телевизионного рынка, разрабатыва-

ют телевизоры, которые будут «тоньше, чем 

iPad», сообщает агентство Bloomberg. Теле-

визоры будут оснащены OLED-панелями с 

диагональю 55 дюймов. При этом их толщи-

на, как ожидается, составит 4 мм, а четкость 

изображения в 200 раз превысит четкость 

современных ЖК-телевизоров. В начале года 

Samsung и LG уже продемонстрировали про-

тотипы сверхтонких OLED-телевизоров. В 

Samsung сообщить толщину в то время от-

казались, а в LG назвали цифру в те самые 4 

мм. Создать ТВ такими тонкими позволила 

панель, не предусматривающая наличие 

подсветки. Вендоры рассчитывают, что теле-

визоры со светодиодными панелями смогут 

реанимировать мировой рынок ТВ, который 

идет на спад. По этой причине, например, от 

самостоятельного выпуска телевизоров ре-

шила отказаться Philips – крупнейший в Ев-

ропе производитель бытовой электроники. 

В настоящее время ее телевизионное подраз-

деление находится в процессе передачи гон-

конгской TPV Technology. Соглашение подраз-

умевает, что последняя продолжит выпускать 

устройства под голландским брендом. Sony, в 

свою очередь, уже 8 лет подряд терпит убыт-

ки в своем телевизионном бизнесе. В октябре 

прошлого года стало известно, что компания 

рассматривает возможность его реструкту-

ризации. А в декабре корпорация объявила о 

продаже доли в совместном с Samsung пред-

приятии по выпуску ЖК-панелей за $940 млн 

своему партнеру. «OLED-телевизоры могут 

изменить правила игры», – считает анали-

тик корейской Tong Yang Securities Хен Парк. 

Причем, по его мнению, данная технология 

может еще больше укрепить рыночные пози-

ции корейских производителей, так как они 

являются пионерами в этой сфере. Присту-

пить к коммерческим продажам первых 55-

дюймовых OLED-телевизоров Samsung и LG 

намерены уже в этом году. Ранее сообщалось, 

что устройство Samsung появится в продаже 

во второй половине года, а LG – в III квартале 

(у телевизора LG определена уже даже марки-

ровка – 55EM9600). По прогнозу IHS iSuppli, 

вместе вендоры в 2012 году смогут поставить 

на мировой рынок всего лишь около 34 тыс. 

OLED-ТВ, однако к 2015 году объем поставок 

возрастет до 2,1 млн штук. Предполагается, 

что устройства будут поддерживать 3D и пря-

мое подключение к интернету – эти функции 

были заложены в прототипы, показанные на 

выставке CES в январе. (cnews.ru)

МИФИЧЕСКИЙ 
ПЛАНШЕТ

Раскрыты новые подробности о планшете 

Google, с помощью которого компания яко-

бы хочет произвести фурор на мобильном 

рынке. Их опубликовал редактор веб-сайта 

Android and Me Тэйлор Уимберли. Посетив на 

прошлой неделе Mobile World Congress, он по-

лучил эту информацию от ряда источников. 

Уимберли указывает, что он ранее уже полу-

чал от этих источников информацию, кото-

рая впоследствии подтвердилась. Поэтому он 

называет данные источники надежными. Со-

общаются, в частности, две новые детали. Во-

первых, что производить планшет будет тай-

ваньская компания Asustek – по той же схеме, 

по которой Google работает с Samsung и рабо-

тала с HTC, выпуская брендированные смарт-

фоны. Во-вторых, устройство будет оснащено 

4-ядерным процессором Nvidia Tegra 3. Кроме 

того, со ссылкой на свои источники, ресурс 

подтверждает, что планшет будет обладать 

7-дюймовым экраном и выйдет на рынок с 

предустановленной операционной системой 

Android 4.x Ice Cream Sandwich. Сайт также 

пишет, что «7-дюймовый планшет станет 

чистым воплощением устройства Google 

Experience». К таким устройствам, в частно-

сти, относятся смартфоны Google, которые 

позволяют познакомиться с Android, минуя 

всевозможные препятствия в лице надстроек 

производителей и операторов. На прошед-

шей в январе выставке CES компания Asustek 

представила 4-ядерный планшет MeMo 370T 

по цене $249. Как пишет Уимберли, предста-

вители Google были настолько впечатлены 

им, что решили сделать Asustek своим пар-

тнером. При этом перед производителем по-

ставлена задача: уменьшить стоимость гад-

жета до $199. По мнению Уимберли, сделать 

это можно. Для того чтобы снизить стоимость 

планшета, Google и Asustek договорились со-

кратить объем встроенной памяти и плани-

руют компенсировать это будущим сервисом 

«облачного» хранения Google Drive, слухи о 

котором также ходят уже давно. (cnews.ru)

ВЫБОРНАЯ 
«ИНТЕРНЕТИЗАЦИЯ»

Совет директоров «Ростелекома» одо-

брил контракты с Минкомсвязи на создание 

системы видеотрансляции выборов прези-

дента РФ и хранение этих записей на общую 

сумму 13 млрд руб., сообщил оператор. Но в 

создание инфраструктуры видеонаблюде-

ния были вложены не только средства феде-

рального бюджета, «Ростелеком» потратил и 

свои средства на расширение каналов связи, 

рассказал его президент Александр Прово-

торов. Размер собственных инвестиций он 

не назвал, но сказал, что расходы предусмо-

трены инвестиционной программой «Росте-

лекома». Минобразования и Минкомсвязи 

обсуждали использование инфраструктуры, 

построенной «Ростелекомом» к выборам, 

для увеличения скорости доступа в школах, 

и конкретный план действий может быть 

разработан до конца марта 2012 года, под-

твердил «Ведомостям» министр образова-

ния и науки Андрей Фурсенко. В 2006 году, 

когда школы подключались к интернету 

впервые, для них был организован доступ 

на скорости 128 Кбит/с (впоследствии ско-

рость увеличена до 512 Кбит/с), но этого не-

достаточно ни для работы с современными 

мультимедийными учебными пособиями, 

ни для дистанционного обучения, говорит 

он. Сейчас в России около 48 000 школ и при-

мерно 4500 филиалов учебных заведений и 

только 20% из них подключены на скорости 

свыше 2 Мбит/с, рассказывает г-н Фурсенко. 

(vedomosti.ru)

Виктория Говоркова

Р
асслабляющая атмосфера чудесного 
испанского города и незамыслова-
тый мотив песенки «Барселона» из 

знаменитого фильма Вуди Аллена уже в 
аэропорту El Prat мешают настроиться на 
рабочую волну. Но аэропорт Барселоны 
сразу напоминает о том, что мы не про-
сто в одном из самых красивых городов 
планеты, а во всемирной мобильной сто-
лице – повсюду яркие рекламные щиты и 
вывески вендоров, бесчисленные группы 
прибывающих экспертов, девелоперов, 
журналистов и даже стойки аккредита-
ции на Mobile World Congress (MWC). Мы 
прилетели ночным рейсом и, к сожале-
нию, воспользоваться преимуществом 
получения бейджа-пропуска на конгресс 
прямо в аэропорту нам не удалось, поэто-
му ранним утром мчимся к выставочному 
комплексу Fira de Barcelona. Несмотря на 
то, что в Барселону, по данным организа-
торов, прибыло более 60 тысяч человек 
из 200 стран мира, никаких очередей у 
стоек регистрации не было. Получив свои 
бейджи, мы в мейнстриме людского пото-
ка, окруженные деловитыми китайцами 
в черных строгих костюмах с рюкзаками 
за спиной и камерами с хорошей оптикой 
наперевес, движемся к выставочному па-
вильону, в котором одной из первых в про-
грамме конгресса заявлена презентация 
компании Nokia.

Nokia. Больше, 
чем «гонка мегапикселей»
Несмотря на раннее время – презентация 
началась в 8:30 – зал полон журналистов, и 
даже те из них, кто говорил, что «Nokia уже 
не та», ждали выступления CEO компании 
Стивена Элопа. Еще до открытия MWC 
в Сети распространилась информация о 
том, что финский производитель предста-
вит в Барселоне международную версию 
Lumia 900, ранее показанную на CES 2012 
в Лас-Вегасе эксклюзивно для оператора 
AT&T, и смартфон Nokia 808, который мо-
жет стать преемником N8. Помимо этого, 
ждали презентации телефонов Asha 203, 
Asha 302 и Asha 202.

Первой настоящей новостью на от-
крывшейся презентации стало сообщение 
о том, что компания расширяет линейку 
Lumia смартфоном Nokia Lumia 610, ко-
торый станет в ней самым доступным на 
сегодняшний день. Откровенно говоря, 
мало кто ожидал появления модели на 
платформе Windows Phone в среднем цено-
вом сегменте ранее 2013 года. Несмотря на 
цену, этот аппарат с полной уверенностью 
можно назвать передовым смартфоном, у 
него есть доступ к социальным сетям, от-
личный интернет-браузинг, доступ к му-
зыке, играм, навигации и десяткам тысяч 
приложений в Marketplace.

«Это даст Nokia лидерство на рынке, по-
скольку я не вижу других конкурентов, спо-
собных представить устройства на плат-
форме Windows Phone в среднем ценовом 
сегменте в ближайшее время. Это также 
огромное достижение для всей экосисте-
мы Windows Phone, так как это поможет ей 
стать более жестким конкурентом по отно-
шению к другим платформам», – отмечает 
Франциско Джеронимо, аналитик Research 
Manager European Mobile Devices из IDC.

Но настоящей сенсацией стал смартфон 
Nokia 808 PureView. Когда журналисты 
увидели сочетание 41 Мп, зал взорвался 
аплодисментами. Это, безусловно, новый 
тренд, стандарт смартфоностроения. Бла-
годаря эксклюзивной технологии Nokia 
PureView в сочетании с оптикой CarlZeiss 
можно будет получать высококонтраст-
ные изображения с мельчайшими деталя-
ми, профессиональное качество съемки 
обеспечивается даже при плохом освеще-
нии. Но это не значит, что смартфон пред-
назначен для съемки фотографий для 
рекламных щитов или билбордов. В нем 
все сделано для того, чтобы фотографии 
обычного размера получались в наилуч-
шем качестве.

Если углубляться в тонкости техно-
логии, поясним, что в снимках со стан-
дартным разрешением камера смартфона 
может объединять до 7 пикселей в один 
«идеальный» пиксель, что позволяет полу-
чать фотографии с высокой детализацией.

«Анонсируя новый Nokia 808 PureView 
и технологию PureView Pro technology, 
компания Nokia показала индустрии, что 
технология мобильных камер – это не-
что большее, нежели просто «гонка мега-
пикселей». PureView Pro Technology – это 
новая технология использования пиксе-
лей, их комбинирование с высокоточной 
оптикой, сенсором с превосходной све-
точувствительностью, а также с усовер-
шенствованным алгоритмом обработки 
изображения», – говорит Кэри Сильве-

стер, Senior Research Analyst, Consumer & 
Professional Imaging Trends. По его словам, 
Nokia808 PureView – это прорыв в техноло-
гии мобильной съемки, который устанав-
ливает абсолютно новый стандарт в сфере 
мобильных камер.

Кроме своей фишки – 41-
мегапиксельной камеры, смартфон осна-
щен 1,3-гигагерцовым процессором, 16 Гб 
встроенной памяти, работает под ОС Nokia 
Belle с обновлением Feature Pack 1 (FP1). 
Он может записывать звук в CD-качестве, 
записывать и проигрывать видео в разре-
шении Full HD, превращать стереоконтент 
в контент с трехмерным звучанием.

В целом смартфон выглядит очень до-
стойным преемником Nokia N8 и веским 
контраргументом компании против об-
винений в отсутствии инновационных 
разработок. Особенно дерзко смартфон 
смотрится в красном цвете, оценить его 
казахстанцы смогут уже во втором кварта-
ле 2012 года. Начало продаж Nokia Lumia 
900 и Nokia Lumia 610 в РК также ожидает-
ся в это время.

Huawei и ZTE. Китайский прорыв
Если вы относитесь к той категории лю-
дей, у которых словосочетание «китай-
ский смартфон» вызывает скептическую 
улыбку, готовьтесь к разрыву шаблона. 
Эти бренды пришли на рынок смартфонов 
всерьез и надолго.

Если раньше мы знали компанию 
Huawei как поставщика сетевых устройств 
и решений для сетей связи, сейчас она 
стала серьезным игроком на рынке смарт-
фонов и уже может вписать свой новый 
девайс в рубрику «самые-самые»: четы-
рехъядерный смартфон Ascend D quad по-
зиционируется как самый мощный в мире. 
Он работает на базе процессора Huawei 
K3V2 quad-core с тактовой частотой 1,2 ГГц 
под управлением операционной системы 
Android 4.0. В смартфоне использована за-
патентованная система Huawei по управ-
лению энергопотреблением, которая обе-
спечивает до 30% экономии заряда. И, как 
говорят представители компании, спосо-
бен работать до двух дней без подзарядки 
при стандартном режиме эксплуатации.

Он оснащен 4,5-дюймовым сенсорным 
дисплеем разрешением 1280х720 точек и 
32-битным True Color графическим процес-
сором. В смартфоне есть 8-мегапиксельная 
основная камера и 1,3-мегапиксельная 
фронтальная камера, которая может запи-
сывать и воспроизводить видео в формате 
full HD.

Известно, что поставки смартфонов 
Huawei начнет в апреле-июне 2012 года, а 
вот цена на девайсы пока неизвестна.

Не отстает в этой гонке и компания ZTE. 
Она также представила четырехъядерный 
смартфон ZTE Era, оборудованный процес-
сором Nvidia Tegra и работающий на опе-
рационной системе Android 4.0 Ice Cream 
Sandwich. Толщина новинки составляет 
всего 7,8 мм. В продаже смартфон должен 
появиться уже во втором квартале текуще-
го года. Есть в линейке этого вендора и ра-
нее представленный смартфон на Windows 
Phone с красивым названием ZTE Tania. Он 
собран на базе процессора Qualcomm MSM 
7227A-1 с частотой 1 ГГц и оборудован 
5-мегапиксельной камерой со светодиод-
ной вспышкой. Производителем он пози-
ционируется как один из самых дешевых 
смартфонов на базе Windows Phone.

О них говорят
Из самых запоминающихся вещей кон-
гресса, помимо, конечно, незабываемого 
голоса рэппера Jay-Z, пафосно вещавше-
го с экрана стенда Duracell о беспровод-
ной технологии подзарядки мобильных 
устройств Powermat, отметим несколько 
девайсов.

LG
LG запомнился своим смартфоном Optimus 
Vu, прежде всего, из-за необычного форм-
фактора: новинка оснащена пятидюй-
мовой сенсорной дисплейной панелью 
IPS-типа, с разрешением 1024х768 точек, 
при соотношении сторон четыре к трем. 
Optimus Vu сочетает качество изображе-
ния, характерное для планшетов, и порта-
тивность, присущую смартфону, обладает 
1,5-ГГц 2-ядерным процессором, встро-
енной памятью емкостью 32 ГБ и батаре-
ей емкостью 2080 мАч. Он поддерживает 
LTE-связь, Wi-Fi, GPS. Смартфон можно 
считать своеобразным ответом Samsung с 
его Galaxy Note.

Кроме этого, LG презентовала новые мо-
дели смартфонов линейки Optimus, в част-
ности Optimus 4X HD, работающий на че-
тырехъядерном процессоре Nvidia Tegra 3. 

HTC
Одними из самых ярких были премьеры 
от тайваньской HTC – линейка смартфо-
нов One. Она включает в себя 4 смартфона, 
работающих на OS Android 4.0: One X, One 
XL, One S и One V.

Смартфон One X работает на базе плат-
формы Nvidia Tegra 3 и оснащен процес-
сором с тактовой частотой в 1,5 ГГц. Он 
получил 4,7-дюймовый Super LCD дисплей 
с HD-разрешением, камеру в 8 Мп и 32 ги-
габайта встроенной памяти. Расширить 
память картами microSD нельзя, но каж-
дый пользователь смартфона получит 25 
Гб свободного пространства на серверах 
облачного сервиса Dropbox.

Смартфон One S оснащен экраном в 4,3 
дюйма. One V – младший смартфон в ли-
нейке One, оснащен одноядерным процес-
сором и 3,7-дюймовым дисплеем с WVGA-
разрешением.

Sony
Sony представила новые смартфоны из ли-
нейки Xperia. Xperia P получила четырех-
дюймовый дисплей с qHD разрешением 
(540x960) со специальной технологией 
«White Magic», позволяющей сохранять 
четкость изображения при ярком солнеч-
ном свете. Смартфон оборудован камерой 
в 8 мегапикселей и снабжен возможно-
стью записывать видео в формате 1080p. 
Он работает на двухъядерном процессоре 
NovaThor U8500 с 1 Гб оперативной памя-
ти. 

Xperia U оснащен дисплеем в 3,5 мега-
пикселя с разрешением 480x854, камерой 
в 5 Мп с возможностью записи видео в фор-
мате 720p. Работает на одноядерном про-
цессоре с оперативной памятью 512 Мб.

Samsung
В отсутствие долгожданной новинки – 
Galaxy S III посетители в павильоне ком-
пании Samsung разглядывали два десяти-
дюймовых планшета – Samsung Galaxy Tab 
2 (10.1), отличающийся от младшей моде-
ли экраном с большим разрешением и диа-
гональю, и Samsung Galaxy Note 10.1, ко-
торый является продолжателем линейки 
Galaxy Note, начатой гибридом планшета 
и смартфона с аналогичным названием.

Microsoft
Компания представила версию «Consumer 
Preview» новой ОС Windows 8. Выбор мо-
бильного конгресса в качестве площадки 
для представления этой операционки, по 
мнению экспертов, говорит о позициони-
ровании Windows 8 как платформы для 
портативных устройств – планшетов и 
смартфонов. От классических версий она 
отличается интерфейсом, известным как 
«Метро».

Эта операционная система является 
важным элементом мобильных устройств, 
с ней каждый сможет иметь доступ ко всем 
существующим приложениям, она позво-
ляет экономить расход электроэнергии, 
заявил представитель компании Microsoft 
Стивен Синофски во время презентации. 
Новая Windows 8 должна появиться на 
рынке к концу текущего года, до этого мо-
мента любой желающий сможет бесплат-
но скачать и протестировать бета-версию.

Смартфоны, приложения, Барселона…

Лауреатами премии 
Global Mobile Awards 2012 
стали:

Лучшее мобильное 
приложение для 
пользователей – Rovio 
Entertainment Ltd. за игру 
Angry Birds Rio.

Выбор судей – Лучшее 
мобильное приложение – 
WhatsApp Inc. за мессенджер 
WhatsApp.

Самое инновационное 
мобильное приложение – 
Система предикативного 
ввода текста SwiftKey.

Лучший мобильный сервис 
для пользователей – Google за 
карты Google для Android.

Лучший смартфон – Samsung 
Galaxy S II.

Компания года – 
производитель устройств – 
Samsung.

Лучший планшетный 
компьютер – iPad 2.

Самым ярким рекламным 
концептом на MWC 2012 
стал мифический Пегас, 
собранный из 3,5 тыс. 
фирменных смартфонов, 
от компании Huawei. 
Высота этой огромной 
крылатой лошади 
составила 5,7 м при 
размахе крыльев 4,8 м

Nokia получила три 
награды на Mobile World 
Congress 2012. Смартфон 
Nokia 808 PureView 
получил награду «Лучший 
новый мобильный 
телефон, устройство или 
планшет» (Best New Mobile 
Handset, Device or Tablet).
Телефон Nokia C3-00 
был назван «Лучшим 
продвинутым телефоном» 
(Best Feature Phone/Entry 
Level Phone).
А Nokia Lumia 610 выиграл 
награду Best in show от 
Tom’s Hardware и приз 
за «Лучший бюджетный 
смартфон» от Laptop
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Управление деятельностью департамента, кон-• 
троль выполнения задач;
Подготовка бизнес-планов для департамента, • 
подписание контрактов;
Представление интересов компании на офи-• 
циальных мероприятиях и на международном 
уровне.

Требования:
Высокий профессионализм и знание транс-• 
портного бизнеса;
Опыт работы в организации местных и между-• 
народных автоперевозок, опыт работы в между-
народных компаниях;
Отличное владение английским языком (веде-• 
ние переговоров, деловой переписки, отчетно-
сти);
Опыт управленческой работы;• 
Возможность выезжать в командировки;• 
Наличие сертификатов FIATA, IRU.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ, АЛМАТЫ

Основные обязанности:
Разработка внутренних нормативных докумен-• 
тов службы управления персоналом;
Обеспечение соблюдения единых процедурных • 
и нормативных стандартов по кадровым вопро-
сам;
Формирование организационной структуры, • 
контроль ведения штатного расписания;
Консультирование сотрудников банка по вопро-• 
сам трудовых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопро-• 
изводства внутренним нормативным докумен-
там банка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота • 
(внедрение электронной БД по согласованию 
кадровых решений, подготовка техзаданий, со-
провождение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодатель-• 
ства;
Навыки внедрения автоматизированных си-• 
стем;
Знание английского языка на уровне продвину-• 
того пользователя;
Навыки разработки нормативных документов • 
по управлению персоналом;
Навыки ведения КДП в компании численно-• 
стью от 150 человек;

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ИНЖЕНЕР ПО СЕРВИСУ СЕРВИСНОГО 
ОТДЕЛА, АСТАНА/ КАРАГАНДА 

Основные обязанности:
Проводить диагностику, техническое обслужи-• 
вание, ремонт ДВС, ГПУ, ДГУ, следуя приня-
тым инструкциям и процедурам компании; 
Проводить установку дополнительного обору-• 
дования для укомплектования продукции ком-
пании для соответствия требованиям заказчи-
ка; 
Оказывать необходимое сопровождение заказ-• 
чику в ходе монтажа двигателей, ДГУ, ГПУ и 
другого оборудования компании; 
Участвовать в проведении ходовых испытаний • 
двигателей, ДГУ, ГПУ согласно требованиям 
компании и сертификационных обществ; 
Осуществлять необходимое взаимодействие с • 
подразделениями компании. 

Требования:
Высшее и/или среднее техническое образова-• 
ние;
Знание устройств,  инструкций по обслужива-• 
нию и ремонту ДВС, ГПУ, ДГУ;
Знание правил и норм противопожарной безо-• 
пасности и экологической безопасности;
Английский язык (Intermediate);• 
Компьютер – MS Offi ce.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на:
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
АВТОПЕРЕВОЗОК, АЛМАТЫ

Основные обязанности:
Управлять процессом осуществления автопере-• 
возок по Казахстану и СНГ;

Высшее образование (юридическое образова-• 
ние или управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления • 
персоналом, желательно банк.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

INFRASTRUCTURE ENGINEER, UST-
KAMENOGORSK  

Possibly be required to relocate to Karaganda 
prior to construction start and subsequently to 
work on a rotational basis on site during the 
construction phase

Responsibilities:
Reviewing of design institute, contractor and sup-• 
plier designs and project documentation, e.g. draw-
ings and specifi cations;
Coordinating project designs with other engineer-• 
ing disciplines and key stakeholders; 
Minimizing design changes and adhering to change • 
management procedures;
Participating in project reviews and workshops, e.g. • 
risk analysis, safety in design, operability, and con-
structability; 
Compiling scope of work and schedules for tenders • 
and contracts;
Inspection, monitoring and ensuring that all infra-• 
structure related construction (fi eld) activities are in 
compliance with construction related Republic of 
Kazakhstan regulations and to all engineering, con-
struction and QA/QC requirements.

Requirements:
Technical mechanical or civil engineering degree or • 
diploma;
8+ years’ experience in infrastructure related and/or • 
civil or mechanical related construction on a small 
to medium (>USD 15 million) EPCM execution 
project within the Former Soviet Union (FSU);
Experience in constructing site accommodation • 
camps, including all associated infrastructure;
Experience in executing infrastructure related • 
construction works in an environment where tem-
peratures range from -40 degrees Celsius to +40 
degrees Celsius and in elevated (>3m) locations or 
positions;
Infrastructure related cost estimation skills;• 
Computer skills (Micro• soft Offi ce suite, Microsoft 
Project and basic AutoCAD);
Valid driver’s license;• 
English Kazakh written and oral language skills;• 
Construction experience in Kazakhstan.• 

Please email your CVs to:
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROCESS ENGINEER, UST-KAMENOGORSK 

And subsequently to work on a rotational basis on 
site (Project Mine) during the construction phase

Responsibilities:
Reviewing of design institute, contractor and sup-• 
plier designs and project documentation, e.g. draw-
ings and specifi cations; 
Coordinating project designs with other engineer-• 
ing disciplines and key stakeholders; 
Participating in project reviews and workshops, • 
e.g. risk analysis, safety in design, operability, and 
constructability; 
Assist with the compiling of scope of work and • 
schedules for tenders and contracts.Assist with 
the managing of contractor and supplier prog-
ress in line with the project schedule and cost 
budgets; 
Inspection, monitoring and ensuring that all • 
processes function in accordance to design pa-
rameters and assist in rectifying and alleviating 
process related problems during commissioning 
and during the concentrator start-up and ramp-up 
period; 
Implementing and maintaining a Zero Harm envi-• 
ronment.

Requirements:
The employee shall be willing and be able to reside • 
and to work in Ust-Kamenogorsk, Karaganda and 
on the other mine sites, and be physically fi t and 
healthy and able to work in an environment where 
temperatures range from -40 degrees Celsius to 
+40 degrees Celsius and in elevated (>3m) loca-
tions or positions;
Technical process engineering degree or diploma;• 
6+ years’ experience in process plant operations • 
and commissioning on a small to medium (>USD 
15 million) EPCM execution project within the 
Former Soviet Union (FSU)
Experience with copper processing plants and tech-• 
nologies.

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.k

Василиса Тулеуова

Развитие человеческого 
потенциала – это одна 
из задач, которую 

глава государства поставил 
перед отечественной 
индустрией. Для развития 
и удержания собственных 
квалифицированных кадров 
нам нужен гибкий системный 
подход к оплате труда. Этими 
принципами руководствуется 
и один из крупнейших 
работодателей Казахстана 
«Казахмыс»

Так, недавно в ТОО «Корпорация «Казах-
мыс» началась аттестация руководителей, 
специалистов и служащих с целью опре-
деления и оценки их квалификации для 
дальнейшего применения новых тариф-
ных ставок в рамках внедряемой новой 
системы оплаты труда. Одним из резуль-
татов внедрения данной системы станет 
существенное повышение заработной 

платы сотрудников. Поэтапное внедрение 
системы осуществляется в компании с 
лета прошлого года. Аттестация является 
очередным этапом этого процесса и на-
правлена на эффективное использование 
знаний и умений каждого работника, на 
раскрытие человеческого потенциала как 
одного из важнейших приоритетов кадро-
вой политики. В ходе аттестации опреде-
ляется деловая квалификация работника, 
дается оценка его личным способностям, 
профессионализму, выявляются достоин-
ства и недостатки, глубина знаний и навы-
ков, потенциала, необходимость повыше-
ния квалификации – и в итоге работник 
признается соответствующим или не со-
ответствующим выполняемой им работе 
или должности. Аттестацией планируется 
охватить 15 тыс. сотрудников компании 
во всех регионах присутствия с предпола-
гаемым завершением в конце весны теку-
щего года. 

«Внедрение новой системы оплаты тру-
да в компании состоит из трех этапов», – 
поясняет Алишер Абенов, операционный 
директор по персоналу корпорации «Ка-
захмыс».

На первом этапе в период с мая по но-
ябрь прошлого года осуществлен анализ 
рынка труда и разработаны рекоменда-

ции для руководства по принятию необхо-
димых мер, направленных для улучшения 
существующей системы оплаты труда. На 
данном этапе были привлечены в каче-
стве консультантов специалисты КазНИИ 
труда.

Второй этап с декабря 2011 года по фев-
раль 2012 года посвящен информацион-
ному освещению процесса перехода ком-
пании на новую систему оплаты труда, 
проведению разъяснительных рабочих 
встреч с персоналом на предприятиях во 
всех дивизионах компании. В этот период 
также проведена подготовительная работа 
для реализации процедуры подтвержде-
ния квалификации рабочего персонала и 
аттестации для РСС, включая составление 
тестовых вопросов, графиков проведения 
процедуры подтверждения квалификации 
и аттестации, другие организационные 
мероприятия.

На третьей этапе, который был начат 
в феврале и будет завершен в июне теку-
щего года, проводятся процедуры под-
тверждения квалификации для рабочего 
персонала и аттестации для РСС. В рамках 
процедуры подтверждения квалификации 
первоначально проходит тестирование 

уровня профессиональной подготовки и 
знаний правил безопасности. 

Далее, с каждым рабочим с повремен-
ной системой оплаты труда проводится 
собеседование, в ходе которого важно 
выявить степень удовлетворенности сво-
ей работой, планы профессионального 
роста, отношения в коллективе, другие 
вопросы. 

«Главная задача любого вида аттеста-
ции – выявление профессиональных и 
личностных качеств работников для наи-
более оптимального их использования в 
достижении поставленных целей, – счи-
тает г-н Абенов. – В данном случае прово-
димая аттестация позволит обоснованно 
принимать решения при рассмотрении 
важнейшего для каждого работника во-
проса – оплаты труда».

Между тем, на всех предприятиях 
корпорации продолжается плановая 
процедура подтверждения уровня ква-
лификации рабочего персонала, нача-
тая 20 февраля текущего года. Прове-
дено организационно-методическое и 
информационное обеспечение подготов-
ки и проведения указанной процедуры, 
поскольку ею охвачено более 40 тыс. рабо-

чих различных профессий и уровней ква-
лификации всех филиалов и комплексов 
«Казахмыса». Для рабочих, оплата труда 
которых производится по сдельной систе-
ме оплаты, предусмотрено прохождение 
квалификационных пробных работ. На 
предприятиях, где тестирование в целом 
завершено, рабочие переходят к следую-
щему этапу проведения процедуры под-
тверждения квалификации. В основном 
подавляющее большинство рабочих «Ка-
захмыса» проходит первый этап успешно.

Переход на новую систему оплаты тру-
да подразумевает дифференцированный 
подход с учетом разрядов и показателей 
эффективности отдельно взятого рабо-
чего конкретной профессии, увеличение 
постоянной части оклада, не зависящей от 
плановых показателей, а также премиаль-
ную часть за соблюдение норм техники 
безопасности, рационализаторство и эко-
номию ресурсов. 

Те, кто не сумел подтвердить квалифи-
кацию, остаются на прежнем окладе, без 
понижения в заработной плате. При этом у 
них есть возможность пройти повторную 
процедуру подтверждения квалификации 
через три месяца.

Личность как основной капитал
Примеры увеличения 
заработной платы для 
рабочих различных 
профессий и уровней 
квалификации:

конверторщик 4 разряда 
медеплавильного завода 
(было 93 662 тенге –
станет 117 278 тенге);

плавильщик 5 разряда 
медеплавильного завода 
(было 107 776 тенге –
станет 132 716 тенге);

флотатор 3 разряда 
обогатительной фабрики 
(было 65 349 тенге –
станет 105 350 тенге);

машинист мельницы 3 
разряда обогатительной 
фабрики 
(было 71 445 тенге –
станет 103 001 тенге);

слесарь, электрослесарь, 
электромонтер
(подземный) 4 разряда 
(было 86 918 тенге –
станет 130 390 тенге);

крепильщик
(подземный) 5 разряда
(было 115 530 тенге – 
станет 154 821 тенге). 
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Т
орги на казахстанском рынке в прошлую пятницу завер-
шились снижением основного индикатора более чем на 1% 
после того, как «Казахмыс» по финансовым результатам на 

2012 год дал слабые прогнозы, обвалив свои акции на 9,4%. Также 
в этот день под давлением были акции банковского сектора. Ак-
ции «Казкоммерцбанка» и БЦК упали как минимум на 0,5%. По 
итогам дня объем торгов составил 120 млн тенге. Лидерами по 
торгам стали акции «Казахтелекома» и БЦК.

Листинговая комиссия KASE дала согласие на включение пла-
нируемых к выпуску международных облигаций АО «Евразий-
ский банк» в официальный список KASE по категории «Долговые 
ценные бумаги с рейтинговой оценкой». Данное решение одно-
временно является решением о включении указанных облигаций 
в официальный список KASE по названной категории, которое 
вступит в силу после выполнения их эмитентом условий, уста-
новленных пунктами 1-2 статьи 18 внутреннего документа KASE 
«Листинговые правила».

Более подробная информация о выпуске указанных облига-
ций будет опубликована на веб-сайте KASE после вступления в 
силу упомянутого решения листинговой комиссии.

Прогнозы и комментарии

«Дождались!» – кричали весь вторник голодные «медведи». Рос-
сийский рынок показал максимальное снижение с осени прошло-
го года. В рамках текущего года можно даже назвать минувший 
вторник «черным вторником». С самого начала дня было ощуще-
ние: «что-то идет не так». Мы не видели традиционных покупок 
при малейшем снижении индексов, мы просто наблюдали на-
стоящую распродажу. Кто бы что ни говорил, но поствыборный 
синдром, о котором мы не раз предупреждали, так или иначе на-
чинает проявляться. Конечно, снижение это не чисто российская 
«тема», но факт остается фактом: при нефти в $122 наш «островок 
стабильности» летит впереди планеты всей. 

Что же касается торгов на западных площадках, то там ситуа-
ция не отличалась, весь день наблюдались «медвежьи» настрое-
ния. Европейские индексы снизились на 2% и более. Коллеги за 
океаном окончательно прервали свое пятидесятидневное ралли 
и наконец-то поняли, что время корректироваться.

В текущей ситуации (как, впрочем, и всегда) все новости, ко-
торые вдруг сразу стали негативными, играют второстепенную 
роль. Не стоит думать, что вчерашнее падение связано исклю-
чительно с «ростом опасений по поводу восстановления эконо-
мики», снижение вызвано сильнейшей перегретостью рынка, и 
это главная причина. Страхи по поводу того, что нас ждет дефолт 
Греции (по мнению IIF, стоимостью в 1 млрд евро для еврозоны), 
если инвесторы не согласятся на обмен своих облигаций, были и 
раньше, но вот почему-то мы наблюдали мощнейшее ралли за по-
следние годы.

Можно списывать негативные настроения инвесторов на то, 
что ожидаемый эффект от LTRO II, похоже, не будет достигнут. 
Ведь депозиты в ЕЦБ выросли до новых исторических максиму-
мов, превысив 800 млрд евро. Предназначенные для стимулиро-
вания активности на межбанковском рынке и покупок гособли-
гаций проблемных стран деньги потекли обратно в центробанк, 
несмотря даже на то, что годовая ставка по депозитам овернайт 
составляет всего 0,25%. Очевидно, что банки не готовы идти на 
риск кредитования в текущей ситуации, деньги ЕЦБ не работают. 
Да и вообще мы уже отмечали, что LTRO II ни в коем случае не 
будет выступать триггером к росту фондовых площадок, «умные» 
деньги используют данную программу для выхода из рынка, вой-
дя в фазу дистрибуции.

Интересным моментом является тот факт, что за счет очеред-
ного рефинансирования со стороны европейского регулятора ба-
ланс ЕЦБ превысил 3 трлн евро (почти $4 трлн). Это больше, чем 
на балансе ФРС ($2,9 трлн). Корреляция балансов ЕЦБ и ФРС с 
курсом главной мировой валютной пары сейчас очень высокая.

Что же ждать дальше? А ждать нужно попытки «глупых» денег 
поймать дно, что будет вызывать локальные отскоки наверх. Но 
в целом вчерашнее закрытие на минимумах говорит о том, что 
движение вниз еще будет продолжено. Столь сильный провал и 
проход всех промежуточных поддержек настораживает. Индекс 
ММВБ в вечернюю сессию опустился под нижнюю границу вос-
ходящего канала и остановился около ключевой отметки в 1550п. 
Объемы торгов были очень высокими, что добавляет «истинно-
сти» вчерашнему падению. Хочется отметить, что одним днем 
практически никогда подобные движения не заканчиваются. 
Стоит лишь взглянуть на дневной график и становится понятно, 
что еще не конец. Да, возможны подъемы на фоне локальной пе-
репроданности, но в ближайшей перспективе они будут носить 
коррекционный характер. Ну а на носу длинные выходные, когда 
будет решаться греческий вопрос и публиковаться важный блок 
макроэкономической статистики. Ждать сегодня серьезного ро-
ста не приходится, в рабочее воскресенье нас наверняка будет 
ждать большой гэп на открытии, и соответственно инвесторы 
предпочтут массово не открывать длинных позиций, испугав-
шись вчерашней распродажи. Что касается среднесрочных целей 
снижения, то ближайшие серьезные поддержки расположены на 
1520 (где проходит 200-дневная средняя) и 1480п (нижняя грани-
ца тренда с конца сентября).

Внешний фон на данный момент складывается смешанный. 
После нашего закрытия во вторник американские площадки про-
должили снижение. Азиатские рынки сегодня торгуются на отри-
цательной территории. Фьючерс на индекс SP500 с утра растет на 
0,34%. Brent повышается на 0,40%. Все это дает основание пред-
положить, что открытие торгов пройдет чуть ниже или совсем 
близко к уровням закрытия вторника.

Азиатские рынки: снижение третий день подряд
Гонконгский Hang Seng -0,72%
Корейский Kospi -0,88%
Японский Nikkei -0,85%
Шанхайский SSE -0,05%

Азиатские фондовые индексы продолжают снижение вслед за 
своими западными коллегами, к тому же стоит отметить, что ев-
ропейские и американские площадки показали рекордное в этом 
году падение, в то время как Азия снижается менее чем на 1%.

Все западные аналитики как один выделяют возросшие опасе-
ния по поводу реструктуризации греческого долга, которая и вы-
ступила причиной распродаж. Однако если это снижение и имеет 
отношение непосредственно к Греции, то только если «киты» уже 
знают о предстоящем дефолте, но никак не внезапно «возросши-
ми опасениями» инвесторов. Тем не менее, акции представителей 
финансового сектора сегодня распродаются с особым желанием, 
так, Industrial & Commercial Bank of China в Гонконге, Mitsubishi 
UFJ Financial Group в Токио и National Australia Bank в Сиднее те-
ряют по 1,3%.

Также вчера продолжили снижение и цены на металлы, в связи 
с чем Aluminum Corporation of China в минусе на 1,2%, а Tokyo Steel 
Manufacturing – на 2,7%. Таким образом, аутсайдеры со вчерашне-
го дня не изменились.

Из статистики сегодня вышли данные по ВВП в Австралии, со-
гласно которым экономика в стране за 2011 года выросла на 2,3%, 
а за 4 квартал – на 0,4% (при прогнозах роста на 0,8%). Также были 
опубликованы объемы валютных резервов в Японии за февраль, 
которые составили $1,303 трлн, что на $3,79 млрд меньше, чем в 
январе.

К слову, о Стране восходящего солнца, сегодня представитель 
Демократической партии Японии выступил с довольно оптими-
стической речью, в которой проблему сильной иены он обозначил 
как факт, который помог сделать импорт дешевле, а дефляцию в 
стране он и вовсе не признает, говоря, что ее попросту нет.

Металлы

Фьючерсы золота немного отыграли длительную коррекцию, од-
нако экономический фон по-прежнему остается беспокойным. 
Опасения по поводу того, что Греция не сможет в итоге удачно 
провести обмен облигаций с частными кредиторами, продолжа-
ют пугать инвесторов. Во вторник золото коснулось минималь-
ной с 25 января отметки – $1663 за унцию, однако сегодня металл 
отскочил выше уровня $1673.

«В целом, золото смешалось с остальными, более рискованны-
ми активами, никто не смотрит на индивидуальные фундамен-
тальные показатели, – говорит Ник Треветан, главный стратег 
по товарным рынкам ANZ. – Рынки очень обеспокоены рисками, 
поэтому даже золото превратилось в рискованный актив. Все про-
сто покупают доллар и продают все остальное. Перспектива паде-
ния для золота – в пределах $1650-1660».

За последнее время выходили и хорошие макроданные – США 
увеличили количество рабочих мест в феврале, а пересмотрен-
ный показатель ВВП страны оказался больше, чем ожидалось, од-
нако инвесторам и этого оказалось мало, это означает, что ФРС 
вряд ли будет вкачивать очередную порцию миллиардов долла-
ров в экономику.

Платина и палладий сегодня выглядят выше рынка – они растут 
на 0,59% и 0,74% соответственно, а вот серебро теряет 0,34%.

Котировки металлов: 
Никель: $18830/т. (+0.45%)
Медь: $8279.50/т. (-0.12%)
Алюминий: $2243.0/т. (+0.34%)
Золото: $1673.15/тр. унц. (-0.03%)
Серебро: $32.80/тр. унц. (-0.34%)
Палладий: $669.50/тр. унц. (+0.74%)
Платина: $1619.50/тр. унц. (+0.59%)

Рынки Америки: «медведи» не пощадили даже Apple
Значения индексов США на закрытии: 
DJ снизился на 1,57% – до 12759,20
S&P 500 снизился на 1,54% – до 1343,36
NASDAQ снизился на 1,36% – до 2910,32

Гораздо активней проходил третий день снижения на американ-
ских площадках – индексы падали максимальными в новом году 
темпами, теряя в среднем порядка 1,5%. Индекс широкого рынка 
S&P500 приземлился аккуратно на сильную поддержку 1340 пун-
ктов, пробой которой открывает дорогу к нижней границе вос-
ходящего канала от минимумов 2011 года.

Добавим, что падение проходило при весьма неплохих объе-
мах, но вряд ли можно локальными событиями вторника оправ-
дать развитие давно напрашивающейся коррекции. Относитель-
но разговоров о Греции ничего существенного вчера участники 
рынка не узнали, по крайней мере, в широких кругах.

Днем ранее обозначенные позиции таких банков, как 
Commerzbank, Deutsche Bank, Intesa Sanpaolo SpA и др. в плане уча-
стия в PSI Греции сложно назвать негативом. Возможно, точка в 
этом вопросе будет поставлена в 20:00 GMT 8 марта, по истечении 
срока приема заявок на обмен гособлигаций, но греки оставили 
за собой право продлить сроки в случае необходимости.

Еще меньше удивления вызывают данные, свидетельствую-
щие о рецессии в зоне евро, с учетом того, что вчерашняя стати-
стика по ВВП – это данные пересмотра, в котором изменений не 
произошло – показатель, как и ожидалось, сократился на 0,3% в 
IV квартале 2011 года. Безусловно, настораживают данные по ра-
стущим объемам депозитов в ЕЦБ после проведения LTRO 2, кото-
рая стоила ЦБ раздувания баланса до 3,023 трлн евро.

Непосредственно на NYSE наиболее активные распродажи во 
вторник проходили в секторе Basic Materials («быки» никак не 
могут оправиться от понижения прогнозов по росту китайской 
экономики) и показавшем в последние три месяца существен-
ный рост в финансовом секторе. В последнем отметим еще один 
фактор – ожидаемая публикация итогов стресс-тестирования, от-
носительно подробностей которых ряд крупнейших банков уже 
выразили обеспокоенность: Morgan Stanley (-5,3%), Citigroup, Inc. 
(-4,63%), Bank of America Corporation (-3,26%).

Одолели «медведи» и представителей IT-индустрии, не поща-
див даже Apple (-0,54%), по слухам презентующую на днях iPad 
третьего поколения. Что уж говорить о Hewlett-Packard – из 12 по-
следних сессий 11 завершились падением, включая просадку 6 
марта более чем на 3%.

На рынок американского госдолга коррекция в рисковых ак-
тивах и укрепление доллара влияют весьма благотворно – доход-
ность 10-летних нот ушла ниже 2%-го рубежа, где пытается закре-
питься.

Напомним, что в отношении американской статистика ключе-
вые данные текущей недели будут освещать ситуацию на рынке 
труда, и первой ласточкой февральских данных (за исключением 
еженедельной статистики по заявкам на пособие) станет публи-
кация отчета от ADP по динамике созданных рабочих мест в част-
ном секторе. В пятницу эти данные проверят на соответствие с 
официальными по Non-Farm Payrolls.

Рынок нефти: шансы на 
мирное урегулирование 
иранского вопроса остаются
Нефть марки Brent понизилась до $121,98 и потеряла 1,47%,
Нефть марки WTI понизилась до $104,70 и потеряла 1,89%.

Цены на нефть по итогам прошедших торгов показали отрица-
тельную динамику. Спрэд между марками в данный момент на-
ходится на уровне $17,3. Котировки снижались вслед за всеми 
мировыми фондовыми рынками. В пользу падения также сыгра-
ла динамика на валютном рынке. Так, наблюдался существен-
ный рост индекса доллара, что традиционно совпадает с падени-
ем цен на сырьевые товары. Помимо этого, уменьшение темпов 
экономического роста в Европе играет на стороне «медведей». 
Многие эксперты утверждают, что в условиях финансовой не-
стабильности может существенно пострадать спрос на энерго-
носители.

Глава внешнеполитического ведомства ЕС Кэтрин Эштон 
предложила Ирану во вторник от имени «шестерки» международ-
ных посредников возобновить переговоры по ядерной проблеме. 
Налицо тот факт, что Европа не очень-то довольна той ситуаци-
ей, в которую их загнали США. Сейчас становится очевидно, что 
собственной нефти начинает не хватать, ведь добыча Северной 
Европы постоянно падает, а идти по пути полной энергетической 
зависимость от России европейские чиновники вряд ли когда-
нибудь решатся. В свою очередь глава Пентагона Леон Панетта 
заявил во вторник, что его страна может применить силу, что-
бы вынудить Иран прекратить работу над ядерной программой, 
но только в случае, если не удастся решить данную проблему на 
переговорах.

Сегодня нас ждет публикация еженедельных данных о запасах 
нефти от Министерства энергетики США. Ну а согласно вчераш-
ним данным от американского института нефти (API), запасы вы-
росли на 4,58 млн баррелей.

В текущий момент нефть марки Brent торгуется с повышением, 
фьючерс прибавляет около 0,10% к закрытию предыдущего тор-
гового дня.

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Подешевело! 
Но покупать пока 
не будем

БТА Банк 0.7 ▲ 16.67%

Казкоммерцбанк 249 ▲ 5.37%

РД Казмунайгаз 15485 ▲ 1.86%

Банк ЦентрКредит 263 ▲ 0.38%

Казахтелеком 25000 0%

ENRC 1685.25 0%

Народный банк 230 ▼ -0.02%

Kazakhmys PLC 2205 ▼ -0.02%

Значение 1D 1M YTD

Brent 122.8 -1.24% ▼ 4.26% 14.09%
WTI 104.7 -1.89% ▼ 8.04% 5.94%
Urals 121.1 -1.44% ▼ 4.21% 14.60%
Золото 1 674 -1.89% ▼ -3.88% 7.29%
Никель 18 651 -1.72% ▼ -13.67% -0.39%
Медь 8 287 -2.52% ▼ -2.22% 9.18%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1 562 -3.91% ▼ 0.8% 11.4%
РТС 1 676 -4.32% ▼ 2.1% 20.6%
S&P 1 343 -1.54% ▼ -0.3% 6.8%
DJIA 12 759 -1.57% ▼ -0.9% 4.4%
NASDAQ 2 910 -1.36% ▼ 0.2% 11.7%
DAX 6 633 -3.40% ▼ -1.8% 12.5%
FTSE 5 766 -1.86% ▼ -2.1% 3.5%
Hang Seng* 20 717 -0.43% ▼ 0.1% 12.4%
Shanghai* 2 410 -0.02% ▼ 5.1% 9.6%
Nikkei-225* 9 566 -0.74% ▼ 7.3% 13.1%
S&P фьюч.* 1 346 0.31% ▲ 0.1% 7.5%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3155 ▼ 2.36% USD/JPY 80.76 ▼ 1% GBP/USD 1.5739 ▼ 0.97% USD/CHF 0.9161 ▲ 2.40% EUR/GBP 0.8355 ▼ 1.36%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Лидеры роста/падения KASE

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс ММВБ 30

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▼
-1.57% -1.89% -0.02% -0.62%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

150.51 156.17 ▼

232.15 232.77 ▼

0.02 0.02

26.08 147.96 ▲

40.37 194.23 ▼

148.26 23.45

193.78 3.17

145.24 4.98 ▼

23.45 117.36 ▲

533.31 82.74 ▼

3.19 18.41 ▲

278.42 161.18 ▼

56.14 13.15 ▼

12.67 1.83 ▲

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Официальные 
курсы валют
Данные на 8 марта 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 8 МАРТА, 201212

Алишер Абдулин 
(Алматы-Анталья-Алматы)

В 
последний день зимы сбор-
ная Казахстана провела свой 
первый матч в этом году. По-

допечные Мирослава Беранека на 
стадионе им. Ататюрка в Анталье 
сразились с  командой Латвии. Про-
шедший поединок, закончившийся 
нулевой ничьей, стал для чешского 
специалиста девятым у руля сбор-
ной. О прошедшей игре, о том, что 
получилось сделать и что не уда-
лось, о дебюте Исламхана и Ахме-
това в составе главной футбольной 
команды страны, а также о многом 
другом Мирослав Беранек расска-
зал журналистам после игры.

- Мирослав, как Вы оценивае-
те проведенный матч, что из за-
думанного удалось и что не полу-
чилось воплотить в жизнь?

- Если бы до игры меня кто-
нибудь спросил, станет ли ничья 
приемлемым результатом, то я без 
колебаний ответил бы «да». Однако 
сейчас, анализируя ход поединка, я 
скажу, что результат мне не совсем 
понравился. Нельзя не сказать и о 
красной карточке, которой удосто-
ился защитник сборной Латвии. 
Соперник, оставшись вдесятером, 
перестроился и был вынужден 
играть в другой футбол – не совсем 
тот, который обуславливал такти-
ку как латвийской сборной, так и 
нашей.   

К слову, у нас не стояло задачи 
выигрывать борьбу за верховые 
передачи. Еще до матча я представ-
лял то, как соперник будет вести 
игру. Необходимо отметить, что 
нашей команде не всегда удавалось 
обострить ситуацию у чужих ворот 
при помощи стандартных положе-
ний. Но, тем не менее, нам во мно-
гом удалось воплотить задуманное 
на игру.

- В этом матче всем понрави-
лась игра всей полузащиты. Ка-
залось, что нападение не реали-
зовало созданное полузащитой. 
Как Вы оцениваете игру средней 
линии?

- Да, вы правы, полузащита сы-
грала хорошо. Конечно, впереди 
нас подвела реализация, да и полу-
защите не все удалось исполнить, 
но в целом я позитивно оцениваю 
действия нашей средней линии. 

- Во втором тайме Вы выпу-
стили Конысбаева и Мужикова. 
Как, на Ваш взгляд, они вошли в 
игру, им удалось внести остроту 
в атаке?

- Однозначно, им удалось ожи-
вить игру на флангах. Другое дело, 
что на этих сборах оба были не со-
всем здоровы, поэтому сыграть 
полный матч им не представлялось 
возможным. Мы попросту не могли 
рисковать их здоровьем в преддве-
рии сезона.

- На протяжении всего матча 
Вы что-то кричали Александру 
Кирову. Вы ждали от него выпол-
нения каких-то дополнительных 
функций?

- Я дал установку Хайруллину 
освобождать зону, а Кирову чаще 
играть по всему флангу, поскольку 
при подключении к атаке он может 
исполнять потрясающие навесы и 
прострелы.  

 - Вы хорошо взаимодействуе-
те с молодежной сборной. Перед 
Кубком Содружества Вы отдали 
Сергея Хижниченко в расположе-
ние U-21, сейчас в свою очередь 
взяли у Слободана Крчмаревича 
Бауыржана Исламхана с Елдосом 
Ахметовым.   

 - Перспективные футболисты 
должны расти. Поэтому им при 
каждой удобной возможности не-

обходимо предоставлять шанс 
проявить себя в первой сборной. 
Более того, в моей коммуникации 
с Крчмаревичем нет ничего экс-
траординарного, такие взаимоот-
ношения должны быть налажены 
между тренером национальной и 
молодежной сборной.    

- Молодежная сборная в по-
следнее время поставила в глав-
ную команду страны ряд игро-
ков. Есть ли среди ближайшего 
резерва национальной сборной 
другие перспективные ребята?

 - На данный момент ряды наци-
ональной сборной пополнили пять 
игроков «молодежки», и это уже хо-
рошо. Однако, в любом случае, две-
ри сборной открыты для всех. 

 
- Вам не кажется, что исполь-

зование двух однотипных фор-
вардов не оправдывает себя, и 
можно бы попробовать сочета-
ние таранного нападающего с 
юрким и мобильным?

 - Если у вас есть на примете та-
кой игрок линии атаки, который 
действовал бы так же полезно и 
креативно, как тот же Исламхан, я 
с радостью возьму его в команду. 

- Чего именно не хватило Гри-
дину и Остапенко для выполне-
ния своих прямых функций?

 - Ранее я обращал внимание 
на то, что у латвийцев хорошие 
центральные защитники, которые 
выступают в достаточно сильных 
клубах, поэтому нашим форвардам 
было нелегко действовать против 
такой обороны. Но прошедшую 
игру я оцениваю положительно. И 
хотя нам не посчастливилось реа-
лизовать численное большинство, 
зато получилось воплотить ряд 
тактических заготовок, а также 
создать несколько реально опасных 
моментов у ворот сборной Латвии.  

- Вы прибыли в Турцию до 
игры с Латвией и видели ряд ка-
захстанских клубов в деле. Ваше 
решение по Ахметову и Исламха-
ну было связано еще и с их игрой 
в клубах?

- Этих игроков я приметил в про-
шлом сезоне, наблюдая за их игрой 
в «молодежке», а также в чемпио-
нате. И очень отрадно, что оба по-
казали себя в матче с Латвией. И 
стоит признать, что общей карти-
ны они не испортили, и у них есть 
потенциал.

- Вас удовлетворяет тот уро-
вень физической готовности, ко-
торый игроки получают в клубах 
в это межсезонье?

- Сейчас в каждом клубе есть 
тренеры по физической подготов-
ке, и они проделывают огромную 
работу, для того чтобы подвести 
функциональную базу на нужный 
уровень. Однако необходимо за-
метить, что наличие такого специ-
алиста в тренерском штабе клубов, 
в условиях межсезонья, автомати-
чески никак не гарантирует потря-
сающую физическую готовность. 
Для этого нужно время.

- Вы уже год работаете в Ка-
захстане и посещали матчи 
чемпионата страны. К приме-
ру, за последние два года ФК 
«Тараз» подготовил несколько 
игроков для различных сбор-
ных. На Ваш взгляд, казахстан-
ские клубы дают достаточное 
количество квалифицирован-
ных игроков?

- Вопрос, конечно, не из легких. 
Я видел этих игроков не только в 
составе «молодежки», но и в клубах. 
Скажу, что оценивать подготовку и 
воспитание в тех или других клу-
бах я не могу. Самым главным кри-
терием здесь служит время. Только 
оно даст понять, работает ли в ко-
мандах премьер-лиги полноцен-
ная система подготовки, или это по 
большей части талант футболиста 
помог ему дорасти до основного со-
става.

- С кем бы Вы до начала от-
борочного турнира хотели сы-
грать?

- На данный момент я не могу 
ответить на этот вопрос. Можно 
даже сказать, что этот вопрос ско-
рее в компетенции менеджеров 
ФФК, которые подыскивают нам 
соперников. Сейчас перед Евро-
2012 календарь товарищеских 
матчей сверстан. Также у многих 
игроков летом начинается отпуск. 
К тому же летом будет играть наша 
молодежная сборная, плюс ко все-
му нужно учитывать и график на-
ционального первенства, где также 
мало окон. 

- На Ваш взгляд, какое итого-
вое место в таблице следующего 
отборочного цикла Вы бы сочли 
приемлемым?

 - Некорректно вопрос ставить 
таким образом. Во время жеребьев-
ки отборочного цикла ЧМ-2014 мы 
находились в шестой отборочной 
корзине. Но при этом, я полагаю, 
что сборная Казахстана имеет по-
ступательное развитие, а также 
обладает уверенностью, которая 
не даст нам стать аутсайдерами 
группы.

Данияр Балахметов
Фото: Станислав Филиппов (ФФК)

Т
еперь с полной уверенностью 
можно заявить о том, что фут-
больный сезон в Казахстане 

стартовал. Начало длинному мара-
фону положил матч за Суперкубок 
страны, в котором встречались 
«Шахтер» и «Ордабасы». Напом-
ним, карагандинцы являются дей-
ствующими чемпионами Казах-
стана, а шымкентцы обладателями 
кубка страны. 

С первых минут встречи обе 
команды начали действовать на 
встречных курсах, играя в зрелищ-
ный комбинационный футбол. Зри-
телям, среди которых подавляющее 
большинство составляли караган-
динцы и южноказахстанцы, игра 
явно нравилась. Помимо весьма 
внушительной аудитории на трибу-
нах, матч посетил президент Казах-
стана, который наблюдал за игрой с 
первой и до последней минуты. 

Между тем, на поле обозначилось 
небольшое преимущество «Шах-
тера», который в дебюте матча мог 
выйти вперед. Однако в завершаю-
щей стадии был неточен Андрей 
Финонченко, который после скид-
ки Николы Васильевича пробил 
выше ворот. И как оказалось потом, 
за весь первый тайм это был наибо-
лее опасный момент. В остальном 
же присутствовали полумоменты, 
с которыми блестяще справлялись 
защитники обеих команд. 

Во втором тайме южноказах-
станцы активизировались. Теперь 
подопечным Виктора Пасулько 
чаще удавалось выигрывать еди-

ноборства и создавать моменты. В 
одном из эпизодов серб Александр 
Трайкович в гордом одиночестве 
перед воротами Мокина не смог до-
тянуться до мяча, поданного с угло-
вого. А вскоре «Ордабасы» забил. 
Предшествовала голу массирован-
ная атака карагандинцев, в резуль-
тате которой брошенный Парывае-
вым с аута мяч достался вратарю 
шымкентцев Алмату Бекбаеву. Гол-
кипер южноказахстанцев, недолго 
думая, добросил мяч почти до цен-

тра поля, где его подхватил Кайрат 
Аширбеков, который разогнал кон-
тратаку и адресовал передачу Ар-
тему Касьянову. Украинец, дойдя 
до штрафной площади «горняков», 
вернул мяч Аширбекову, и тот, во-
йдя в штрафную, не оставил ника-
ких шансов Александру Мокину – 
1:0. Теперь карагандинцам ничего 
не оставалось, как сравнивать счет. 
Однако сделать это им было непро-
сто. «Ордабасы» грамотно оборо-
нялся, прессингуя соперника уже в 

центре поля. К тому же, шымкент-
цы не нарушали правил ни вблизи 
штрафной, ни в отдалении от нее, 
чем лишили «Шахтер» возможно-
сти действовать в своей излюблен-
ной манере, а именно искать сча-
стья в «стандартных» положениях. 
Не помогли карагандинцам и ауты 
в исполнении Гедиминаса Вичюса. 
Литовец как всегда бросал хорошо, 
но вот в штрафной отклика на та-
кие передачи не было. Уже в самом 
конце матча очередной угловой у 
ворот шымкентцев едва не транс-
формировался в забитый гол. Одна-
ко защитники «Ордабасы» вынесли 
мяч с ленточки, не дав карагандин-
цам сравнять счет.

Таким образом, первый трофей 
в этом сезоне достался «Ордабасы». 
Сам Суперкубок капитану «Орда-
басы» Кайрату Аширбекову вручил 
президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев. 

«Шахтер» – 
«Ордабасы» – 0:1 (0:0)

Гол: Аширбеков, 58
Предупреждения: Василевич, 60, 
Каньяс, 86 – Аширбеков, 54
«Шахтер»: Мокин, Киров, 
Василевич, Джидич, Парываев, 
Вичюс, Кукеев, Боровский (Лунин, 
64), Байжанов (Каньяс, 69), 
Хижниченко (Досманбетов, 80), 
Финонченко
«Ордабасы»: Бекбаев, Кожабаев, 
Мвесигва, Ирисметов, Трайкович, 
Арури, Карпович, Аширбеков, 
Касьянов, Пахолюк (Гуйе, 80), 
Тажимбетов (Бейсенов, 90)
6 марта. Астана. «Астана-Арена». 

Мирослав Беранек: 
«Двери сборной 
открыты для всех»

Хорошее начало «Ордабасы»

// СПОРТ

ПОБЕДА НАД 
МЕКСИКАНЦАМИ

Казахстанская команда Astana 

Arlans одолела Mexico City Guerreros в 

первом матче плей-офф Всемирной се-

рии бокса (WSB), передает корреспон-

дент Tengrinews.kz. В первом бою на 

арене «Даулет» встречались представи-

тели самой легкой весовой категории 

до 54 килограммов. Здесь Хабибулла 

Исмаил-Ахунов противостоял мекси-

канцу Элиасу Эмигдио. Боксеры прове-

ли в целом равный поединок, но по ито-

гам пяти раундов судьи отдали победу 

спортсмену из Mexico City Guerreros. В 

весовой категории до 61 килограмма 

Мерей Акшалов боксировал с Анхелем 

Гутьерресом. В этом поединке гораздо 

увереннее смотрелся казахстанец и 

одержал победу по решению всех судей. 

Очень зрелищным получился третий 

бой вечера между Рустамом Сваевым 

и Дмитрием Митрофановым в весовой 

категории до 73 килограммов. С первых 

секунд соперники забыли об обороне и 

стали обмениваться сериями ударов. 

Оба боксера стремились закончить бой 

досрочно, но в итоге зрители нокаута 

не увидели, а судьи оказались на сторо-

не Митрофанова. Напомним, в связи с 

эпидемией травм в составе Mexico City 

Guerreros в самой тяжелой весовой кате-

гории соперника для Руслана Мырсата-

ева не оказалось. Поэтому судьи засчи-

тали техническую победу казахстанцу. 

А судьбу противостояния Astana Arlans 

и Mexico City Guerreros должны были 

решить в весовой категории до 85 ки-

лограммов Рамжон Ахмедов и Кеннеди 

Катенде. Стоит отметить, что этот бой 

начался менее агрессивно, чем преды-

дущий. Больше атаковал Ахмедов. Во 

второй трехминутке казахстанец при-

бавил, и после одной из атак Катенде 

упал, но быстро поднялся и продолжил 

поединок. Несмотря на это, Ахмедов 

уверенно довел поединок до победы. 

Ответный бой Astana Arlans и Mexico 

City Guerreros пройдет в Мексике 9 мар-

та. (tengrinews.kz)

АСТАНА ЖДЕТ 
БОРЦОВ

Азиатский лицензионный турнир 

обещает быть захватывающим. Ранее 

мы сообщали, что в Астану едут более 

20 стран желтого континента. И среди 

участников немало именитых борцов 

мира. В весовой категории 55 кг по 

греко-римской борьбе за лицензию 

будет бороться 5-кратный чемпиона 

мира, представитель Ирана Хамит 

Суриян. В сборной Казахстана в весе 

66 кг выступит чемпион Азии Дархан 

Баяхметов. По вольной борьбе зрите-

ли смогут наблюдать за выступлением 

двукратного чемпиона Олимпийских 

игр Артура Таймазова. Борец из Узбеки-

стана выступает в самой тяжелой весо-

вой категории, 120 кг. Также в сборной 

Казахстана есть призер Олимпиады 

Марид Муталимов, который выйдет на 

ковер в этом же весе. В женской борьбе 

тоже есть свои звезды. Елена Шалыгина 

(63 кг) – призер Олимпиады, 3-кратный 

призер чемпионата мира. Напоминаем, 

что Азиатский лицензионный турнир 

по греко-римской, вольной и женской 

борьбе на ХХХ летние Олимпийские 

игры пройдет с 30 марта по 1 апреля в 

Астане, в СК «Даулет». (wrestling.kz)

ИЗ ТАЛЛИНА 
СО ЩИТОМ

В столице Эстонии завершился тур-

нир «Таллинский меч» – этап Кубка мира 

по фехтованию, в котором участвовало 

более 200 спортсменов со всего мира. В 

упорнейших поединках лидер нашей 

сборной Эльмир Алимжанов занял тре-

тье место и добыл олимпийскую лицен-

зию в Лондон. Победителем чемпиона-

та стал эстонский спортсмен Николай 

Новоселов, вторую позицию занял 

представитель Франции – Гаутье Гру-

миер, а почетное третье место раздели-

ли Эльмир Алимжанов и Паоло Пиццо. 

В марте Эльмир выступит на очередном 

Кубке мира в Париже. При попадании в 

число 12 сильнейших лидер казахстан-

ской сборной получит право завоевать 

еще одну олимпийскую квоту, которой 

сможет воспользоваться его соратник 

Дмитрий Алексанин. (kazpravda.kz)

БОЛЕЛЬЩИКИ 
ПРЕДЛАГАЮТ

Клуб болельщиков магнитогорско-

го «Металлурга» «Хоккейная семья» вы-

ступил с официальным заявлением, в 

котором предложил руководству клуба 

вернуть им деньги за поездку в Аста-

ну, где «Магнитка» дважды проиграла 

местному «Барысу» в рамках 1/8 фина-

ла Кубка Гагарина – 2:3 и 1:4. «На мат-

чах в Астане в рамках четвертьфинала 

Восточной конференции Кубка Гагари-

на между «Барысом» и «Металлургом» 

магнитогорскую команду поддержива-

ла группа, состоящая из 50 болельщи-

ков «Металлурга». 27 из них представ-

ляло ОО «КБ ММг «Хоккейная семья». 

К сожалению, ни после первого, ни 

после второго матча никто из игроков 

команды «Металлург» не поблагодарил 

болельщиков за поддержку. Так как ко-

манда не поддерживает родных болель-

щиков, КБ ММг выходит с предложе-

нием к руководству хоккейного клуба 

«Металлург» по поводу принятия мер 

в связи с этими событиями. А именно: 

просит руководство ХК «Металлург» в 

добровольно-принудительном порядке 

оштрафовать хоккеистов «Металлурга», 

чтобы вернуть деньги болельщикам за 

поездку в Астану. Ведь игроки постоян-

но говорят о том, что они играют ради 

болельщиков. Так ради кого хоккеисты 

«Металлурга» играли в Астане эти два 

матча? Кроме того, ОО «КБ ММг «Хок-

кейная семья» выходит с предложени-

ем к игрокам команды «Металлург» 

«оплатить достойный тур на самолете 

болельщиков ОО «КБ ММг «Хоккейная 

семья» на шестой матч (мы верим в то, 

что эта игра состоится) в Астану в рам-

ках четвертьфинала Восточной конфе-

ренции Кубка Гагарина между «Бары-

сом» и «Металлургом», – говорится в 

заявлении. (kbmmg.ru)

МЕСТО 
ИГЛИНСКОГО

Велогонщик казахстанской ко-

манды ProTeam Astana Максим 

Иглинский финишировал вторым на 

итальянской гонке Strade Bianche, пе-

редает корреспондент Tengrinews.kz.

Об этом сообщается на официальном 

сайте команды. Иглинский уступил 

Фабиану Канчеллара из команды 

RadioShack-Nissan и ему не удалось 

повторить успех 2010 года, когда 

спортсмен выиграл одну из самых 

престижных однодневных гонок.

Спортивный директор команды Дми-

трий Седун отметил: «Наши гонщики 

доказали, что находятся в хорошей 

форме». «Мы были в числе лидеров, и 

нам удалось реализовать выбранную 

тактику на практике», – прокомменти-

ровал Седун. (tengrinews.kz)

ПОТЕРИ 
ТЕННИСИСТОК

Все казахстанские теннисистки, вхо-

дящие в первые две сотни еженедельно 

обновляемого рейтинга Женской тен-

нисной ассоциации (WTA), за неделю 

потеряли по одной строчке, сообщает 

в понедельник официальный сайт ас-

социации. Первая ракетка республики 

– Ксения Первак – идет в рейтинге WTA 

на 41-м месте против 40-го неделей ра-

нее. Галина Воскобоева переместилась 

за этот же период с 52-го на 53-е место 

в мировой табели о рангах. Входящие 

во вторую сотню Сесиль Каратанчева 

(131 строчка по состоянию на 5 марта) 

и Ярослава Шведова (161 строчка) так-

же потеряли по одной позиции за семь 

минувших дней. На 272-е место с 269-го 

переместилась давно не игравшая За-

рина Дияс. Самый же впечатляющий 

рывок за неделю совершила казахстан-

ская семнадцатилетняя юниорка Анна 

Данилина – с 1017-й строчки она под-

нялась на 835-ю. Лидирует в рейтинге 

одиночного разряда триумфатор перво-

го в году турнира серии «Большого шле-

ма» – открытого первенства Австралии 

– белоруска Виктория Азаренка, второй 

идет россиянка Мария Шарапова, тре-

тьей – представительница Чехии Петра 

Квитова. В рейтинге парного разряда 

казахстанка Шведова и американка Ва-

нья Кинг по-прежнему пятые, Воскобо-

ева – 32-я, Первак – 139-я. (newskaz.ru)
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Ответные игры стадии плей-
офф еврокубков являются 
едва ли не самыми ожидае-

мыми событиями футбольной вес-
ны. Здесь уже как никогда понятно, 
кто чего стоит и кто как подошел к 
розыгрышам европейских клубных 
турниров. Пока для одних выход в 
эту стадию уже является огромным 
успехом, а для других плей-офф 
всего лишь часть пути к большим 
завоеваниям или хотя бы к попыт-
ке приблизиться к трофеям. 

1/8 финала

Юбилей не удался
Бенфика – Зенит – 2:0
Голы: Макси Перейра, 45 – 1:0, 
Нельсон Оливейра, 90 – 2:0

Питерский «Зенит» тремя 
неделями ранее в упорном 
поединке обыграл дома 

лиссабонскую «Бенфику» с весьма 
скользким счетом 3:2, скользким 
ввиду ответной игры, где исход 
матча могла решить любая ошиб-
ка. Кстати, ответная игра стала 
для «Зенита» сотой в еврокубках, 
и были все основания полагать, 
что питерцы постараются не ис-
портить себе праздник. И перед 
матчем много говорилось о шансах 
россиян на благоприятный исход 
противостояния. Причем доводы 
сводились, прежде всего, к тому, 
что «Бенфика», клуб бесспорно ма-
ститый и искушенный, но для «Зе-
нита» вполне проходимый. Это не 
«Реал», который достался москов-
скому ЦСКА.

Начало игры на лиссабонском 
стадионе «Эштадиу да Луж» по-
лучилось более чем равным. Но 
уже минуте к 10-й обозначилось 
преимущество португальцев, кото-
рые держали мяч у себя и частыми 
перемещениями не раз ставили в 
тупик оборону «Зенита». Когда же 
мяч оказывался у игрока россий-
ского клуба, то его тут же накрыва-

ли соперники. «Зенит» изо всех сил 
сдерживал натиск «Бенфики». Сто-
ит отметить, что встреча изобило-
вала большим количеством борь-
бы, стыков, а порой и откровенной 
грубостью. В этой связи арбитру 
матча англичанину Ховарду Уэббу 
приходилось часто пресекать дей-
ствия грубиянов, причем дважды в 
первом тайме Уэбб, дабы утихоми-
рить разбушевавшихся, доставал 
желтые карточки. Так, на 5-й ми-
нуте был оштрафован Анюков, а на 
15-й минуте «горчичника» удосто-
ился Хави Гарсия. Анюков, кстати, 
в одном из эпизодов получил по-
вреждение. И был заменен на 53-й 
минуте. А до этого, в конце первого 
тайма, «Бенфика» реализовала свое 
преимущество. Макси Перейра по-
сле передачи Акселя Витселя вывел 
португальцев вперед. Почти тут же 
«красно-белые» имели шанс забить 
еще. Но  Родриго не попал по летя-
щему мячу.

Во втором тайме «Зенит» пре-
образился. Вышедший вместо 
Быстрова Лазович усилил игру 

команды в центре поля. Теперь 
питерцы подолгу держали мяч, ак-
тивно прессинговали соперника, 
разыгрывали комбинации с заяв-
кой на перспективность. Однако 
до опасных моментов не доходило. 
А вот «Бенфика» огрызнулась не-
сколько раз, причем весьма опасно. 
Так, продолжая владеть преимуще-
ством, «Зенит» не создал у ворот со-
перника ни одного сколько-нибудь 
стоящего момента. К концу матча 
питерцы попытались соорудить 
некое подобие навала. И казалось, 
что вот-вот «Бенфика» будет дожа-
та. Но португальцы, отдав предна-
меренно инициативу, безошибочно 
действовали в обороне. И в редких 
контратаках искали счастья впе-
реди. И на третьей добавленной 
минуте вышедший на замену Нель-
сон Оливейра забил второй мяч в 
ворота Вячеслава Малафеева – 2:0. 
В итоге «Зенит» покидает Лигу чем-
пионов, и теперь может полностью 
сконцентрироваться на первен-
стве России. А «Бенфика» проходит 
дальше.  

Почти отыгрались
Арсенал – Милан – 3:0
Голы: Косьелни, 7 – 1:0, Росицки, 
26 – 2:0, ван Перси, 43 с пен. – 3:0

Вряд ли кто ожидал, что «Ар-
сенал», уступивший в первом 
матче «Милану» с разгромным 

счетом 0:4, сможет в ответной игре 
отыграть такую разницу. Малень-
кая надежда поклонников «ган-
нерс» теплилась лишь в свете двух 
последних волевых побед их лю-
бимцев над «Тоттенхэмом» – 5:2 и 
«Ливерпулем» – 2:1. С другой сторо-
ны, лондонцам терять было уже не-
чего, а, следовательно, оставалось 
сыграть в свой футбол, благодаря 
которому они сумели включиться в 
борьбу за попадание в Лигу чемпио-
нов на следующий сезон. В итоге так 
и вышло. Уже на 7-й минуте матча 
на «Эмирейтс» последовал первый 
угловой, который трансформиро-
вал в гол Лоран Косьелни. Дальше, 
продолжая давление, англичане не-
сколько раз были близки к взятию 
ворот. А на 26-й минуте Томаш Ро-
сицки точным ударом в угол удвоил 
преимущество «канониров» в этом 
поединке и сделал разницу двух-
матчевого противостояния не та-
кой угрожающей. Наконец на 43-й 
минуте Робин ван Перси, реализо-
вав пенальти, практически нивели-
ровал преимущество итальянцев. 
К сожалению, для поклонников 
«Арсенала» во втором тайме их ко-
манда не смогла забить. А «Милан», 
в свою очередь, как опытная и иску-
шенная команда, сыграл на тонень-
кого и довел встречу до конца, не 
позволив измениться счету. В итоге 
англичане, несмотря на достойную 
игру, выбывают из Лиги чемпио-
нов. Итальянцы, хоть и со скрипом, 
но проходят дальше.

P.S. Напомним, что вчера поздно ве-
чером состоялись еще две ответные 
встречи 1/8 финала Лиги чемпио-
нов, в которых испанская «Барсело-
на» принимала немецкий «Байер», 
а кипрский АПОЭЛ играл дома про-
тив французского «Лиона».

Вячеслав Селезнев

Футбольные чемпионаты в 
ряде ведущих европейских 
стран постепенно выхо-

дят на финишную прямую. А это 
значит то, что доселе бескомпро-
миссная борьба обострится еще 
сильнее. На прошедших выходных 
состоялся ряд знаменательных 
поединков, имеющих статус прин-
ципиальных, а также решающих в 
плане распределения мест. Между 
тем, в минувшие выходные, после 
очередного поражения, случилось 
увольнение Андре Виллаш-Боаша с 
поста главного тренера «Челси».

Для российских болельщиков, 
помимо возобновившегося первен-
ства, нынешние выходные получи-
лись примечательными благодаря 
хет-трику Павла Погребняка в во-
рота «Вулверхэмптона».

Погоня «МЮ» и отрыв 
«Арсенала»
В английском первенстве про-
должается гонка за чемпионство 
между двумя манчестерскими ко-
мандами. В этом туре футболисты 
«Сити» без особых проблем на до-
машней арене разобрались с «Бол-
тоном» – 2:0. Причем первый гол 
гости забили себе сами. «Отличил-
ся» на 23-й минуте исландец Гре-
тар Стейнсон. А победную точку в 
матче поставил Марион Балотелли, 
отправивший мяч в ворота сопер-
ников на 69-й минуте.

А вот «МЮ» отправился в Лон-
дон, для того чтобы сразиться с 
«Тоттенхэмом» – третьей коман-
дой первенства. Матч для «крас-
ных дьяволов» прогнозировался 
не из легких. Впрочем, подопечные 
сэра Алекса Фергюсона достаточно 
уверенно сыграли на «Уайт Харт 
Лэйн», заработав три необходимых 
очка. Гол Уэйна Руни (45-я минута) 
и два гола Эшли Янга на 60-й и 69-й 
минутах обеспечили «МЮ» хоро-
ший задел для итоговой победы. И 
хотя на 87-й Джермейн Дефо про-
вел мяч престижа, общей карти-
ны это все равно это не поменяло. 
«Манкунианцы» одержали победу 
3:1 и с 64-мя очками продолжили 
гонку за «Ман Сити», у которых на 
два балла больше. 

В очередной раз оконфузился 
«Челси», который в этом туре усту-
пил на выезде «Вест Бромвичу» – 
0:1. Это был последний матч Андре 
Виллаш-Боаша на посту главного 
тренера «аристократов». За неудо-
влетворительные результаты пор-

тугальца отправили в отставку. Те-
перь у руля «синих» временно стал 
Роберто Ди Маттео, который не 
имеет большого тренерского опы-
та, но зато играл в составе «Челси» 
с 1996 по 2002 год. 

Между тем, поражением «Чел-
си» сполна воспользовался «Арсе-
нал», который в прошедшие выход-
ные играл в гостях с «Ливерпулем». 
Причем начало поединка для «ка-
нониров» выдалось обескуражива-
ющим. На 19-й минуте Дирк Кюйт 
не сумел переиграть Войцеха Щяс-
ны, а на 23-й минуте «Ливерпуль» 
все же забил. Причем сделал это 
при помощи защитника «Арсена-
ла» Лорана Косьелни. Впрочем, на 
31-й минуте Робин ван Перси вос-
становил равновесие. А драмати-
ческая развязка наступила на 90-й 
минуте, когда неугомонный ван 
Перси послал второй мяч в ворота 
хозяев. Эта победа позволила «Ар-
сеналу» обойти «Челси» на три очка 
– 49 против 46. Теперь «канониры» 
занимают четвертое место. 

Наконец в этом туре вновь от-
личился Павел Погребняк. Причем 
российский форвард отметился 
тремя голами в ворота «Вулверхэм-
птона», а его «Фулхэм» победил со 
счетом 5:0. На данный момент рос-
сиянин имеет сумасшедшую ре-
зультативность – пять мячей в трех 
играх.

В Примере без изменений
В прошедшем туре мадридский 
«Реал», находящийся на вершине 
турнирной таблицы, с крупным 
счетом 5:0 одолел дома «Эспаньол». 
Голы на свой счет записали: Криш-
тиану Роналду, Сами Хедира, Кака 
и дважды отличился Гонсало Игуа-
ин.

«Барселона». главный преследо-
ватель «сливочных», в прошедшем 
туре обыграла дома хихонский 
«Спортинг». В этой игре не принял 
участия Лео Месси. Впрочем, и без 
него нашлось кому забивать. Го-
лов Андреса Иньесты, Сейду Кей-
та и Хави хватило, для того чтобы 
склонить чашу весов в пользу ката-
лонского клуба. Гостям же удалось 
лишь раз поразить ворота Виктора 
Вальдеса, голом отметился Давид 
Баррал. Стоит отметить, что с 46-й 
минуты после удаления Херарда 
Пике каталонцы играли в мень-
шинстве. 

Сейчас «Реал» имеет в активе 67 
очков, тогда как «Барселона» – 57. 
А замыкающая тройку «Валенсия» 
располагает 43-мя баллами.

Бесцеремонный «Милан» и 
компромиссный «Ювентус» 
В итальянской серии A в прошед-
шем туре состоялся целый ряд ин-
тересных событий. Сначала «Ми-
лан» в гостях нанес болезненное 
поражение «Палермо» – 4:0. Тремя 
голами в этой встрече отметился 
Златан Ибрагимович и еще одно 
взятие ворот на свой счет записал 
Тиагу Сильва. В другой встрече 
«Ювентус» дома сыграл вничью с 
«Кьево» – 1:1.

Пребывавший на третьей строч-
ке турнирной таблицы «Удинезе» 
сыграл дома вничью с «Аталан-
той» – 0:0. В итоге удинцы, имея 
46 очков в активе, спустились на 
четвертую позицию. А их место 
занял «Лацио», который победил 
в римском дерби. «Лацио» в этом 
матче был в ранге гостей, и уже на 
10-й минуте Эрнанеш с пенальти 
вывел их вперед. Причем «Рома» в 
этом эпизоде осталась в меньшин-
стве, с поля был удален их голланд-
ский вратарь Мартен Стекелен-
бург. Правда, на 16-й минуте игрок 
«Ромы» Фабио Боррини восстано-
вил равновесие. Но все же на 62-й 
минуте Стефано Маури принес по-
беду «Лацио». Стоит сказать о том, 
что судья матча Мауро Бергонци 
показал обеим командам 9 желтых 
карточек и 2 красные. Так, поми-
мо Стекеленбурга, с поля на 88-й 
минуте был удален игрок «Лацио» 
Лионель Скалони. 

Вчера, в рамках 22-го тура «Чезе-
на» принимала «Катанию». А также 
в рамках 23-го тура «Парма» игра-
ла с «Фиорентиной», а «Болонья» с 
«Ювентусом».

«Аспириновая» помощь 
«Боруссии»
Дортмундская «Боруссия» в про-
шедшие выходные обеспечила себе 
еще более существенный отрыв от 
«Баварии». Во-первых, подопечные 
Юргена Клоппа победили дома 
«Майнц» со счетом 2:1. А во-вторых, 
сама «Бавария» уступила на выезде 
«Байеру» – 0:2. Теперь у дортмунд-
цев 55 очков, а у мюнхенского 
клуба – 48. На третьей строчке по-
прежнему располагается менхен-
гладбахская «Боруссия» (47 очков), 
следом за которой идет «Шальке», 
имеющий в активе 44 балла. 

«ПСЖ» вновь на вершине
В субботу «Монпелье», возглавив-
ший неделей ранее турнирную та-
блицу, сыграл на выезде вничью с 
«Дижоном» – 1:1. А в воскресенье 

«ПСЖ», победив дома «Аяччо» – 4:1, 
вернул себе лидирующие позиции 
в первенстве. Сейчас парижане 
имеют в активе 55 очков, тогда как 
«Монпелье» располагает 54-мя бал-
лами.

После спячки
В эти выходные возобновилось рос-
сийское первенство. Теперь чем-
пионат проходит в двух группах по 
8 команд. В 33-м туре в группе ко-
манд, борющихся за медали, статус 
центральной имела встреча между 
ЦСКА и «Зенитом». Уже на 1-й ми-
нуте матча Александр Кержаков 
распечатал ворота молодого Сергея 
Ревякина. Вскоре, а именно на 17-й 
минуте Алан Дзагоев сравнял счет. 
Во втором тайме Кержаков вновь 
вывел «Зенит» вперед. Однако по-
следнюю точку в матче на 68-й ми-
нуте поставил Ахмед Муса. Между 
тем, в этом матче свое возвращение 
в «Зенит» отметил Андрей Арша-
вин, вышедший на поле с первых 
минут. В целом, необходимо отме-
тить бескомпромиссный характер 
встречи, так арбитр Максим Ла-
юшкин вынес 8 предупреждений, 6 
игрокам ЦСКА и 2 соответственно 
футболистам «Зенита». 

В другой встрече первой вось-
мерки московский «Спартак» разо-
шелся в гостях миром с «Рубином» – 
1:1, а вот «Локомотив» обыграл дома 
«Кубань» со счетом 2:0. Наконец 
«Анжи» на выезде под руководством 
Гууса Хиддинка был сильнее мо-
сковского «Динамо» – 1:0. Очеред-
ной, 34-й тур состоится 9-12 марта.  
  
«Драконы» не пожалели 
«орлов»
В Португалии центральным мат-
чем не только прошедшего тура, но 
и всего круга стал поединок между 
«Бенфикой» и «Порту». Встреча в 
Лиссабоне получилась зрелищ-
ной и бескомпромиссной. Уже на 
7-й минуте нападающий «Порту» 
Халк вывел свой клуб вперед. Од-
нако Оскар Кардосо на 41-й минуте 
сравнял счет, а спустя семь минут 
поставил «Порту» в положение 
проигрывающих. Но взятие ворот 
в исполнении Джеймса Родригеса 
на 64-й минуте уравняло шансы 
команд на победу. А точку в мат-
че на 87-й минуте поставил игрок 
«Порту» Майкон. Теперь после 21-
го тура «Порту», имея в активе 52 
очка, возглавляет турнирную та-
блицу. «Бенфика» и «Брага», имея 
по 49 баллов, располагаются на 2-м 
и 3-м местах соответственно. 

Кто-то закончит, 
кто-то продолжит
Во вторник и среду состоялись ответные матчи 1/8 финала 
Лиги чемпионов

Хиддинк приходит и 
побеждает, а Виллаш-Боаш 
проигрывает и уходит

// СПОРТ

ОБИДНОЕ 
НАЗВАНИЕ

Бывший главный тренер сборной 
России по хоккею Владимир Плющев 
назвал клуб КХЛ минское «Динамо» 
командой, составленной из гастарбай-
теров и тренера-гастарбайтера. Имен-
но этим обстоятельством Плющев 
объяснил сухое поражение команды 
в серии 1/8 финала Кубка Гагарина с 
московским «Динамо», сообщает «Со-
ветский спорт». По словам Плющева, 
он был уверен, что минская команда 
проиграет серию, но рассчитывал, что 
одну-две игры она выиграет. «Поразило 
их безволие, апатия», – отметил тренер. 
Московское «Динамо» одержало побе-
ду в серии со счетом 4:0 и вышло в 1/4 
финала. В регулярном чемпионате КХЛ 
минское «Динамо» заняло шестое ме-
сто в Западной конференции. Плющев 
назвал этот результат плохим, отметив, 
что белорусская команда должна была 
попадать в первую тройку. Минское 
«Динамо» в значительной степени со-
ставлено из иностранных игроков, так 
как на нероссийские клубы КХЛ лимит 
на легионеров не распространяется. По 
итогам регулярного чемпионата луч-
шими бомбардирами команды стали 
финн Теему Лайне и чех Збынек Иргл, 
набравшие по 40 очков. Главным тре-
нером «Динамо» является чех Марек 
Сикора. Плющев считает, что он не 
справился со своей работой: «Тренер 
должен быть харизматичным, должен 
объединять команду». (lenta.ru)

ОБЕЩАНИЕ 
ГИНЕРА

Президент московского футболь-
ного клуба ЦСКА Евгений Гинер пред-
ложил отменить лимит на легионеров 
в матчах чемпионата России. Гинер 
внес свое предложение 6 марта на за-
седании исполкома Российского фут-
больного союза (РФС). Другие члены 
исполкома, в том числе президент РФС 
Сергей Фурсенко, предложение не под-
держали, сообщает «Советский спорт». 
«Позиция РФС неизменна. Мы считаем, 
что тот лимит, который есть, нужно со-
хранить», – цитирует Фурсенко «Спорт-
Экспресс». Президент РФС добавил, 
что молодым российским игроком не-
обходимо время, чтобы они прогрес-
сировали. По словам Фурсенко, между 
собственниками разных клубов есть 
противоречия по вопросу о лимите на 
легионеров. «Не пересмотрит ли РФС 
свою позицию? Конечно, все зависит от 
исполкома. Моя личная позиция: ниче-
го менять не надо», – сказал президент 
РФС. Одним из тех, кто также выступил 
против упразднения лимита, стал пре-
зидент московского «Спартака» Лео-
нид Федун. «Спартак» очень серьезно 
вложился в подготовку доморощенных 
футболистов, так же как и «Локомотив». 
И все разговоры о том, чтобы расширить 
лимит, несут непоправимый ущерб, 
особенно в преддверии чемпионата 
мира в 2018 году», – цитирует Федуна 
«Советский спорт». В настоящее время 
в матчах чемпионата и Кубка России на 
поле должны находиться не менее пяти 
футболистов, имеющих российское 
гражданство. (lenta.ru)

КОРОЛЕВСКИЙ 
РАЗМАХ

Теннисисты Рафаэль Надаль и Род-
жер Федерер попытаются войти в Кни-
гу рекордов Гиннеса как участники 
самого посещаемого теннисного матча. 
14 июля 2012 года они проведут матч на 
футбольном стадионе «Сантьяго Берна-
беу», где свои домашние встречи играет 
мадридский «Реал», пишет испанская 
газета AS. В настоящее время самым по-
сещаемым теннисным матчем является 
встреча американской теннисистки Се-
рены Уильямс с бельгийкой Ким Клей-
стерс. Эта игра состоялась 8 июля 2010 
года в Брюсселе, и ее посетили 35 тысяч 
681 человек. Руководство «Реала» ре-
шило продавать билеты на матч Надаль 
– Федерер по низким ценам, и на игре 
ожидается аншлаг. Стадион «Сантья-
го Бернабеу» вмещает около 85,5 тыс. 
зрителей. Кроме того, организаторы 
планируют установить дополнитель-
ные ряды кресел. Корт будет сооружен 
в середине футбольного поля. Травяное 
покрытие корта будет похоже на то, на 
котором играются матчи «Уимблдона» 
– третьего в теннисном сезоне турни-
ра «Большого шлема». Встреча Надаль 
– Федерер будет посвящена 110-летию 
«Реала». Клуб отметил день рождения 
6 марта, и к 110-летию «Реала» заплани-
ровано несколько праздничных меро-
приятий. Надаль, который в настоящее 
время занимает второе место в миро-
вом рейтинге, является болельщиком 
мадридского клуба. (lenta.ru)

РАДУЛОВ 
ИЗВИНИЛСЯ

Нападающий уфимского «Салавата 
Юлаева» Александр Радулов извинился 
за матерное интервью, которое он дал 
5 марта после матча Кубка Гагарина с 
«Ак Барсом», сообщает официальный 
сайт клуба. Радулов резко отозвался о 
работниках «Уфа-Арены», обвинив их в 
том, что во время матча в холодильной 
установке подо льдом прорвало трубу. 
Запись интервью Радулова выложена 
на сайте YouTube. Нападающий на-
звал произошедшее «русским колхо-
зом» и отметил, что возникшая пауза 
сыграла на руку «Ак Барсу». «Салават» 
проиграл матч со счетом 0:3, а в серии 
1/8 финала Кубка Гагарина до четырех 
побед счет стал 3:1 в пользу «Ак Бар-
са». В интервью официальному сайту 
клуба Радулов назвал свои высказы-
вания непозволительными, отметив, 
что технические сложности - стечение 
обстоятельств, в котором никто не ви-
новат. «Вчерашнее интервью было сде-
лано на эмоциях», – отметил хоккеист. 
Радулов напомнил, что комиссар матча 
Сергей Козлов отметил «хладнокровие 
и профессионализм в ликвидации по-
следствий утечки». Козлов в интервью 
газете «Советский спорт» рассказал, 
что перед началом третьего периода 
сотрудник «Уфа-Арены», устанавли-
вая ворота, «переусердствовал – про-
сверливая лунку, пробил слой бетона, 
лежащий между льдом и холодильной 
установкой». Запись, на которой вид-
но, как из отверстия во льду бьет вода, 
выложена на сайте YouTube. 6 марта 
КХЛ оштрафовала «Салават Юлаев». На 
официальном сайте клуба сообщается, 
что последствия протечки полностью 
устранены, труба восстановлена, на 
месте аварии залит лед и нанесена раз-
метка. (lenta.ru)

ЗАМАНЧИВОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Миланский «Интер» начал перего-
воры с португальским тренером Андре 
Виллаш-Боашем, который 4 марта был 
уволен из лондонского «Челси». Виллаш-
Боашу предложили возглавить «Интер» 
по окончании сезона-2011/12 и подпи-
сать контракт на два года с зарплатой 
3 млн евро в год, сообщает интернет-
издание Goal.com со ссылкой на свои 
источники. В настоящее время глав-
ным тренером «Интера» является Клау-
дио Раньери, возглавивший команду по 
ходу сезона. Под его руководством «Ин-
тер» выступает неудачно. В чемпионате 
Италии он идет на седьмом месте, от-
ставая от лидирующего «Милана» на 17 
очков. В первом матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов «Интер» потерпел выездное 
поражение от французского «Марселя» 
со счетом 0:1. По данным Goal.com, если 
«Интер» не сумеет обыграть «Марсель» 
по сумме двух встреч, то Раньери будет 
уволен сразу после вылета команды из 
Лиги чемпионов, а исполнять его обя-
занности до конца сезона будет тренер 
молодежной команды Андреа Стра-
мачьони. Владелец команды Массимо 
Моратти может изменить решение об 
увольнении Раньери по окончании се-
зона только в том случае, если «Интер» 
выиграет Лигу чемпионов. Что касается 
Виллаш-Боаша, то его уволили из «Чел-
си» 4 марта – на следующий день после 
поражения команды от «Вест Бромви-
ча» (0:1) в матче чемпионата Англии. 
В «Челси» португалец перешел в июне 
2011 года из «Порту», подписав трехлет-
ний контракт. (lenta.ru)

ПЛАНЫ «ПСЖ»

Президент «ПСЖ» Нассер Аль-
Хелаифи заявил, что в ближайшие 
годы намерен потратить сто мил-
лионов евро на усиление столичной 
команды, передает L’Equipe. «Такие 
затраты – норма для сильного клуба, 
– считает Аль-Хелаифи. – Мы счита-
ем необходимым потратить большую 
сумму на начальном этапе: в ближай-
шие 5-6 лет. Затем вложения в клуб по-
низятся». (lenta.ru)
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В воскресенье в «Формуле-1» 
завершились предсезонные 
тесты. Несмотря на то, что 

испытания не дают возможности 
судить о расстановке сил в пело-
тоне, Sports.ru не удержался и по-
пробовал определить фаворитов 
стартующего на следующей неделе 
сезона-2012.

Позади 12 чистых тестовых дней 
огромный километраж, намотан-
ный пилотами на новых болидах, 
а также активная подготовка к 
стартующему на следующей неде-
ле Гран-при Австралии, но впере-
ди практически полная неизвест-
ность. Все попытки определить 
лидеров предстоящего сезона се-
годня строятся на визуальных на-
блюдениях экспертов или анализе 
реплик, доносящихся из команд, 
однако в отличие от прошлых лет 
все осторожны как никогда – круг 
фаворитов был очерчен еще до на-
чала испытаний, так же как и аут-
сайдеров, а вот определить точную 
расстановку по-прежнему нелегко, 
и результаты тестов еще сильнее 
путают наблюдателей.

Взять, к примеру, заключитель-
ный день испытаний на «Каталунье-
Монтмело» – мы видим невероятно 
плотные результаты: восемь ма-
шин уместились в пределах одной 
секунды, но в эту самую секунду не 
влез чемпион последних двух лет 
Себастьян Феттель. Ясно же, что 
«Ред Булл» должен быть быстрее, 
поскольку немецкий пилот прое-
хал всего 23 круга (сравните со 121 
кругом лидера дня), столкнулся с 
механическими проблемами, да к 
тому же не прошел ни одного кру-
га в квалификационном режиме – с 
такими примечаниями становится 
ясно, что 1,5 секунды отставания, 
на деле, не столь значительны.

Нельзя сказать, что такой под-
ход в оценке скорости RB8 изна-

чально ошибочен – мы знаем, что 
«Ред Булл» выиграл два последних 
чемпионата, и, скорее всего, про-
должит бороться за самые высо-
кие места и в 2012-м, – однако, ища 
оправдания слабым временам, мы 
волей-неволей начинаем подго-
нять уравнение к желаемому ре-
зультату.

Впрочем, гонщики австрий-
ской «конюшни» действительно не 
рвались на верхние строчки про-
токолов, и нежелание опробовать 
машину в квалификационном ре-
жиме (так же, как у «Макларена») 
может говорить об уверенности в 
собственных силах.

«Ред Булл», в прошлом году (вре-
менами) обладавший гигантским 
преимуществом над конкурента-
ми – вспомните Бразилию – мог 
растерять свое превосходство толь-
ко при условии создания заведомо 
неудачной модели или в случае 
плохой приспособляемости к изме-
нившимся правилам. Но, по словам 
Гэри Андерсона, не похоже, чтобы 
инженеры команды, лишившиеся 
возможности использовать особую 
картографию, разучились настраи-
вать мотор так, как им нужно.

«В этом году уже нет выдувных 
диффузоров, но вы не забудете неко-
торые вещи, например, как делать 
так, чтобы в работе двигателя про-
исходили пропуски зажигания – на 
торможениях это не даст гонщику 
блокировать задние колеса и тем 
самым поможет уменьшить износ 
шин», – ирландец говорит об этом, 
слушая звуки мотора и глядя на то, 
насколько устойчив болид Феттеля 
в поворотах даже при практически 
полной загрузке топливом.

«Такие же двигатели стоят на 
«Лотусе» и «Уильямсе», но если их 
послушать… Кажется, что системы 
этих команд сравнительно более 
простые. Однако самая простая си-

стема, думаю, у «Форс-Индии» – она 
звучит самым обычным образом», 
– добавляет Андерсон, отмечая, 
что мотор индийской «конюшни» 
звучит именно как 8-цилиндровый 
двигатель, в то время как звук у 
«Ред Булл» чем-то напоминает ра-
боту трекшн-контроля.

Если запрет на картографию 
действительно не ударил по «бы-
кам», а обновленная машина не 
окажется медленнее первоначаль-
ной версии, то можете не сомне-
ваться – болид Эдриана Ньюи про-
должит борьбу за победы…

Не стали раскрывать карты и 
в «Макларене» – однако все ви-
дят, что они идут за парнями из 
Милтон-Кейнса по пятам. Поведе-
ние MP4-27 на трассе также отли-
чается высокой стабильностью, да 
к тому же в отличие от прошлого 
года команда не сталкивалась с 
серьезными трудностями. Но даже 
если серебристая машина вдруг на 
старте окажется медленнее, чем 
ожидалось, нет сомнений, что «Ма-
кларен» наверстает отставание по 
ходу чемпионата. Впрочем, учиты-
вая, что первый Гран-при пройдет 
в Австралии, на трассе, которая хо-
рошо подходит болиду британской 
«конюшни», за победу можно ожи-
дать интересной борьбы.

Берни Экклстоун недавно пред-
положил, что в борьбе Дженсона 
Баттона и Льюиса Хэмилтона чем-
пион мира 2009 года сможет навя-
зать напарнику еще более плотную 
борьбу, чем ранее, однако тесты 
говорят о том, что MP4-27 отлично 
подошел Льюису. Как и «Ред Булл», 
«Макларен» много внимания уде-
лил работе двигателя, и теперь ав-
томобиль гораздо реже блокирует 
задние колеса на торможениях, то 
есть бережет их. Учитывая, что из-
нос задних покрышек в прошлом 
сезоне был головной болью Хэмил-

тона, можно ожидать, что теперь 
ситуация поменяется.

Похоже, что «Ред Булл» и «Ма-
кларен» – фавориты, однако каким 
будет отставание преследователей 
– никто не знает. «Лотус» порой 
был невероятно быстр, и, похоже 
на то, что «конюшня» будет близ-
ка к подиумам, по крайней мере, в 
первых гонках. «Мерседес» испы-
тывал трудности с износом шин, 
однако многие эксперты считают, 
что команда могла намеренно вве-
сти конкурентов в заблуждение 
– вероятно, это темная лошадка. 
Впрочем, вряд ли за год можно 
было отыграть все отставание от 
«Ред Булл», так что Нико Росберг и 
Михаэль Шумахер в лучшем случае 
преподнесут большой сюрприз на 
большой праздник.

О красной лошадке все уже на-
верняка слышали – тесты «Фер-
рари» прошли не так гладко, как 
хотелось бы команде. Временный 
отказ от агрессивного варианта 
выхлопной системы, краска для ис-
следования аэродинамики и неста-
бильность на трассе на самом деле 
не говорят о том, что F2012 – мед-
ленный автомобиль. Наоборот, в 
идеальный час гонщики Скудерии 
смогут завоевать поул или устано-
вить лучший круг в гонке, но про-
блема в том, что «операционное 
окно» болида очень узкое – то есть в 
случае изменения условий на трас-
се баланс автомобиля поменяется 
настолько, что гонщики начнут се-
рьезно терять в темпе.

Нет сомнений, что Фернандо 
Алонсо способен контролировать 
свою машину, но в 2011-м мы ви-
дели, что даже таланта испанца 
не всегда хватает для того, чтобы 
удержать соперников позади, если 
техника отказывается ехать.

Впрочем, когда Пэт Фрай го-
ворит о том, что «Феррари» не по-
борется за подиум, это не значит, 
что Скудерию можно смело вычер-
кивать из списка претендентов на 
высокие места. Тесты действитель-
но не принесли того результата, на 
который рассчитывал англичанин, 
но нельзя исключать вероятности 
того, что команда слегка недооце-
нивает собственные силы. К тому 
же, нужно всегда помнить о том, 
что итальянская команда способна 
сделать рывок по ходу сезона и под-
тянуться к лидерам.

В середине пелотона черт ногу 
сломит – тут действительно трудно 
определить расстановку сил, зато 
в хвосте все понятно – «Маруся» и 
«ХРТ», лишь в понедельник предста-
вившие новые автомобили (у испан-
цев это очень чистая конструкция, 
которая говорит о том, что команда 
начинает с нуля), должны проделать 
большую работу для того, чтобы до-
стичь уровня «Катерхэма». Возмож-
но, трудиться придется так долго, 
что не хватит и целого сезона…

Хорошо одно – ходить к авто-
спортивным гадалкам осталось 
недолго. Уже 16 и 17 марта коман-
ды проведут первые тренировки в 
новом сезоне, после которых даже 
не будет времени подвести какие-
то итоги, поскольку всех по местам 
расставит квалификация.

sports.ru

Всего за несколько недель Дже-
реми Лин превратился в са-
мый привлекательный бренд 

заокеанского баскетбола. Выясня-
ем, кто сокрушается по этому пово-
ду больше всего.

В американском спортивном 
мире очень любят истории о чу-
додейственных преображениях 
аутсайдеров в победителей. Ведь 
каждый раз, когда зрители наблю-
дают превращение гадкого утенка 
в прекрасного лебедя (независимо 
от того, один это человек или целая 
команда), они убеждаются в торже-
стве национальной идеи. Видя, что 
не перевелись в Америке-матушке 
люди, сделавшие сами себя, обыва-
тели с удвоенной силой принима-
ются за работу по индивидуальному 
совершенствованию. Отчего растет 
непосредственно их благосостоя-
ние, да и государство процветает.
Впрочем, если эту идею эксплуати-
ровать не из добрых намерений, а 
меркантильно, то можно неплохо 
заработать. Что намедни в очеред-
ной раз доказала Национальная 
баскетбольная ассоциация при по-
мощи плеймейкера «Нью-Йорка» 
Джереми Лина – первого в истории 
американца с тайваньскими корня-
ми. После лишений студенческих 
лет (престижные вузы закрывали 
перед ним двери, отказывая в спор-
тивной стипендии, а однокашники 
потешались над происхождением) 
последовали «пролет» на драфте и 
скитания в поисках места работы. 

Несколько раз защитнику вроде 
как предоставлялся шанс начать 
профессиональную карьеру. Но 
едва на горизонте начинал брез-
жить свет надежды, судьба жесто-
ко гасила лучики – попытки за-
крепиться в «Хьюстоне» и «Голден 
Стэйт» всякий раз проваливались. 
Просмотр в «Никс» также не сулил 
Лину карьерного взлета. Однако 
травмы ведущих игроков и слабые 
результаты клуба позволили ему 
пробиться в стартовый состав, где 
защитник выдал серию из семи 
ярчайших матчей подряд. Все они 
завершились победами, после чего 
«Большое яблоко» провозгласило 
Джереми новым героем.

Что это значило? Майки с 17-м 
номером моментально преврати-
лись в самый ходовой товар ма-
газина официальной атрибутики 
НБА. Ему даже пришлось расши-
рять дистрибьюторскую сеть, что-
бы удовлетворить спрос – на волне 

«линомании» только доставка стала 
осуществляться в 23 страны мира. 
Кроме того, бренд спортсмена на-
чал расти в цене, как на дрожжах, 
и за полторы недели обрел статус 
самого прогрессирующего в спор-
тивной Америке. Общая стоимость 
торговой марки «Джереми Лин» 
по самым скромным подсчетам 
оценивалась в $14 млн! Одновре-
менно пошли вверх рейтинги по-
пулярности матчей «Нью-Йорка»: 
дополнительные 66 пунктов к 
стандартному показателю позво-
лили менеджменту заключить с 
вещателями ряд дополнительных 
соглашений, обогативших казну. 
Отреагировала и биржа: котиров-
ка акций «Никс» приросла шестью 
пунктами. Кроме того, фирма Nike, 
заключившая личный контракт с 
Лином, не преминула позолотить 
ручку боссам коллектива, чтобы 
расширить с ними поле сотрудни-

чества в отношении золотого маль-
чика. Наконец, результаты «ни-
кербокеров» с приходом Джереми 
пошли в гору, что обеспечило до-
полнительный приток зрителей на 
трибуны, подзабытые аншлаги, хо-
рошее настроение после побед – и, 
разумеется, возросшие траты зри-
телей непосредственно на арене и в 
ее окрестностях. На фоне всего вы-
шесказанного немудрено понять 
эйфорию финансовых аналитиков 
«Никс»: дав добро на подписание 
копеечного контракта с Лином, 
они вытянули счастливый лоте-
рейный билет. Доход от которого 
позволил им выстроить целую ло-
кальную индустрию, приносящую 
немалый доход 24 часа в сутки…
Вместе с «Большим яблоком» ре-
мейком истории наслаждается 
почти вся Америка. Говорим «поч-
ти», потому что Окленд радость 
обходит стороной за километры – в 

«золотом штате» до сих пор не ве-
рят в то, что собственными руками 
зарезали курицу, несущую золотые 
яйца. Весь минувший сезон Лин 
числился в структуре команды и 
даже провел за «воинов» 29 игр. Од-
нако тогдашний наставник «Уорри-
орз» Кит Смарт в юношу верил не 
особо – и периодически ссылал в 
D-лигу для повышения мастерства. 
В межсезонье же новый рулевой 
Марк Джексон и вовсе слышать о 
Джереми ничего не захотел. «Он 
не вписывается в нашу игровую 
систему», – было сообщено в ком-
мюнике, сопроводившем разрыв 
оклендцев и защитника.

За минувшие с тех пор полгода 
о словах в пресс-релизе пожалели 
многие жители штата. Однако бо-
лее других по сей день сокрушают-
ся Джо Лэйкоб и Питер Губер, осе-
нью 2010-го вложившие немалые 
деньги в приобретение «Уорриорз». 
Совладельцы мало того что симпа-
тизировали Лину чисто со спортив-
ных позиций, так еще видели в коо-
перации и финансовую выгоду.

Тем не менее перечить настав-
нику не решились. «И в результате 
потеряли не менее $10 млн! – уве-
рен Боб Дорфман, один из самых 
авторитетных бизнес-экспертов по 
региону, где базируется команда. – 
Повышенный спрос на билеты, про-
дажу атрибутики и потенциальное 
маркетинговое сотрудничество 
озолотили бы «воинов». Кроме того, 
дополнительный доход обеспечили 
бы азиатские туристы, охотно вы-
бирающиеся поддерживать своих 
близких по крови спортсменов».

Дорфман не преувеличивает. В 
регионе проживает порядка 560 
тысяч китайцев (8% от общего рын-
ка), тогда как непосредственно в 
Сан-Франциско – 170 тысяч. То есть 
добраться до арены им – раз плю-
нуть. Добавьте сюда то, что имен-
но в этих краях был зафиксирован 
наибольший рост зрительского ин-
тереса во время семиматчевой бес-
проигрышной серии «Никс» – и пой-
мете, сколь открытой к «диалогу» с 
соотечественником была местная 
диаспора. А ведь этот самый «диа-
лог» оклендцы могли еще и стократ 
облегчить! Ведь в минувшем сезо-
не они подписали 18-летний дого-
вор с вещателем Comcast SportNet 
на сумму $50 млн. И благодаря 
сделке получили доступ ко всем 
ключевым сегментам аудитории 
даже в самых отдаленных уголках 
региона. Здесь бы и реализовать 
потенциал, однако увольнение мо-
лодого защитника поставило крест 
на разработке оклендцами золотых 
приисков имени Джереми Лина.

championat.com

Время гаданий

ЛИНия жизни

ПОГРЕБНЯК 
И ПАРИ

Форвард сборной России по футбо-
лу Павел Погребняк заключил пари с 
помощником главного тренера нацио-
нальной команды Александром Боро-
дюком, сообщает официальный сайт 
УЕФА. Погребняк сказал, что с начала 
марта до конца сезона-2011/12 он за-
бьет за свой клуб – лондонский «Фул-
хэм» – как минимум пять голов. Что 
футболист получит, если он выиграет 
пари, не уточняется. Погребняк заклю-
чил пари с Бородюком перед товарище-
ским матчем сборной России с Данией, 
в котором россияне выиграли со сче-
том 2:0. Этот матч состоялся 29 февра-
ля. К тому времени Погребняк провел 
за «Фулхэм» уже две игры и в каждой 
забил по голу. 4 марта в матче чемпио-
ната Англии с «Вулверхэмптоном» (5:0) 
Погребняк сделал хет-трик. Таким об-
разом, для того, чтобы выиграть пари 
у Бородюка, нападающему нужно в 
оставшихся до конца сезона матчах за-
бить хотя бы два мяча. 28-летний фор-
вард перешел в «Фулхэм» из немецкого 
«Штутгарта» 31 января 2012 года. По-
гребняк подписал с английским клу-
бом контракт до конца сезона-2011/12. 
По словам нападающего, переговоры о 
продлении соглашения с ним пока не 
вели. (lenta.ru)

РЕВАНШУ БЫТЬ?

Повторный бой между боксерами 
Александром Поветкиным и Марко 
Хуком рано или поздно состоится, со-
общает интернет-издание BoxingScene.
com. Об этом заявил Калле Зауэрланд – 
один из руководителей промоутерской 
компании Sauerland Event, которая 
представляет интересы и Поветкина, 
и Хука. О сроках матча-реванша Зауэр-
ланд ничего не сказал. Бой Поветкин 
– Хук состоялся 25 февраля и завер-
шился победой россиянина по очкам. 
Один судья определил ничью (114:114), 
двое других отдали победу Поветкину 
(116:112 и 116:113). Российский боксер 
защитил титул чемпиона мира в тяже-
лом весе по версии WBA (Всемирная 
боксерская ассоциация). По словам 
Зауэрланда, из повторного поединка 
Поветкин – Хук получится супербой. 
Промоутер добавил, что Sauerland Event 
не боится выставлять друг против дру-
га своих лучших боксеров. Зауэрланд 
напомнил, что в ближайшее время По-
веткину и Хуку предстоят обязатель-
ные защиты своих титулов. Россиянин 
должен встретиться с американцем Ха-
симом Рахманом, Хук – с Олой Афолаби 
из Великобритании. Боксер из Герма-
нии владеет титулом WBO (Всемирная 
боксерская организация) в категории 
до 90,7 килограмма. (lenta.ru)

РАБОТА В СОЧИ

Генеральный менеджер клуба НХЛ 
«Тампа-Бей Лайтнинг» Стив Айзерман 
назначен исполнительным директо-
ром сборной Канады по хоккею на 
Олимпийских играх 2014 года в Сочи. 
Об этом сообщает официальный сайт 
Ассоциации хоккея Канады. Айзерман 
занимал аналогичную должность на 
Олимпиаде-2010 в Ванкувере, где ка-
надская сборная выиграла «золото». 
Пока неизвестно, разрешат ли участво-
вать в Олимпиаде-2014 игрокам клубов 
НХЛ. Как сообщает Reuters, президент 
Ассоциации хоккея Канады Боб Никол-
сон выразил надежду, что лига позво-
лит своим игрокам выступить в Сочи. 
Айзерман возглавит штаб сборной 
Канады вне зависимости от решения 
НХЛ по поводу участия игроков лиги в 
Олимпийских играх. 46-летний Айзер-
ман много лет выступал в НХЛ за «Де-
тройт Ред Уингс», в составе которого он 
три раза выиграл Кубок Стэнли. В 2002 
году на Олимпийских играх в Солт-
Лейк-Сити Айзерман завоевал золотую 
медаль в составе сборной Канады. Ас-
социация хоккея Канады также назна-
чила генерального менеджера сборной 
страны на чемпионат мира 2012 года, 
который пройдет в Финляндии и Шве-
ции. Им стал Кевин Лоу, занимающий 
пост президента по хоккейным опера-
циям клуба НХЛ «Эдмонтон Ойлерс». 
(lenta.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
КЛИЧКО

Следующим соперником украин-
ского боксера-тяжеловеса Владими-
ра Кличко станет американец Тони 
Томпсон, сообщает интернет-издание 
BoxingScene.com. Кличко-младший 
объявил о бое с Томпсоном вскоре после 
победы над французом Жаном-Марком 
Мормеком в поединке, который со-
стоялся в ночь на 4 марта в Дюссель-
дорфе. Томпсон является официаль-
ным претендентом на титул чемпиона 
мира по версии IBF (Международная 
федерация бокса), которым владеет 
Кличко. Украинцу также принадлежат 
титулы чемпиона мира по версии WBO 
(Всемирная боксерская организация) 
и суперчемпиона WBA (Всемирная 
боксерская ассоциация). Бой Кличко 
– Томпсон должен состояться летом 
2012 года, точная дата пока неизвестна. 
Украинский и американский боксеры 
уже встречались в июле 2008 года, и 
тогда Кличко нокаутировал соперника 
в 11-м раунде. Кличко рассказал так-
же, что в конце 2012 года он планирует 
провести бой в Нью-Йорке, где откро-
ется новый стадион Barclays Arena (в 
районе Брайтон-Бич). По словам укра-
инца, его соперником в этом поединке 
может стать американец Крис Арреола 
или россиянин Александр Поветкин. 
В интервью газете «Спорт-Экспресс» 
Кличко заявил, что бой с Поветкиным 
ему очень интересен: «Он не проиграл 
ни одного боя, является олимпийским 
чемпионом... Думаю, такой поединок 
был бы интересен и мне, и Александру, 
и болельщикам». В бою с Мормеком 
Кличко-младший одержал победу тех-
ническим нокаутом в четвертом раун-
де. Когда француз во второй раз ока-
зался в нокдауне, рефери Луис Пабон 
остановил поединок. Позднее Мормек 
заявил, что Пабон остановил бой слиш-
ком рано. (lenta.ru)

БИЛЕТЫ 
ПОДЕШЕВЕЛИ

УЕФА в два с половиной раза по-
низил цены на билеты на финал Лиги 
чемпионов по сравнению с 2011 годом. 
Самые дешевые билеты на финал тур-
нира сезона-2011/12 в Мюнхене будут 
стоить 70 евро, в то время как год на-
зад, когда финал проходил в Лондоне, 
они стоили 150 фунтов стерлингов 
(сейчас – 180 евро), сообщает Reuters. 
Самые дорогие билеты будут стоить 
370 евро. Цены указаны на билеты для 
«нейтральных» зрителей. Болельщики 
команд, которые будут играть в фина-
ле, получат от УЕФА специальную кво-
ту, и билеты будут распространяться, 
в том числе, и через клубы. 1 марта на 
официальном сайте УЕФА появилась 
новость о начале подачи заявок на би-
леты на финал Лиги чемпионов в ре-
жиме онлайн. Всего для «нейтральных» 
болельщиков предусмотрены четыре 
ценовые категории – 70, 160, 260 и 370 
евро. Кроме того, покупатели долж-
ны будут заплатить дополнительный 
сбор за продажу билетов в онлайне. 
Для жителей Германии он составит 10 
евро, для жителей других европейских 
стран – 20 евро, для жителей остальных 
стран – 35 евро. Распределение билетов 
будет проходить по принципу лотереи. 
Она состоится по окончании приема за-
явок болельщиков. Результаты станут 
известны не позднее 2 апреля. Финал 
Лиги чемпионов – 2011/12 состоится 19 
мая. (lenta.ru)

НАДАЛЬ – 
ЗНАМЕНОСЕЦ

Знаменосцем сборной Испании на 
летней Олимпиаде 2012 года в Лондо-
не будет теннисист Рафаэль Надаль. 
Официально Олимпийский комитет 
Испании (СОЕ) объявит об этом в июне. 
Ранее СОЕ планирует утвердить прави-
ло, согласно которому один спортсмен 
не может быть знаменосцем на двух 
Олимпиадах подряд, пишет газета 
Marca. В 2008 году на летней Олимпиа-
де в Пекине знаменосцем сборной Ис-
пании был чемпион Игр-2004 гребец 
Давид Каль. После принятия нового 
правила он не сможет быть кандидатом 
в знаменосцы на Олимпиаде в Лондо-
не. При этом Каль еще не подтвердил 
своего участия в Играх-2012. Надаль 
на Олимпиаде-2008 завоевал золотую 
медаль в мужском одиночном разряде. 
В настоящее время он является второй 
ракеткой мира. «Резервным» знаменос-
цем сборной Испании стал велогонщик 
Самуэль Санчес. Церемония открытия 
Олимпиады-2012 пройдет в Лондоне 27 
июля. (lenta.ru)
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Татьяна Киселева

О
днажды мне посчастливи-
лось побывать в небольшом 
американском городке Ма-

кино Айленд. Он является курорт-
ной зоной и расположен на одно-
именном острове в округе Гурон 
штата Мичиган, всего в нескольких 
милях к востоку от моста Макино. 
Постоянное население города со-
ставляет всего 523 человека, но ле-
том оно значительно увеличивает-
ся за счет туристов. Остров состоит 
из чуть менее десяти квадратных 
километров и, имея богатую исто-
рию и старинные архитектурные 
сооружения, представляет собой 
национальный исторический па-
мятник. 

Он был населен индейскими 
поселениями вплоть до начала ко-
лонизации в ХVII веке. А в ХIХ веке 
являлся стратегическим пунктом 
торговли мехами. Удивительно 
для наших дней, но в городе нет 
машин. Они были запрещены еще 
в 1898 году, а средством передви-
жения служат конные экипажи и 
велосипеды. 

Попасть на остров можно на 
частном катере, который доставит 
вас туда из города Макино в тече-
ние получаса. Стоимость билета в 
оба конца составляет $20. При этом, 

во время поездки, ты испытываешь 
море удовольствия, наслаждаясь 
свежим потоком ветра, который 
бьет в лицо, и шикарным видом на 
мост и отель «Grand hotel», величе-
ственное очертание которого мож-
но увидеть уже издалека. Надо от-
метить, что он был построен в 1887 
году и является довольно крупным 
среди летних отелей этого региона. 
Все гостиницы Макино Айленда 
работают только в летний период.

Высадившись из катера, мы, 
первым делом, пошли осматри-
вать достопримечательности. 

Центральная улица со всех сторон 
была заполнена небольшими мага-
зинчиками. Вдоль нее проезжали 
изящные кареты с впряженными в 
них красавцами-скакунами, управ-
ляемыми солидными кучерами, 
образ которых дополняли черный 
галстук и цилиндр. 

Осматривая магазины, мы слу-
чайно встретили продавцов из 
СНГ – Молдовы, Украины и России, 
приехавших по программе Work & 
Travel. Некоторые из них торговали 
в магазинах сладостей, где прода-
вался местный шоколад «Fudge», 

имеющий различные вкусы, мож-
но было продегустировать каж-
дый вид. Его цена составляет $8 за 
стандартный кусок. Далее, пройдя 
по всевозможным магазинчикам с 
одеждой, сувенирами и прочими 
вещицами, мы решили не терять 
времени и отправились на осмотр 
крепости – одной из главных досто-
примечательностей острова. 

Крепость была построена еще 
англичанами, когда остров при-
надлежал им, для защиты своих 
поселений от нападений со сторо-
ны франко-канадцев. Однако форт 

никогда не был атакован во время 
американской войны за независи-
мость, и вся площадь пролива была 
официально приобретена Соеди-
ненными Штатами в рамках Па-
рижского договора в 1783 году.

 Когда мы подошли к крепости, 
то увидели отряд марширующих 
девочек. Как оказалось это девочки-
скауты, выполняющие службу в 
качестве почетного караула губер-
натора Макино. Эта программа су-
ществует еще с 1929 года. Девочки 
живут в казармах, расположенных 
за крепостью.

Поднявшись на самый верх, мы 
загляделись на восхитительную па-
нораму, открывшуюся перед нами. 
Внизу были видны маленькие до-
мики, припаркованные яхты, озе-
ро, маяк и бесконечная зелень. 

Спустившись с крепости, мы 
взяли напрокат велосипеды. Их 
цена – $16 на два часа, можно взять 
обычный велосипед, а можно двой-
ной, с кем-то на пару. Объехать 
остров оказалось для нас захваты-
вающим приключением. Первая 
остановка, которую мы соверши-
ли, был «Grand hotel». После пар-

ковки велосипедов начался осмотр 
его территории, повсюду покрытой 
зеленью: к ней относится превос-
ходный сад, лужайка с фонтанами 
и зона отдыха… 

Затем, проехав небольшой от-
резок пути, мы остановились у 
пещеры, носящей название «Дья-
вольская кухня» и являющейся 
природным геологическим образо-
ванием. Она чем-то напоминает че-
ловеческое лицо с открытым ртом. 
По преданию, в ней обитали злые 
духи-каннибалы, уносящие людей, 
рискнувших близко подойти к зло-
вещему месту… 

И вновь мы продолжили наш 
марш-бросок, солнце уже садилось, 
на западе небо осветилось красно-
ватым заревом. Замечу, что закаты 
в Мичигане пленяют своей неопи-
суемой красотой. А когда летишь 
в это время суток на велосипеде 
на огромной скорости, не зная, 
что впереди, создается ощущение 
свободы, некой окрыленности, и 
хочется все больше окунуться в не-
изведанное…

Совершив объезд острова, мы 
вернулись на исходное место, оста-
вили велосипеды и, перекусив, от-
правились на катер, подоспевший к 
этому времени. На борту оказалось 
прохладно, нас обдувало холодным 
ветром, хотя вид на мост Макино, 
на котором зажглось множество ог-
ней, был великолепен. Но я, все же, 
спустилась в общую каюту и отту-
да наблюдала меняющийся вид, 
вплоть до приезда. 

В заключение хочется добавить, 
что поездка произвела на меня не-
передаваемое впечатление. Но, 
чтобы полностью осмотреть все 
красоты острова, лучше пожить 
там какое-то время, хотя бы не-
сколько дней, как делает большин-
ство туристов. И тогда может быть 
удастся познать великую тайну, ко-
торую хранит живописный остров 
Макино…

Татьяна Киселева

Н
аступила весна, а за ней, глазом моргнуть не успеешь, как придет лето. Надвигается отпуск, и так хочется, 
чтобы он прошел идеально. Как говорится, отдых с пользой. А для этого нужно все распланировать, узнать 
стоимость путевки, авиаперелета и отеля отдельно, выбрать подходящую страну. Причем это все необходи-

мо сделать с максимальной финансовой выгодой для себя. 
Зачастую раннее бронирование помогает очень выгодно сэкономить. Однако и здесь существует множество ню-

ансов. Сколько денег брать с собой, тоже важный вопрос, ведь нужно знать примерную стоимость экскурсий. Что-
бы хоть как-то облегчить эти задачи, представляем вашему вниманию данные, в которых отражены цены на отдых 
в трех популярных среди казахстанских туристов странах: Испании, Турции и Таиланде. Здесь указаны примерные 
цены на путевки на наиболее востребованных курортах, экскурсии, а также авиаперелет при их покупке отдельно 
от путевки. Надеемся, эта информация поможет вам сориентироваться в принятии решения при планировании 
грядущего отдыха.

Пленительный Макино Айленд

Сравни 
и отдохни! 
Сэкономить на отдыхе легко, 
нужно только побеспокоиться заранее
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ПЕРЕЙДЕМ НА ГАЗ?

На правительственном часе в мажилисе 

казахстанские депутаты предложили пере-

вести автомобили на газ и подумать над тем, 

как правительству взять на себя все затраты по 

данному механизму. К министру нефти и газа 

Сауату Мынбаеву обратился депутат Алек-

сандр Милютин, который, выражая общее 

мнение, сказал, что пришло время использо-

вать природный газ в качестве топлива для 

транспорта. «Одним из направлений, указан-

ных в послании Нурсултана Назарбаева, явля-

ется качественный рост капитала. Перевод ав-

томобилей на газ, снижение выхлопных газов 

в атмосфере городов, улучшение здоровья лю-

дей, снижение затрат населения на лекарства, 

на заправку авто, разве это не качественный 

рост человеческого капитала? Известно, что 

природный газ по сочетанию цены, теплотвор-

ности и экологичности выгоднее всех других 

энергоносителей. Он имеет такую же тепло-

творность, как бензин, но стоит в два раза де-

шевле. Но в то же время, чтобы использовать 

плюсы «голубого топлива», необходимо при-

обрести новую или переоборудовать старую 

технику, а это, естественно, требует соответ-

ствующих затрат», – заявил депутат. Впрочем, 

идея не нова – аким Алматы Ахметжан Есимов 

уже предлагал пересадить алматинцев на газ, 

для этого требовалось, по замыслу акимата, 

создание микрокредитной организации для 

кредитования широких слоев населения. Од-

нако, кроме автобусов на «голубом топливе» и 

двух газовых АЗС, дело не приняло планируе-

мый размах.

HYUNDAI ПРИВЕЗЕТ 
В ЖЕНЕВУ 
ОБНОВЛЕННЫЙ I20

«Струящаяся скульптура» последних 

автомобилей Hyundai не могла обойти i20, 

которую на середине жизни модели заплани-

рованно обновили. Порция дизайнерской кон-

цепции главным образом «всплыла» на мор-

дочке компактного автомобиля – узкие фары, 

гексагональная решетка, как на последней 

Elantra. Кроме оптики, автомобиль получил 

новый бампер, капот – последний, возможно, 

связан с ужесточением правил безопасности 

пешеходов в ЕС. Задний бампер тоже новый, 

как и рисунок фонарей. Также ожидаются не-

большие изменения в салоне. Впрочем, стоит 

подождать премьеры на Женевском автосало-

не, который откроет свои двери 8 марта 2012 

года.

БЕНЗИН «ДЕШЕВЕЕТ»

Сауат Мынбаев заявил о том, что предель-

ная стоимость топлива будет ниже россий-

ской на 10-15%. Постановление правительства 

об этом уже принято в феврале. Кроме того, 

в Казахстане необходимо усилить систему 

административного контроля за качеством 

бензина, считает министр нефти и газа. «По 

ситуации с качеством бензина и вообще не-

фтепродуктов, вопросы здесь есть. Это прямо 

относится к компетенции комитета по тех-

ническому регулированию и метрологии ми-

нистерства индустрии и новых технологий», 

– отметил г-н Мынбаев, выступая в мажилисе 

парламента в Астане.

«ТАРЕЛОЧКА» DISCO 
VOLANTE

Спустя 60 лет, Alfa Romeo решила на-

помнить миру о былой легенде. Исходник, 

спорткупе 1952 года, также именовался Disco 

Volante. Прозванный «летающей тарелкой» 

– из-за форм кузова, весьма нехарактерных 

для той эпохи. Под этим именем увидела свет 

целая серия (хотя и небольшая) дрим-каров, 

построенных на базе Alfa Romeo 1900. Дизайн 

современного концепта был рожден в ателье 

Touring Superleggera, за основу же машины 

взяли серийную модель 8C Competizione. Ку-

зов изготовлен из алюминия и углеволокна, а 

доработанный 4,7-литровый V8 теперь выдает 

443 лошадиных силы. Вращать колеса мотор 

будет в паре с 6-ступенчатой коробкой пере-

дач через дифференциал повышенного трения 

на задней оси. Прочих технических подробно-

стей итальянцы не сообщили, так что все от-

кроется в Женеве.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz
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Н
е секрет, что с момента вступления 
в Таможенный союз казахстанские 
автолюбители стали охотнее пере-

саживаться на новые авто. В свою оче-
редь это послужило толчком для более 
активной борьбы локальных дилеров за 
отечественного потребителя. А бороться 
им есть за что: только за последний год 
количество реализованных в Казахстане 
новых автомобилей выросло в 1,5-2 раза, 
и динамика остается позитивной. Конеч-
но, речь прежде всего идет о бюджетных 
автомобилях, однако для представителей 
премиум-класса, например, таких как 
BMW, казахстанский рынок видится не 
менее перспективным.

Представителем официального дилера 
BMW в Казахстане – автоцентром «Бавария» 
в Астане был организован своего рода озна-
комительный мастер-класс под названием 
XDays event, который прошел в столице 2 и 
3 марта. На закрытую пресс-конференцию 
были приглашены ключевые клиенты ком-
пании, а также представители ряда автомо-
бильных и деловых СМИ. Основной целью 
презентации являлась демонстрация ин-
теллектуальной системы полного привода 
BMW xDrive. Как выяснилось, соотношение 
тяги по осям у BMW классическое – 40:60 – 
где больший крутящий момент приходится 
на заднюю ось. При этом система способ-
на самостоятельно определить дорожные 
условия и решать, на какую ось, или даже 
отдельно взятое колесо, стоит направить 
движущую тягу мотора, если этого требу-

ет ситуация. Об этих и некоторых других 
особенностях вышеупомянутой системы 
собравшимся рассказал Тахмаз Аманов, 
директор автоцентра «Бавария».

Во время пресс-конференции состоя-
лась также презентация бензина Premium 
95 от компании Helios, представители ко-
торой сообщили о начале продаж новой 
марки бензина в Астане. Как мы узнали из 
пресс-релиза, топливо, соответствующее 
стандарту Евро 5, завозится в Казахстан 
из Беларуси, где изготавливается на круп-
нейшем в соседней республике нефтепе-
рерабатывающем заводе ОАО «Мозырский 
НПЗ». По словам Анны Шибановой, на-
чальника отдела рекламы ТОО «Гелиос», 
«на данный момент компания начала реа-
лизовывать новый вид топлива лишь на 
одной из своих АЗС в Астане, в дальнейшем 

предполагается запуск и на других АЗС, 
однако многое будет напрямую зависеть 
от спроса». Напомним, стоимость бензина 
марки Premium 95 составляет 295 тенге за 
один литр, что соответствует уровню теку-
щих цен на аналогичную марку топлива в 
Европе – 1,5 евро за литр. Разумеется, для 
многих подобная цена пока остается заоб-
лачной, однако спрос, по крайней мере у 
алматинских автовладельцев, на 95-й все 
же есть, о чем свидетельствует запуск пя-
той по счету АЗС «Гелиоса», где можно за-
правиться бензином стандарта Евро 5.

Организаторами также был предусмо-
трен ознакомительный тест-драйв, для 
которого автоцентр «Бавария» подготовил 
три автомобиля – внедорожники BMW X5, 
X6, а также полноразмерный седан BMW 
5-Series нового поколения. Как и следова-
ло ожидать, все представленные модели, 
включая баварский седан, имели полный 
привод, а «шильдики» с надписью xDrive 
говорили сами за себя. Стоит отметить, что 
во время тест-драйва компанию гостям со-
ставила команда мастеров спорта по экс-
тремальному вождению под руководством 
Виктора Саблина. Профессиональные во-
дители смогли наглядно продемонстри-
ровали поведение автомобилей BMW в 
условиях гололедицы как при включен-
ных системах стабилизации, так и при ча-
стично отключенных. В последнем случае 
пилотам все равно приходилось прикла-
дывать некоторое усилие, чтобы вывести 
автомобиль из заданной траектории. Все 
три автомобиля предоставили участни-
кам заезда незабываемые ощущения ком-
форта, легкости управления и драйва, что, 
впрочем, уже давно является отличитель-
ной особенностью баварской марки среди 
«одноклассников».

К сожалению, подобного рода меропри-
ятия проводятся в нашей стране, и в Аста-
не в частности, довольно редко. Однако 
автоцентр «Бавария» планирует в скором 
времени открытие крупного дилерского 
центра в Астане, из чего следует, что BMW 
пришел в нашу страну всерьез и надолго.

Юрий Еремин

В 
Алматы 2 марта прошла презентация 
автобусов, которые скоро выйдут на 
дороги Казахстана. Организатором 

пресс-конференции выступило ТОО «Ав-
токапитал», являющееся генеральным 
дистрибьютором марки Mercedes-Benz, а 
также автобусов марки ЗАЗ в Казахстане. В 
ней принимали участие Кирилл Кузнецов, 
генеральный директор ТОО «Автокапи-
тал», и Альберт Оразбаев, директор отдела 
продаж коммерческого автотранспорта.

Запорожский автомобилестроитель-
ный завод является крупнейшим пред-
приятием автомобильной отрасли на 
Украине. Здесь производятся легковые 
автомобили, грузовики и автобусы. В Ал-
маты прибыла первая партия автобусов 
производства ЗАЗ, причем 20 городских 
малогабаритных автобусов уже нашли 
своего покупателя и в ближайшие дни 
выйдут на городские маршруты. Именно 
эти машины и были представлены журна-
листам.

Модель I-Van никак нельзя назвать но-
винкой – эти автобусы выпускаются с 2005 
года и неплохо зарекомендовали себя как 
на Украине, так и в некоторых других стра-
нах СНГ. Автобусы марки I-Van комплекту-
ются двигателями и коробками передач 
марки Tata индийского производства, ко-

торые представляют собой лицензионный 
продукт от Mercedes-Benz. Эмблему Tata 
можно увидеть также на руле и передней 
панели. Таким образом, можно сказать, 
что из Индии на завод приходят не только 
двигатель и КПП, а практически вся плат-
форма.

Говорили представители ТОО «Авто-
капитал» и об автобусах среднего класса, 
которые также поставляются на казах-
станский рынок. В настоящее время вся 
партия автобусов проходит таможенную 
очистку. Стоимость этих автобусов на по-
рядок выше, она составляет около $79 тыс. 
Впрочем, это уже техника совсем другого, 
более высокого уровня. Это прежде всего 
городские автобусы с низким уровнем 
пола A10C30, имеющие длину 8 метров и 
27 сантиметров. Их общая пассажировме-
стимость составляет 60 человек. Автобус 
оборудован широкими дверями, удобны-
ми полумягкими сиденьями и большими 
посадочными площадками, что положи-
тельно сказывается на комфорте пасса-
жиров.

Мягкая и комфортная пневматическая 
подвеска всех колес с автоматической ре-
гулировкой клиренса и положения кузова 
значительно облегчает управление авто-
бусом в городских условиях. Хорошо заре-
комендовал себя экономичный двигатель, 
который в сочетании с 6-ступенчатой ко-
робкой передач обеспечивает хорошие 
динамические качества и неплохую ско-
рость.

Стоит отметить, что в Казахстан будет 
поставляться весь модельный ряд ЗАЗ, в 
том числе и пригородные, а также комфор-
табельные туристические автобусы.

«Непревзойденная» сила
В Астане прошла закрытая демонстрация системы BMW xDrive

Автобусы в городе


